
Элитный Одинцовский округ 
Подмосковья в третий раз стал аре-
ной для политического убийства, 
корни которого ведут на Украину. 
В сентябре 2016-го в ресторане 
«Хуторок» в Горках расстреляли 
ярого противника Майдана, главу 
украинской организации «Оплот» 
Евгения Жилина. В августе 2022 
года на Можайском шоссе взор-
вали журналистку Дарью Дугину. В 
среду, 6 декабря, погиб Илья Кива 
— украинский депутат, приговорен-
ный на родине к 14 годам тюрьмы 
за госизмену.

Еще утром во вторник Кива рас-
сказывал в своем телеграм-канале про 
то, что Зеленский боится выдачи его 
Москве или ликвидации после победы 
Трампа. Но первым ликвидировали са-
мого Киву. 

Читайте 2-ю стр. 

БЕДНЫМ ПРЕДЛОЖИЛИ ОБОГАТИТЬСЯ ЗА СЧЕТ БАНКОВЧитайте 3-ю стр.
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ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№229 (29.173)

Таусолтан УЗДЕНОВ, 
ректор Карачаево-Черкесского 

государственного университета, 
политолог-востоковед

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

«СВОЙ-ЧУЖОЙ» И ПОЛИТИКА 
МУЛЬТИКУЛЬТУРАЛИЗМА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2024

Подробности скандала, связанного с 
героической аварийной посадкой аэро-
буса в пшеничном поле в Новосибирской 
области, стали известны «МК». По нашей 
информации, предложение уволиться по 
собственному желанию поступило коман-
диру экипажа Сергею Белову и второму 
пилоту Эдуарду Семенову около 10 дней 
назад. По сути, от ненужных работников 
авиакомпания решила избавиться, даже 
не дожидаясь заключения комиссии, ко-
торая еще работает. Все это время пилоты 
находятся между небом и землей — они 
не в отпуске и не допущены до полетов, 
что уже является нарушением трудового 
законодательства.

Читайте 3-ю стр.

«УКРАИНА 
И ГЕРМАНИЯ — 
НЕ СОЮЗНИКИ»
Изумительные нюансы выясняются не-

задолго до окончания второго года СВО. 
Министр обороны ФРГ Борис Писториус в 
интервью телеканалу ZDF о немецких по-
ставках Украине: «Мы делаем то, что можем. 
То же самое относится почти ко всем другим 
союзникам и партнерам. Во-первых, мы не 
союзник Украине. Мы не состоим в одном 
альянсе». Не союзники, говорите? А мы-то и 
не знали! Спасибо, герр Борис, за ценную ин-
формацию! Уверен, что и в Киеве, и в Москве 
отнесутся к ней с должным вниманием. 

Не будем передергивать и цепляться к 
словам. Заявив, что Берлин и Киев не яв-
ляются союзниками, Писториус явно имел 
в виду предельно узкую трактовку термина 
«союзники». Мол, члены НАТО — это друг для 
друга союзники. А страны, которые в альянс 
не входят, не имеют права на статус союз-
ника. Из этого никоим образом не следует, 
что Берлин решил бросить Киев на произвол 
судьбы. Но сам факт того, что министр обо-
роны ФРГ решил заняться то ли юридическим 
крючкотворством, то ли политической се-
мантикой, следует считать в высшей степени 
симптоматичным. Читайте 2-ю стр.

ПИЛОТОВ-ГЕРОЕВ ПОПРОСИЛИ НА ВЫХОД
Подробности скандала с увольнением летчиков, 

посадивших самолет на пшеничное поле

МОСКОВСКОЕ ЖИЛЬЕ 
СНОВА ПЕРЕОЦЕНИЛИ

Кадастровая стоимость жилой недвижимости 
с 2024 года вырастет на 21%

В столице закончилась государ-
ственная переоценка кадастровой 
стоимости жилья, которая в среднем 
выросла на 21%. В итоге собствен-
ники могут получить в своих налогах 
на недвижимость прибавку. Пара-
докс в том, что, пожалуй, впервые 
кадастровая стоимость ряда квартир 

превысила рыночную, в том числе 
из-за роста стоимости квадратного 
метра за два года почти в два раза. 
Но не только по этой причине.

Как отразится на собственниках 
недвижимости обновленная сумма, 
рассказали эксперты.

Читайте 3-ю стр.

«ЭТО 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
БЫЛО 
КАК СНЕГ 
НА ГОЛОВУ»
— Александр Лазарев 
прокомментировал 
«МК» свое 
назначение главным 
режиссером 
в Театр Армии

Читайте 7-ю стр.
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ГЕРОЙ, СПАСШИЙ ПЕНСИОНЕРКУ ОТ НАЕЗДА 
ПОЕЗДА, ПРЕДПОЧЕЛ ОСТАТЬСЯ ИНКОГНИТО

Пожилой женщине, 
упавшей на рельсы Мо-
сковского метрополитена 
на станции «Текстильщи-
ки», помогли неравно-
душные пасса ж иры-
иностранцы. Сразу двое 
героев бросились спасать 
пассажирку.

Как стало известно «МК», 
жуткий инцидент произо-
шел с пожилой женщиной 
утром во вторник. Пасса-
жирка столкнулась с не-
известным мужчиной и, 
потеряв равновесие, упала 
на рельсы. О падении ра-
ботники метро незамедли-
тельно предупредили ма-
шиниста поезда, который, 
уже подъезжая к станции, 
успел вовремя остановить-
ся. Трагичных последствий 
удалось избежать, однако 
женщина при падении по-
лучила очень серьезные 
травмы. Неравнодушные 
пассажиры помогли по-
страдавшей подняться на 
перрон.

«Я услышал, как работ-
ница метро кричит, что на 
рельсы упала женщина. 

Мне захотелось 
помочь упавшей, 
проявить человеч-
ность, поэтому я 
подбежал к кучке 
людей, встал на-
против женщины 
и постарался под-
тянуть ее за руки к 
себе вверх. В этот 
момент ей помогал 
мужчина, кажется, 
выходец с Африкан-
ского континента. 
Он ее подталкивал 
снизу. После того 

как мы ее достали, она нас 
поблагодарила. Женщина 
была в сознании, но сильно 
напугана, идти могла. Поз-
же меня в сторону отвел 
сотрудник полиции, и мы 
разбирались с докумен-
тами. Потом меня отпусти-
ли домой», — рассказал 
пассажир-доброволец, 24-
летний Насим Курбонов, 
уроженец Таджикистана. 

Насим уже 5 лет как про-
живает в Москве, работа-
ет на стройке маляром, 
каждый месяц отсылает 
деньги пожилой маме и 
младшей сестре в Таджи-
кистан. Мужчина за годы 
работы в столице России 
помог улучшить финан-
совое положение своей 
семьи и останавливаться 
на достигнутом не соби-
рается. Что касается вто-
рого героя, спрыгнувшего 
на рельсы, то он предпо-
чел остаться инкогнито и 
быстро скрылся с места 
происшествия.

Сама же пострадавшая 
была опрошена сотрудни-
ками полиции. С ее слов, 
она упала на железнодо-
рожный путь по собствен-
ной неосторожности и пре-
тензий ни к кому не имеет. 
Через несколько недель 
женщине исполнится 69 
лет.

ЖЕНАМ БАНКРОТОВ ДАЛИ ПРИВИЛЕГИЮ НА ПОЛУЧЕНИЕ ИМУЩЕСТВА
Совместное имущество 

супругов, один из которых 
объявлен банкротом, мо-
жет быть разделено, и до 
тех пор, пока суд не примет 
решение о таком разде-
ле, процедура банкротства 
должна быть приостанов-
лена. Такое разъяснение 
дал Конституционный суд 
Российской Федерации, 
рассмотрев дело граж-
данки Викторовой (имя 
изменено), которой суды 
других инстанций отказали 
в выделении ее доли из со-
вместно нажитого имуще-
ства в первую очередь.

В Конституционном 
суде она хотела оспорить 

конституционность одно-
го из положений закона 
«О несостоятельности 
(банкротстве)». В соот-
ветствии с ним имуще-
ство, принадлежащее 
супругам на праве общей 
собственности, включа-
ется в конкурсную массу, 
то есть кредиторы могут 
претендовать на него так 
же, как и на личную соб-
ственность и средства 
банкрота.

Это и случилось с Вик-
торовой: когда муж обан-
кротился, она захотела 
получить свою долю из 
совместного имущества 
— 16,5 миллиона рублей. 

Однако решением арби-
тражного суда ее тре-
бование было включено 
лишь в третью очередь 
реестра требований кре-
диторов. Это значит, что 
попытаться что-то полу-
чить она сможет только 
после того, как будут удо-
влетворены требования 
кредиторов первых двух 
очередей.

В Конституционном 
суде указали, что Семей-
ный кодекс предписывает 
в случае спора проводить 
раздел общего имущества 
и определять доли супру-
гов следует в судебном 
порядке. То есть, чтобы 

получить свою часть иму-
щества, женщине нужно 
обратиться в суд общей 
юрисдикции. В этом слу-
чае она будет выступать не 
как кредитор, а как супруг, 
требующий раздела иму-
щества. До того, как суд 
примет решение о разде-
ле, проводить процедуру 
банкротства нельзя.

Вместе с тем оспари-
вающееся Викторовой 
положение закона не про-
тиворечит Конституции, а 
потому дело не относится 
к компетенции Конститу-
ционного суда. Поэтому 
в принятии жалобы к рас-
смотрению ей отказали.

ДВАЖДЫ СЛОМАННУЮ 
ПРИНЦЕССУ ТУРАНДОТ 

ВОССТАНОВИЛИ ЗА ТРИ МЕСЯЦА

Скульптуру принцессы 
Турандот вернули на Ар-
бат после реставрации. 
Специалисты укрепили 
отломанный вандалами 
балдахин и две стойки.

Как уже сообщал «МК», 
в начале осени фонтан 
со скульптурой Туран-
дот дважды подвергся 
нападению вандалов. В 
первый раз хулиганами 
был поврежден шатер 
над троном, а во второй 
— стойка шатра. После 
случившегося скульптуру 
бережно демонтировали 
и переместили в мастер-
скую, где за три месяца 
реставраторы восстано-
вили ее первоначальный 
вид. 

Основной задачей ре-
ставраторов было укре-
пить элементы компози-
ции: позолоченную фигуру 
принцессы на троне под 
пышным балдахином и 
постамент, выполнен-
ный в виде стилизованной 
беседки-ротонды. Кроме 
того, специалисты верну-
ли поврежденные части. 
После окончания работ 
принцессу установили на 
прежнее место. Сейчас 
фонтан, выполненный по 
проекту скульптора Алек-
сандра Бурганова, вновь 
украшает пространство 
около Театра имени Вах-
тангова.

Скульптура не просто 
так расположена на этом 
месте — именно спектакль 
«Принцесса Турандот» 

стал последней прижиз-
ненной постановкой Евге-
ния Вахтангова. Принцес-
са настолько прижилась 
на Арбате, что стала од-
ним из его главных симво-
лов. Возле этого фонтана 
фотографируются тури-
сты, назначают встречи 
молодые пары и проводят 
время горожане. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Композицию 
с фонтаном 
установили на 
Арбате в 1997 
году. Ее от-
крытие приу-

рочили к 75-летию первой 
постановки спектакля 
«Принцесса Турандот», 
премьера которого со-
стоялась в 1922 году. Ев-
гений Вахтангов создал 
постановку по одноимен-
ной сказке Карло Гоцци 
на манер площадной ко-
медии дель арте. Спек-
такль стал символом теа-
т р а л ь н о й  ш к о л ы 
режиссера. По сюжету 
дочь китайского импера-
тора принцесса Турандот 
не желает выходить за-
муж. Она избавляется от 
незадачливых женихов, 
которые не проходят ее 
проверку. Принцесса за-
гадывает им три сложные 
загадки, а тех, кто не уга-
дывает, отправляет на 
казнь. Так происходит до 
тех пор, пока в городе не 
появляется находчивый 
принц Калаф, которому 
удается растопить сердце 
героини.

ПЯТИКЛАССНИКУ ОТОРВАЛО 
ПАЛЬЦЫ, КОГДА ОН «ДЕЛАЛ УРОКИ»

Ряд сложных операций 
предстоит выполнить хи-
рургам 11-летнему мальчи-
ку, у которого в руках взор-
валась петарда 5 декабря. 
Ребенку оторвало верхние 
фаланги трех пальцев.

Как выяснил «МК», ЧП 
произошло в трехком-
натной квартире на ули-
це Зеленоградская, где 
проживает 36-летняя 
москвичка с двумя деть-
ми (11 и 8 лет от роду) и 
пожилыми родителями. 
Со слов матери, вечером 

сын-пятиклассник сказал, 
что пойдет в свою комнату 
выполнять домашнее за-
дание. Вскоре дама услы-
шала хлопок в коридоре и 
крик ребенка. Оказыва-
ется, школьник, вместо 
того чтобы корпеть над 
уроками, поджег петарду. 
К ужасу родительницы, 
взрывом ему оторвало 
верхние фаланги трех 
пальцев на левой руке. 
Мать мальчика перевя-
зала раны и вызвала «ско-
рую помощь». Маленького 
пациента экстренно го-
спитализировали. Ему 
предстоят тяжелейшие 
операции, в ходе которых 
медики постараются вос-
становить поврежденные 
пальцы. Позже выясни-
лось, что мальчик вместе 
с друзьями купил петарды 
в торговом центре. После 
школы ребята поджигали 
их и бросали в снег. После 
прогулки школьник взял 
себе домой несколько 
штук. 

СНИМАТЬ СТРЕСС «ОФИСНОМУ ПЛАНКТОНУ» 
ПОМОЖЕТ СТУЛ С КРЫШЕЙ

Патент на офисный стул 
с крышей получил изо-
бретатель из Набережных 
Челнов Виталий Дусманов. 
Странное на первый взгляд 
изобретение, по его мне-
нию, должно защитить 
работников оупенспей-
сов (открытых офисных 
пространств) от стрессов 
и повысить их работоспо-
собность.

Устройство представля-
ет собой обычный офис-
ный стул со спинкой на 
роликах. Главное отличие 
— прикрепленный к нему 

раскладной козырек, та-
кой же, как на детских 
колясках. Он может быть 
как постоянно прикреплен-
ным, так и съемным.

Как пояснил «МК» изо-
бретатель, к идее создания 
стула его подтолкнул опыт 
работы в «открытом про-
странстве». Личный опыт 
ему показал, что недостат-
ков у него множество: от-
влекают соседи по офису, 
а кондиционеры, которые 
работают непосредствен-
но над рабочим местом, — 
это всегда потенциальная 

возможность простудить-
ся. Мировой опыт также 
показывает, что оупен-
спейсы раздражают лю-
дей, которые в них рабо-
тают, повышают уровень 
стресса, снижают работо-
способность.

Изобретатель считает, 
что козырек над рабочим 
креслом сотрудника по-
зволит создать даже в 
оупенспейсе личное про-
странство, поможет изба-
виться и от рабочего шума, 
и от других воздействий 
большого офиса.

ТЕЛОХРАНИТЕЛЮ ШИШКАНА 
В СУДЕ ЗАМЕНИЛИ НОСИЛКИ 

НА ОДЕЯЛО
Неприятным скандалом 

ознаменовалось в среду 
судебное заседание по 
делу обвиняемых в бан-
дитизме и убийствах — из-
вестного предпринима-
теля Олега Медведева 
(неофициальное про-
звище Шишкан) и его 17 
подельников. Одного из 
заключенных принесли в 
зал заседаний на одеяле, 
чем обрекли на серьезные 
физические муки.

Как стало известно 
«МК», речь идет об Алек-
сее Агапове. В шайке он 
выполнял роль охранника 
Медведева. В июле 2019 
года, когда Шишкана за-
держивали в его особняке, 
телохранитель выпрыгнул 
из окна 3-го этажа и по-
лучил компрессионный 
перелом позвоночника 
со смещением дисков. В 
тюремной больнице Ага-
пову вмонтировали в спи-
ну металлоконструкцию. 
Позднее он пожаловался 
правозащитникам, что 
падение спровоцирова-
ло множество осложне-
ний, однако тюремные 
медики из раза в раз да-
вали согласие на участие 
обвиняемого в судебном 

процессе. Кроме того, 
следователь не давал 
разрешение на осмотр 
Агапова гражданскими 
врачами — заключенный 
надеялся, что они опреде-
лят для него программу 
реабилитации.

До недавнего времени 
Агапова доставляли во 2-й 
Западный окружной во-
енный суд на носилках. На 
вопросы участников про-
цесса он отвечал лежа, 
поворачиваясь на бок 
или занимая такую позу, 
чтобы его было слышно. 
Однако 6 декабря носил-
ки неожиданно заменили 
на обычное одеяло. Это 
вызвало возмущение па-
циента и его защитников: 
перенесшим перелом по-
звоночника категориче-
ски противопоказан такой 
способ передвижения. 
Сильные боли не заста-
вили себя ждать. Агапов 
предположил, что конво-
ирам банально удобнее 
маневрировать с одеялом 
в узких коридорах суда. 
А защитники высказали 
опасение, что транспор-
тировка тяжелобольных 
заключенных на носилках 
вообще будет отменена.

telegram:@mk_srochno

Насим Курбонов.
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В ноябре в Абу-Даби запустили 
производство «Аурусов»: считается, что 
арабские шейхи по достоинству оценят 
автомобиль «как у российского президента».
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Если кто-то в Абу-Даби заранее не 
знал о визите Владимира Путина, то 
после полудня несведущих не оста-
лось. Следы триколора, в который в 
честь прибытия российского лидера 
окрасилось небо над эмиратом, были 

видны даже с самых дальних пляжей. 
Путь в ОАЭ оказался непростым: борт 
№1 пришлось сопровождать истре-
бителям со «штатным вооружением 
различного класса». Но ступив на госте-
приимную арабскую землю, президент 

мог полностью расслабиться: по пути 
из аэропорта во дворец Каср аль Ватан 
его кортеж охраняла не только служба 
безопасности, но и конные всадники с 
саблями и ружьями. 

Читайте 2-ю стр.

МЕСТЬ 
ДО КИВЫ 
ДОВЕДЕТ
В Подмосковье 
найдено тело 
одиозного 
украинского 
депутата

ПРЕЗИДЕНТ В СТРАНЕ ШЕИХОВ
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В честь российского гостя небо над Абу-Даби раскрасили 
в цвета триколора



ПРЕЗИДЕНТ 
В СТРАНЕ ШЕЙХОВ
c 1-й стр.

Когда путинский «Аурус» въехал 
в резные ворота резиденции, 
раздались артиллерийские зал-
пы, забили барабаны, закричала 

стража — стало не только красочно, но и гром-
ко. Владимир Путин такой прием оценил по 
достоинству. «Очень красиво!» — сказал он 
вышедшему на порог Аль Нахайяну. А на во-
прос: «Как настроение?» — с воодушевлением 
ответил: «Было хорошее, а стало еще 
лучше!». 

Члены российской делегации к этому 
моменту уже выстроились в длинную очередь, 
чтобы поприветствовать президента. Одним 
Путин пожимал руку, другим кивал головой. 
Но больше всех обрадовался (и даже обнял) 
Рамзану Кадырову, который, естественно, не 
мог пропустить визит в ОАЭ. Поскольку араб-
ские шейхи не требуют от иностранных гостей 
соблюдения строгого дресс-кода, вошедшей 
в состав делегации Эльвире Набиуллиной 
при выборе гардероба особо напрягаться 
не пришлось. Глава ЦБ пришла на перего-
воры в длинной юбке и синем жакете, но по-
прежнему без брошки, которые перестала 
носить с начала СВО. Незадолго до визита 
стало известно, что банки ОАЭ ужесточили 
контроль за счетами российских компаний 
из-за усиления давления со стороны США, на-
стаивающих на соблюдении международных 
санкций. От россиян стали требовать больше 
документов для открытия счетов, а некоторые 
банки, которые ранее принимали транзакции 

из России, перестали это делать. Однако у 
российской делегации, по всей видимости, 
есть идеи на этот счет: во время приветствия 
Путин выразительно посмотрел на главу ЦБ и 
сделал ей некие таинственные знаки.

Впрочем, о содержании переговоров 
известно немного. На протокольной части 
президенты по традиции ограничились вза-
имными комплиментами и общими словами. 
А вопросы и проблемы (а банками тут дело не 
ограничивается, на днях несколько компаний 
из ОАЭ попали под санкции из-за транспор-
тировки российской нефти по цене выше 
«потолка») оставили для закрытого формата. 
Аль Нахайян назвал Владимира Путина «до-
рогим другом» и сообщил, что «счастлив» 
видеть его снова. (Напомним, что прези-
денты в этом году уже встречались в рамках 
Петербургского экономического форума. 
В Абу-Даби визит Аль Нахайяна в РФ тогда 
назвали «осознанным риском».) Российский 

лидер в свою очередь заявил, что благодаря 
личной позиции шейха отношения между 
двумя странами вышли на «беспрецедентно 
высокий уровень». «Объединенные Арабские 
Эмираты — главный торговый партнер Рос-
сии в арабском мире», — подчеркнул Путин. 
В 2022 году товарооборот между странами, 
по его словам, увеличился на 67,7%, а в этом 
году будет даже больше. 

На первое место Путин поставил про-
мышленную кооперацию. Как известно, в 
ноябре в Абу-Даби запустили производство 
«Аурусов»: считается, что арабские шейхи 
по достоинству оценят автомобиль «как у 
российского президента», цены на который 
в самой РФ начинаются с 40 млн руб. Глава 
Минпромторга Денис Мантуров, который 
также входил в состав делегации, рассказал 
журналистам, что «Аурусы» будут пользо-
ваться популярностью как у госслужащих, 
так и у частных лиц. А в перспективе ОАЭ 

планируется сделать хабом для поставок 
российских лимузинов в другие страны Ближ-
него Востока, где, как ожидается, они будут 
успешно конкурировать с американскими, 
европейскими и японскими брендами. 

Однако на переговорах обсуждалась не 
только экономика, но и политика. Владимир 
Путин пообещал проинформировать коллегу 
«о ситуации в сфере украинского кризиса» и 
«обсудить арабо-палестино-израильский кон-
фликт». Последнее определение прозвучало 
весьма неожиданно. Раньше войну Израиля с 
ХАМАС принято было называть ближневосточ-
ным или палестино-израильским конфликтом. 
Однако Путин своей фразой недвусмысленно 
намекнул, что, по его мнению, круг участников 
противостояния гораздо шире и включает 
некие не названные прямо арабские страны. 
Впрочем, ОАЭ в их число явно не входят: шей-
хи никогда не любили ХАМАС, поддерживали 
неплохие отношения с Израилем, а после 
начала полномасштабной войны заявили, что 
потрясены захватом заложников. 

Несмотря на большой круг вопросов, 
переговоры в Каср аль Ватане продолжились 
недолго. А весь визит российского лидера в 
ОАЭ уложился в 4 часа: когда солнце окрасило 
Абу-Даби закатными лучами, Владимир Пу-
тин вернулся в аэропорт, чтобы продолжить 
свое мини-турне. Через 1,5 часа после взлета 
его самолет (по-прежнему сопровождаемый 
истребителями) приземлился в следующей 
точке — Эр Рияде. Здесь российского пре-
зидента ждали такие же краткосрочные и, как 
уверяет Кремль, насыщенные переговоры с 
наследным принцем Мухаммедом бен Саль-
маном. Главная тема хорошо известна — это 
нефть и все, что происходит вокруг нее. Хотя 
Владимир Путин заявил, что настроение у 
него прекрасное (и есть отчего), российские 
власти не может не беспокоить продолжаю-
щееся, несмотря на договоренности ОПЕК+, 
снижение цен на Brent и увеличивающийся 
дисконт на Urals. Бюджет РФ будет прекрасно 
себя чувствовать при стоимости нефти $85 
за баррель, при $60 возникнут проблемы, а 
если, не дай бог, цена упадет до $40, страну 
поразит серьезный кризис. 

Елена ЕГОРОВА. 

«...НЕ СОЮЗНИКИ»
c 1-й стр.

Когда двое находятся во власти 
страсти, их мало волнует отсут-
ствие штампа в паспорте. Но ког-
да с одной стороны страсть по-

достывает или и вовсе сходит на нет, этот факт 
внезапно обретает первостепенное значение. 
Мол, мы официально не женаты? Не женаты! 
Тогда чего ты от меня хочешь? Я тебе ничем не 
обязан! Впрочем, если очень хочется сказать 
«я тебе ничем не обязан», даже наличие «штампа 
в паспорте» не является непреодолимым пре-
пятствием. Ради того, чтобы получить возмож-
ность сочетаться законным браком со своей 
подружкой Анной Болейн, британский король 
Генрих VIII поставил на уши всю Европу: вывел 
Англию в 1534 году из-под контроля Католиче-
ской церкви и создал в своей стране сепаратные 
религиозные структуры с собою во главе. Но 
став королевой, Анна сумела в течение трех лет 
до смерти надоесть мужу. До смерти — в смысле 
до ее собственной кончины. Генрих подал все 
так, что и их брак, оказывается, был незаконным, 

и королева — изменницей. Уже в 1536 году Анна 
Болейн закончила свою жизнь на эшафоте. 

Считаю этот исторический экскурс очень 
полезным чтением для киевских политиков. Не 
далее как в феврале 2022-го Украина была в 
глазах официального Берлина «рыцарем в сияю-
щих доспехах». Ради того, чтобы оказать этому 
«рыцарю» посильную помощь, Германия «вышла 
из лона Католической церкви» — разорвала 
свои многолетние связи с Россией, которые 
были одной из основ немецкого экономического 
чуда. И вот теперь немецкий «король Генрих» 
смотрит на украинскую «Анну Болейн» совсем 
другими глазами. Смотрит и видит, что «короле-
ва» не столь уж и привлекательна. В английском 
языке есть такое выражение: byer’s remorse 
(«раскаяние покупателя»). Сначала ты что-то 
покупаешь, а потом начинаешь переживать: 
зачем я это сделал? 

То, что сейчас происходит на Западе в от-
ношении Украины, это еще не byer’s remorse, но 
уже точно byer’s disappointment («разочарование 
покупателя»). Бросив огромные ресурсы на под-
держку официального Киева, на Западе сначала 
рассчитывали на быстрый крах российской 
экономики, а потом на убедительную военную 
победу Украины. То, что не случилось ни того, 

ни другого, вызывает в США и ЕС раздражение 
и мандраж. Не будем преувеличивать масштаб 
проблемы (для Запада и Украины, для России 
это точно проблемой не является). 

Ведущий российский спец по междуна-
родной проблематике Федор Лукьянов так 
прокомментировал в своем телеграм-канале 
нынешние сложности с выделением американ-
ского финансирования официальному Киеву: 
«Украине не повезло попасть в шестерни совер-
шенно нормального партийно-политического 
процесса в США — практически не прекра-
щающийся ожесточенный торг, в котором все 
увязывается в тугой клубок». По словам Лукья-
нова, «драматизм», «стенания через медиа» 
и «трагические заявления официальных лиц» 
— это традиционные особенности такого по-
литического торга. Очень, очень отрезвляющее 
напоминание. В России не должны рассчитывать 
на то, что американскому финансированию 
Украины придет скорый каюк. Москва должна 
быть готова к тому, что такое финансирование 
скоро возобновится. 

Но опять же деньги можно выдать по-
разному. Можно в стиле: бери, дорогой, сколько 
хочешь! И не стесняйся! Будет надо — дадим еще! 
В таком формате Зеленского финансировали 

в прошлом году. А сейчас его финансируют 
(или пока не финансируют) в несколько другой 
стилистике: да не лезь ты впереди очереди! Не 
толкайся, не надоедай нам звонками и другими 
назойливыми напоминаниями! Дадим мы тебе 
денежку, дадим! Но помни, что на тебе белый 
свет клином не сошелся! Твое финансирование 
— это сейчас для нас не единственная и даже 
не главная задача! 

Тяжело, конечно, такое слышать отстав-
ному «рыцарю в сиявших доспехах», каким в 
глазах Запада сейчас является Зеленский. Но 
у президента Украины были все возможности 
предотвратить нынешний кризис. Что ему ме-
шало, например, пойти на заключение мирного 
соглашения с Россией весной 2022 года? Ах 
да, известно что: советы Бориса Джонсона. 
Но совет это, как известно, всего лишь совет. 
А Зеленский был (и пока остается) человеком, 
принимающим решения. Если смотреть из де-
кабря 2023 года, то становится очевидным, что 
это решение было неправильным. Именно так 
следует интерпретировать неожиданное заяв-
ление «другого Бориса» — министра обороны 
ФРГ Писториуса, и прочие подобные непри-
ятные новости для Киева. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Некоторые виды вооружения 
могут быть поставлены 
на Украину только через 
несколько лет  

Между американскими сенаторами 
разгорелся настоящий конфликт 
по вопросу оказания военной по-
мощи Украине и Израилю. Камнем 
преткновения является нежелание 
администрации и законодателей-
демократов включать в проект о по-
мощи расходы на защиту американ-
ской границы. 

Научный сотрудник ИМЭМО РАН, воен-
ный эксперт Илья Крамник в беседе с «МК» 
озвучил, на какую помощь может рассчиты-
вать Украина.

В Госдепе США заявили, что Америка уже 
достигла «дна бочки» в возможности помогать 
Незалежной. Телеканал CNN констатировал, 
что из-за отказа конгресса утвердить пакет 
помощи, долгосрочных гарантий многомил-
лиардной поддержки Киева больше нет. Со-
общается, что республиканцы намерены «за-
валить» любые проекты по финансированию 
ВСУ до тех пор, пока демократы не согласятся 
на ужесточение иммиграционного законода-
тельства. Ряд telegram-каналов уже озвучил 
предположения, что новые существенные по-
ставки оружия и боеприпасов стоит ожидать 
не раньше, чем через два месяца. 

В свою очередь, руководитель Офи-
са украинского президента Андрей Ермак 
озвучил пессимистичный прогноз, что без 
очередного пакета американской военной по-
мощи Украина может проиграть в конфликте 
с Россией. 

— В принципе, новый пакет помощи, по 
моему мнению, будет поставлен в том же виде, 
в котором он приходил и ранее, — считает 
Крамник. — То есть часть выделенных денег 

будет израсходована непосредственно на 
поставки из наличия. Не будем забывать, что 
у Соединенных Штатов Америки по-прежнему 
сохраняется большое количество вооружения, 
в несколько раз больше того, что уже было 
поставлено, и в несколько раз больше, чем 
суммарно все европейские запасы оружия. 
Поэтому что поставлять однозначно есть. Хотя, 
конечно, нельзя отрицать, что определенные 
проблемы с боеприпасами существуют. Дру-
гая же часть этих денег будет израсходована, 
чтобы заключить контракт с производителями 
вооружения и, соответственно, уже в рамках 

этих контрактов получать продукцию, которая 
будет поступать уже с определенными вре-
менными интервалами. То есть, говоря про 
поставки из наличия, мы понимаем, что эту 
часть помощи можно отправить на Украину в 
течение нескольких дней или недель; если же 
мы рассматриваем контракты с производи-
телями, то поставки могут занять и несколь-
ко лет. В частности, боеприпасы придется, 
скорее всего, заказывать и ждать, пока они 
поступят. Также очень многое будет зависеть 
от суммы выделенных средств, в том числе и 
возможность заключить масштабный долго-
срочный контракт. Производителям ведь тоже 
нужно понимание, с какой долей энтузиазма 
браться за те или иные заказы. Одно дело, 
когда у тебя крупный долгосрочный контракт 
и ты более менее уверен в своем будущем, 
другое дело — когда не очень долгосрочный, 
не сильно крупный и, соответственно, нет 
смысла включаться с полной мощностью, 
поскольку потом тебе придется тратить день-
ги на то, чтобы произведенное вооружение 
консервировать, а людей увольнять. Соот-
ветственно, здесь надо очень внимательно 
смотреть на то, кто какие контракты получит, 
если эти деньги будут выделены. Повторюсь, я 
в принципе не вижу каких-то принципиальных 
отличий нового пакета помощи, кроме того, 
что с учетом исчерпания количества артил-
лерийских боеприпасов объем поставляемых 
будет меньше в течение ближайших двух-
трех лет, чем тот объем, что был поставлен 
за предыдущие полтора года.

— В чем еще, кроме боеприпасов, 
остро нуждается украинская армия?

— Всего на войне хватает только в день 
победы. Поэтому украинская армия, как и 
любая другая воюющая армия, неважно, на-
ступающая или обороняющаяся, проигры-
вающая или побеждающая, нуждается во 
всем. Но если говорить именно о том, что 
действительно очень надо, то, к примеру, для 
летнего контрнаступления ВСУ остро не хва-
тало инженерной техники, способной делать 
проходы в минных полях и заграждениях. Ее 
было очень мало. Сейчас, конечно, о новом 
наступлении смысла говорить нет, поскольку 
для него нужно очень много всего, включая те 

же боеприпасы, которых, как мы уже поняли, 
не хватает. Следовательно, противнику все-
таки больше нужна техника для обороны. Им 
нужны мины, причем в большом количестве, 
им нужно инженерное оборудование, но уже 
не для проделывания проходов в минных 
полях, а для строительства заграждений и 
для установки собственных минных полей. 
Требуются машины для минирования, маши-
ны для выкапывания траншей, строительная 
техника для возведения укреплений и тому 
подобные вещи. Конечно, с частью этих задач 
может справиться и гражданская техника. 
К примеру, у нас во время строительства 
оборонительной линии в Запорожской об-
ласти огромная часть работы была выполнена 
гражданскими строителями на гражданской 
строительной технике. 

— Насколько для ВСУ сейчас актуаль-
на поставка самолетов, которыми они 
грезили долгое время?

— Безусловно, актуальна. Это позволит 
решать задачи противовоздушной оборо-
ны с большей эффективностью, чем сейчас. 
Кроме того, увеличение количества самоле-
тов позволит противнику более эффективно 
атаковать наши тылы, например, с помощью 
тех же управляемых ракет, которые могут 
предоставить вместе с истребителями F16. Но 
создается ощущение, что страны НАТО сейчас 
не особо горят энтузиазмом поставлять само-
леты Украине, опасаясь, что с авиацией может 
произойти то же самое, что уже произошло с 
танками «Леопард».

— США могут попытаться переложить 
часть помощи на Европу, чтобы себя силь-
но не напрягать?

— Это трудно будет сделать. Дело в том, 
что Европа все-таки очень внимательно смо-
трит на США. Если американцы активно помо-
гают, они тоже наращивают свою активность. 
Как только США активность сбрасывают, то 
европейцы тоже теряют энтузиазм и умень-
шают поставки. Мне очень трудно представить 
такую картину, чтобы Соединенные Штаты 
Америки заявили, что прекращают постав-
ки, а Европа сказала: «Ничего, мы и сами 
справимся». 

Лина КОРСАК.

РОЙ САМОУБИЙЦ
Российская ПВО сбила рекордное 
количество вражеских дронов, 
атаковавших Крым
Уже вторую массированную атаку 
БПЛА на Крым предприняли ВСУ 
за последние два дня. В ночь на 6 
декабря была предпринята попытка 
теракта с помощью 35 беспилотников 
самолетного типа. В общей сложно-
сти за два дня киевский режим для 
террористической атаки использовал 
76 дронов. 

При этом, отмечают эксперты, ВСУ измени-
ли тактику и теперь берут не качеством, а коли-
чеством. Большинство дронов, как выяснилось, 
было сделано кустарным способом.

По словам военного эксперта Юрия 
Кнутова, противник не остановится и Крым 
в преддверии новогодних праздников может 
ждать настоящее испытание массированными 
атаками. 

Очередная массированная атака на Крым 
была осуществлена противником в ночь на 6 
декабря. Теракт украинские боевики планиро-
вали совершить с помощью 35 беспилотников. 
Однако сработали дежурные средства ПВО, в 
результате чего 22 украинских дрона были уни-
чтожены, а еще 13 перехвачены над Крымом и 
акваторией Азовского моря.

После исследования того, что осталось от 
вражеских дронов, было сделано заключение, 
что большая их часть собиралась кустарным 
способом. Дроны несли поражающие эле-
менты различного назначения. Начинка со-
держала как маленькие шарики диаметром 
до пяти миллиметров для поражения людей, 
так и более крупные осколки для поражения 
техники.

Эксперты также отметили, что точность 
наведения дронов была крайне низкая. Беспи-
лотники подрывались не только при попадании 
в объект, но и при достижении заданной точки 
в воздухе.

«Качество БПЛА снизилось, видимо, закон-
чилась помощь уважаемых партнеров», написал 
один из военных telegram-каналов.

Напомним, что это уже вторая попытка 
киевского режима атаковать полуостров с 

помощью такого большого количества «пти-
чек». Накануне противник пытался совершить 
нападение с помощью 41 дрона. Все они были 
нейтрализованы над территорией Крыма и 
акваториями Черного и Азовского морей.

Эксперты не исключают, что за беспилот-
никами может последовать ракетная атака на 
Крым. «Как правило, такие налеты дронов пред-
назначены для проверки и оценки работы 31-й 
дивизии ВВС и ПВО на востоке полуостро-
ва. А уже после, если принять во внимание 
предыдущие попытки, происходит ракетная 
атака. С учетом этого в ближайшие несколько 
дней при благоприятных условиях вполне воз-
можны попытки ударов по Крыму. Тем более 
что средства поражения у ВСУ есть. Только на 
днях на Староконстантинов была поставлена 
партия крылатых ракет Storm Shadow/SCALP», 
— написал «Рыбарь».

По словам военного эксперта Юрия Кну-
това, массированные налеты на Крым перед 
Новым годом действительно участились. При 
этом эксперт не исключил, что и в ближайшем 
будущем удары также будут носить массиро-
ванный характер. 

— Основная цель этих ударов компенси-
ровать неудачи на фронте, потому что сейчас 

российские войска продвигаются в районе 
Авдеевки и в Артемовске в сторону Часова Яра. 
И это продвижение хоть и не столь большое, но 
значимое. И, конечно, киевский режим должен 
компенсировать свои неудачи в информацион-
ной среде. Потому что на Украине все громче 
говорят о провале не только контрнаступления, 
но и политики Зеленского, а также о том, что 
Запад полностью пересматривает свое отно-
шение к Украине. Более того, Зеленского опять 
не стали слушать в Конгрессе США. Это уже 
второй раз за последние несколько месяцев. 
Причем его выступление сняли буквально пря-
мо перед началом заседания. Это всё говорит 
о том, что Запад начинает по-другому смотреть 
на ситуацию на Украине. 

Юрий Кнутов также отметил, что Киеву 
проще всего создавать видимость «перемоги» 
за счет Крыма и наших новых территорий. 

— Мы знаем, что Болгария заблокировала 
поставку 100 бронетранспортеров. В Нидер-
ландах формируется правительство, негативно 
относящееся к поддержке Украины. Министр 
обороны ФРГ прямо заявил, что Германия не 
союзник Украины и не обязана выделять ре-
сурсы в том объеме, который просит киевский 
режим. В этих условиях, конечно, Украине надо 

создать видимость, что она борется, что она 
одерживает победы, и проще всего это сделать 
за счет ударов по Крыму и Донбассу.

При этом наносить удары по Донбассу ВСУ 
стало гораздо сложнее из-за того, что сейчас 
идут тяжелые бои за Марьинку, Авдеевку и 
донбасское кольцо. А вот бить по Крыму про-
тивнику особо не мешают.

— Я так полагаю, что массированные удары 
будут продолжаться. Я думаю, что они гото-
вятся и к Новому году. Поэтому системы ПВО 
должны находиться в постоянной готовности к 
отражению массированных налетов. Но самое 
главное — стараться обнаружить места бази-
рования и складирования этих беспилотников 
для того, чтобы наносить удары по ним и тем 
самым резко сокращать возможность при-
менения беспилотной авиации по территории 
Крыма. И ответ с нашей стороны должен быть 
достаточно мощным. 

— Юрий Альбертович, а откуда запуска-
ли беспилотники? Одесса, Николаев? 

— Конечно, это юг Украины. Но не Одесса 
и не Николаев. Зачем им из города запускать? 
Это можно делать из небольших населенных 
пунктов. Ведь это же не самолеты или РСЗО, 
которые запускают залпом с одной машины. 

Места запуска дронов можно рассредоточить, 
они будут собираться в определенном месте, 
атаковать либо роем, либо по очереди. Вот то, 
что происходит, называется «распределенный 
рой». 

— Почему выбрана тактика запуска 
именно роя дронов? 

— Роевые атаки в первую очередь при-
званы измотать наше ПВО. Представьте себе, 
если удары наносятся каждый день. Это зна-
чит, что мы каждый день находимся в боевой 
готовности, нам просто некогда проводить 
регламентные работы, обслуживать технику. 
Эти ежедневные удары, конечно, изматывают 
противовоздушную оборону. 

— Что делать в этом случае? 
— Я уже как-то говорил, что вьетнамцы 

на подобного рода атаки отвечали тем, что 
имели по три боевых расчета, которые друг 
друга меняли во время боевого дежурства и 
тем самым обеспечивали высокую готовность 
личного состава, и личный состав имел возмож-
ность отдыхать. Так что мы, в общем, должны 
учитывать опыт локальных войн для того, чтобы 
повысить готовность и боеспособность наших 
систем противовоздушной обороны.

Дарья ФЕДОТОВА.

МЕСТЬ ДО КИВЫ...
c 1-й стр.

Кива снимал коттедж в элитном 
гостиничном комплексе «Ве-
личъ Country Club», неподалеку 
от Звенигорода. На террито-

рию здесь может пройти любой желающий 
— об этом сообщили сами сотрудники «Ве-
личъ». Поэтому преступникам при желании 
было бы несложно подобраться к жертве.

Труп депутата нашли около 15.00. Работ-
ник парка заметил лежащего на земле лицом 
вниз мужчину и сразу же вызвал на место 
директора комплекса. Кива лежал непода-
леку от своего коттеджа. Внутрь персонал 
заходить не рискнул, сразу вызвал полицию. 
На голове имелась рана, но медики сходу не 
смогли определить ее происхождение. 

Еще несколько лет назад было тяжело 
представить, что этот политик будет про-
живать в Подмосковье и желать смерти 
Зеленскому. 

Его политический путь начался после 
Майдана 2014 года. Он вступил в «Правый 
сектор» (признан в РФ экстремистским и 
запрещен) и вскоре возглавил батальон осо-
бого назначения «Полтавщина», который 
активно действовал в зоне так называемой 
АТО. Несмотря на отсутствие опыта службы 
в правоохранительных органах, Кива был 
назначен на должность майора милиции.

Он руководил полтавским отделением 
организации «Правый сектор» и был до-
веренным лицом кандидата в президенты, 
лидера этой организации Дмитрия Яроша 
во время выборов 2014 года (получившего 
всего 0,7% голосов). Затем он занимал долж-
ность заместителя главы милиции в Донец-
кой области (на контролируемой Украиной 
территории), а после перевелся на анало-
гичную должность в Херсонскую область и 
досрочно получил звание подполковника. С 
2016-го по 2017 год он работал советником 
главы МВД Украины Арсена Авакова.

В 2016 году Кива высказывался о 

насильственной «украинизации Донбасса», 
а в 2017 году он предлагал «уничтожать, вы-
резать и закапывать в землю» тех, кто испол-
няет российский гимн и носит георгиевскую 
ленту, а также агитировал за восстановление 
смертной казни на Украине.

В 2017 году он вступил в Социали-
стическую партию Украины и выдвинулся 
на президентских выборах 2019 года, где 
получил всего 0,03% голосов. После Кива 
присоединился к партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» и был избран де-
путатом Верховной рады.

В конце января 2022 года Кива покинул 
Украину и переехал в Испанию, а затем в 
Москву. После начала СВО он поддержал 
действия российских властей и призвал 
«освободить Украину от западной оккупа-
ции». На родине Киву обвинили в государ-
ственной измене, лишили его депутатского 
мандата и исключили из партии.

С тех пор Кива регулярно давал ком-
ментарии российским СМИ и выступал на 
телеканалах. Вел свой телеграм-канал, по-
священный борьбе России и Запада. Он вхо-
дит в санкционные списки Великобритании, 
Австралии, Канады и Украины. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА, 
Виктория ЧУМАКОВА.

ВВП

КРИЗИС

ОБЕЩАННОГО ТРИ ГОДА ЖДАТЬ

Главный дефицит — 155-мм снаряды.

Рамзан Кадыров на 
церемонии официальной  
встречи президента РФ 
и президента ОАЭ.

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

Мастерица 
из штата 

Массачусетс (США) 
Мелисса Моргадо 
сделала снеговика из 
нескольких сотен 
пластиковых кувши-
нов для молока. 
Собирать стройматери-
ал умелице помогали 
все соседи. В результа-
те Мелисса потратила 
сотню часов, чтобы 
сотворить необычное 
произведение искус-
ства. В некоторых 
кувшинах находятся 
фонарики, которые 
автор включает ночью. 
Снеговик особенно 
пришелся по душе 
местным детям.

КАДР

ПРИЗНАНИЕ

«МК В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ» СТАЛ ЛАУРЕАТОМ ПРЕМИИ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ ПОДМОСКОВЬЯ
В Подмосковье вручили 
премию имени Виктора 
Мельникова. Это един-
ственная общественная пре-
мия, которую учредил Союз 
журналистов Подмосковья. 
Она вручается в четырех но-
минациях: «Журналистика», 
«Общественная деятель-
ность», «Развитие СМИ» 
и «За просветительскую 
деятельность».
Лучших по профессии на-
граждал председатель Союза 
журналистов Москвы Павел 
Гусев. Он отметил, что сей-
час очень важно сохранить 
профессиональную журнали-
стику, печатные СМИ. 
Лауреатами премии в 
номинации «Журналистика» 
стали Эльвира Газизова, 

Анна Коростелева и Ольга 
Неаполитанская. 
В номинации «Развитие 
СМИ» лауреатом стала Анна 
Бойко (на фото — вторая 
справа), шеф-редактор сайта 
«МК в Московской области». 
Таким образом, журналист-

ское сообщество высоко 
отметило успехи еще совсем 
молодого портала. Всего 
за год «МК в Московской 
области» стал значимым и 
цитируемым в регионе из-
данием. Поздравляем нашу 
коллегу!
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ВАКАНСИЙ В РОССИИ СТАЛО НАМНОГО БОЛЬШЕ, ЧЕМ КАНДИДАТОВ

За год произошли се-
рьезные изменения на 
российском рынке труда. 
Предложений стало куда 

больше, чем кандидатов 
на рабочие места. «Растут 
зарплаты, работодатели 
рассматривают даже на 
серьезные позиции предста-
вителей разных поколений. 
Нанимают и студентов, и 
пенсионеров, и мам в декре-
те», — комментирует карьер-
ный консультант Екатерина 
Стародубцева-Калачева. 
Активно растет рынок 
Средней Азии (Узбекистан, 
Казахстан, Таджикистан, 
Кыргызстан). Это связано с 
тем, что многие российские 
бизнесмены развивают свои 
направления в этих респу-

бликах, в том числе туризм. 
Компаниям требуются шеф-
повара, кондитеры, марке-
тологи. Активный рост числа 
вакансий наблюдался на 
Дальнем Востоке (Камчат-
ка), в Сибири (Красноярск, 
Новосибирск, Тюмень) и на 
Урале (Екатеринбург). Раз-
витие внутреннего туризма 
создает спрос на специали-
стов, но их на рынке не хва-
тает. Чтобы сохранить при-
вычные мощности бизнеса, к 
работе будут привлекать тех, 
кто когда-то уже трудился 
в компании, а также мам в 
декрете.
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В этом поселке нашли труп.
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Как ранее сообщал «МК», 
12 сентября самолет «Аэробус-
А320», летевший из Сочи в 
Омск, совершил экстренную 

посадку на пшеничное поле в Новосибир-
ской области. Тогда, по предварительной 
информации, у самолета отказала гидро-
система. Судя по заключению специальной 
комиссии, которая после ЧП работала почти 
два месяца, аварийную посадку в поле Сер-
гей Белов был вынужден совершить из-за 
метеоусловий. В аэропорту Омска был силь-
ный ветер и облачность. Кроме того, ВПП 
в Омске имеет длину 2,5 км, а в Новосибир-
ске она на километр длиннее и шире. Ко-
мандир принял решение лететь в Новоси-
бирск. В рекомендациях написано, что в 
случае отказа двигателей или гидросисте-
мы и т.д. экипаж должен лететь туда, где 
есть техническая база. В принципе, выбор 
был достаточно прост: посадить самолет 
в Омске, заблокировав полосу полностью, 
без техсостава, и ждать, когда прилетят 
техники и будут чинить самолет. Или же 
сразу полететь в Новосибирск, где есть 
техсостав, который быстро устранит все 
неисправности.

Сигнал бедствия пилоты подали по пути 
в Новосибирск, когда поняли, что топлива 
хватит минут на 15–20. Хотя, судя по отчету 
комиссии, топлива им хватило бы минут 
на 40. Посадка прошла удачно, никто из 

пассажиров и экипажа не пострадал, но 
были немного повреждены лопатки двигате-
ля самолета. Белов вышел из самолета по-
следним, пока не убедился, что все на земле. 
По факту экипаж совершил настоящий под-
виг — спас жизнь более сотни людей.

А затем начались разборки: по заклю-
чению специалистов, нехватка топлива про-
изошла именно из-за ошибки пилота. Кон-
кретнее, шасси не были убраны, в результате 
чего началась утечка топлива. Но, по словам 
летчиков, согласно индикации на мониторе, 
шасси убраны, а вот створки остались от-
крытыми. По всей видимости, остаточное 
давление, которое было в гидросистеме, 
подняло колеса, а на створки давления уже 
не хватило. Возможно, колеса не до конца 
зашли в пазы, что привело к перерасходу 
топлива и вынужденной посадке.

Увы, первая комиссия посчитала ошиб-
кой решение пилотов лететь в Новосибирск. 
Но ее работу «Росавиация» посчитала неудо-
влетворительной. Сейчас по этой ситуации 
работает уже вторая комиссия.

Однако руководство авиакомпании, не 
дожидаясь выводов специалистов, посчи-
тало возможным попросить командира и 
второго пилота уволиться. Сами они не дают 
комментарии, но, по нашей информации, 
Белов и Семенов отказались писать за-
явление об увольнении. 

Анна РАЧИНСКАЯ.

Госдума в первом чтении одобрила 
законопроект, позволяющий гражда-
нам с низкими доходами открывать 
социальный банковский вклад в пре-
делах 50 тысяч рублей. Напомним, по 
данным Росстата, в первом квартале 
нынешнего года в стране было 
19,6 миллиона человек с доходами 
ниже черты бедности.  

 Согласно одобренному законодателями 
документу, малоимущим физлицам будет 
доступно не более одного вклада под повы-
шенный процент в размере не менее клю-
чевой ставки ЦБ плюс сверх один процент. 
Договор социального банковского вклада 
будет заключаться на срок не более года 
с возможностью его продления на анало-
гичный период, если гражданин остается 
получателем мер соцподдержки. Банки не 
смогут отказать россиянам с подтвержден-
ным низким уровнем доходов в оформлении 
социальных вкладов и счетов, отмечается в 
законопроекте.

Документ фигурирует осторожными 
определениями: «граждане с низкими до-
ходами», «небогатые россияне», «трудная 
жизненная ситуация»… И это, наверное, 
правильно.

Кто такой богач и кто такой бедняк? В 
простонародье это человек, который еле-еле 
дотягивает до зарплаты, а то и приходится 
для этого залезать в долги. В общем, на счету 
каждая копейка. А если это так, то откуда он 
может взять 50 тысяч рублей, чтобы положить 

на социальный счет в банке, еще и на много 
месяцев? Для него полсотни тысяч — целое 
состояние! А если человек все-таки набирает 
такую сумму, чтобы отнести ее не в магазин, не 
в аптеку, а в банк, то какой же он бедняк?

Конечно, авторы идеи социального вкла-
да хотели как лучше — поддержать мало-
имущих высоким процентом. Но деклари-
руемая доходность по процентам вряд ли 
сколь-нибудь серьезно поможет им нарастить 
доходы. На выходе набегает лишь несколько 
тысяч рублей, которые вряд ли кого-то спасут 
от бедности. Да и ключевая ставка не будет 
вечно такой высокой, как сейчас, 15%, рано 
или поздно она начнет снижаться. Значит, 
будут падать и доходы по вкладам.

— Откуда среднестатистический рос-
сийский бедняк возьмет 50 тысяч рублей 
для банковского вклада? — спрашиваем 
финансового аналитика, кандидата эко-
номических наук Михаила Беляева. 

— Предположим, что возьмет, а из каких 
источников, это уже не наше дело, — отвечает 
он. — Все время говорим про пенсионеров, 
стариков, которые на грани выживания. А 
сколько случаев знаем: мошенники увели 
у одной бабки 300 тысяч рублей, у другой 

— миллион... Зададимся вопросом, сколько 
он получит дохода с этой суммы.

— Ключевая ставка ЦБ плюс один про-
цент по социальному вкладу. Это сколько 
в итоге?

— Для ровного счета возьмем в итоге 
16% с 50 тысяч рублей. За год получается 8 
тысяч рублей, совсем небольшие деньги, на 
них не разбогатеешь. Вспоминается старая 
английская поговорка: за ничего ничего и не 
получишь, а на один пенс очень мало. Наши 
денежные власти пытаются что-то придумать 
для поддержки малоимущих. Но, как видим, 
результат мизерный.

Потом, кто будет платить сверхплановый 
один процент? Коммерческий банк разраба-
тывает свою политику по кредитам и депози-
там. Его не заставишь платить больше. Если 
у него процентная ставка, допустим, 12%, то 
он 15% платить не будет. Кто возьмет на себя 
выплаты дополнительных 3%?

— Очевидно, бюджет?
— Но бюджет-то у нас дефицитный. Ис-

ходя из этого, считаю, что на нынешнем эта-
пе идея социального вклада практически 
нереализуемая. 

Владимир ЧУПРИН.

Борьба за традиционные 
ценности пришла в загс
Как вы яхту назовете, так она, как 
известно, и поплывет. И в человече-
ской судьбе имя тоже играет не по-
следнюю роль. Так что цели депута-
та Госдумы Татьяны Буцкой («Единая 
Россия»), предлагающей запретить 
называть мальчиков женскими име-
нами, а девочек, соответственно, 
мужскими, несомненно, благород-
ны. Но вот средства... Над средства-
ми, пожалуй, стоит еще поработать.

«В настоящее время участились случаи 
присвоения родителями имен детям, не соот-
ветствующих их полу, — утверждается в поясни-
тельной записке к подготовленному депутатом 
законопроекту. — Так, например, при рождении 
девочки родителями ей было присвоено имя 
Михаил». Парламентарий предлагает отменить 
такую вольницу, введя соответствующие огра-
ничения в работу загсов.

Напомним, что согласно нынешнему за-
кону «Об актах гражданского состояния» на-
зывать детей можно, в принципе, как угодно. 
Не разрешены лишь имена, которые состоят 
«из цифр, буквенно-цифровых обозначений, 
числительных, символов и не являющих-
ся буквами знаков, за исключением знака 

«дефис», или их любой комбинации» либо 
содержат «бранные слова, указания на ранги, 
должности, титулы».

Ясно, однако, что реализовать идею 
Буцкой в ее нынешнем виде будет весьма 
затруднительно. Ну, то есть реализовать-то, 
конечно, можно, но вот пресечь с помочью 
такого закона гендерно-ономастическую пу-
таницу — нипочем нельзя. Проблема, кстати, 
куда древнее, чем кажется уважаемому депу-
тату. Или ввиду строгого отношения Татьяны 
Викторовны к вопросам пола правильнее 
сказать «уважаемой депутатке»? Но будем 
пока придерживаться привычной формы.

Так вот, вспомним строки бессмертных 
гоголевских «Мертвых душ»: «Это что за му-
жик: Елизавета Воробей. Фу ты пропасть: 
баба! она как сюда затесалась? Подлец, Со-
бакевич, и здесь надул!» Чичиков был прав: 
это была, точно, баба. Как она забралась туда, 
неизвестно, но так искусно была прописана, 
что издали можно было принять ее за мужика, 
и даже имя оканчивалось на букву «ъ», то есть 
не Елизавета, а Елизаветъ».

Ну, что касается «Елизаветов», то на-
зывать так лиц мужского, а равно и женского 
пола и тогда, как видим, было противу пра-
вил. Не было такого имени в святцах. Но, 
скажем, Татьян (Татиан) в святцах был — и 
остается. Хотя к распространенным именам 

его, конечно, отнести нельзя. А вот женщин 
Михаилами звали, между прочим, не так уж 
редко. Есть в их числе даже известные исто-
рические фигуры.

Пример: преподобномученица Михаила 
(Иванова) — схимонахиня, расстрелянная в 
1937 году на Бутовском полигоне. Да и сейчас 
это имя в ходу. Правда, преимущественно, как 
и в прежние времена, в женских монастырях. 
Ну так что с того? А возьмем, например, та-
кие распространенные имена, как Инна или 
Римма. На первый взгляд — сугубо женские. 
Но в святцы они изначально вошли как муж-
ские: их носили ученики апостола Андрея 
Первозванного, почитаемые Православной 
церковью в лике мучеников.

Словом, даже если брать только русские 
имена, то немудрено запутаться с гендером. А 
ведь страна у нас многонациональная: много 
народов и еще больше имен. И если на местах 
еще можно как-то понять, who is who, какое 
имя мужское, какое женское, то за пределами 
национальных регионов разобраться в этом 
вопросе — так, чтобы полностью исключить 
называние детей именами, «не соответствую-
щими их полу», — ну совершенно невозмож-
но. А ведь есть еще кроме этого родители и 
имена, происходящие из-за пределов страны. 
Тут вообще черт и загс ногу сломят.

И в любом случае это не затрагивает 
второй пласт проблемы: имя, внесенное в сви-
детельство о рождении, может не совпадать 
с реальным, семейным. Ну, зарегистрируют 
родители девочку для виду Надей. А звать, 
будучи подвержены тлетворному влиянию 
западного кинематографа, будут Никитой. 
Наперекор традиционным ценностям и за-
кону Буцкой.

Есть лишь два выхода из этого тупика. 
Первый путь такой: составить государствен-
ные святцы — четкий, полный, исчерпываю-
щий список имен, коими можно назвать в 
Российской Федерации девочек, и такой же, 
само собой, в отношении мальчиков. И ни на 
шаг, ни на йоту от них не отступать, отслежи-
вая, отлавливая и жестко карая «домашних» 
нарушителей закона.

Второй — последовать известному на-
путствию Виктора Черномырдина в адрес 
депутатского корпуса: «У кого руки чешутся 
— чешите в другом месте». В общем, не за-
морачиваться. Если уж государство доверяет 
«ячейке общества» в таких важных вопросах, 
как рождение и воспитание ребенка, то, ду-
мается, вполне может довериться и в вопросе 
выбора имени. А если не доверяет, то тут и 
«именной» контроль не поможет.

Кирилл ИВАНОВ.

ВЫШЕЛ КИЛЛЕР 
ИЗ СПЕЦНАЗА
В группировку наемных убийц 
входили сотрудники силовых 
структур
Тени лихих 90-х нет-нет да и появля-
ются на сцене повседневной россий-
ской жизни. В среду МВД отчиталось 
о поимке целого синдиката киллеров, 
на счету которых множество заказ-
ных убийств бизнесменов, чинов-
ников и даже простых бухгалтеров. 

Банду отлавливали в течение не-
скольких месяцев, но основной удар, 
судя по всему, был нанесен именно 
6 декабря. Пикантности ситуации 
придает присутствие действующих 
силовиков в списке задержанных. 
Подробности задержания и биогра-
фии подозреваемых выяснил «МК».

 «Я никогда в жизни никого не убивал», — 
респектабельный мужчина сидит за столом 
в уютном особняке и явно не понимает, что 
происходит. На столе — дорогой подсвечник, 
да и вся обстановка едва ли допускает связь 
хозяина со «стрелками», «разборками», «ука-
тыванием в бетон» и прочими «прелестями» 
криминальной России конца XX — начала XXI 
века. Но судя по всему, у оперативников есть 
четкая уверенность: хозяин коттеджа виновен. 
Как и еще семеро подельников, задержанных 
в разных регионах за минувшие сутки.

В реальности аресты членов шайки на-
чались весной. Тогда были задержаны один 
из лидеров группировки Алексей Чеботарев, 
а также двое его подручных — некто Пашаев 
и некто Дадашев. Уже тогда дело вело Глав-
ное следственное управление Следствен-
ного комитета России: учитывая масштабы 
деятельности группировки, собрать воедино 
доказательства по всем делам могли только 
в центральном аппарате СК. При этом все 
задержанные внешне выглядели вполне 

обычными людьми: у Дадашева и Чеботаре-
ва свои ИП, оба семейные (Чеботарев был 
разведен), имеют двоих несовершеннолетних 
детей и т.д.

Следователи установили причастность 
Чеботарева к исчезновению в апреле 2004 
года владельца Красногвардейского рын-
ка Махмудова и его сожительницы Меллер 
(рынок впоследствии был снесен). Их тела 
нашли летом 2009 года в одном из водоемов 
Пушкинского района Подмосковья — с гиря-
ми, привязанными к ногам. 

Теперь же к преступной деятельности 
Чеботарева и компании добавились новые 
персонажи и новые эпизоды. Так, в марте 2002 
года в СНТ «Аграрник» Одинцовского района 
Подмосковья был застрелен директор фирмы 
«Инюрконсалт» Александр Фоминов. Он по 
совместительству оказывал консультацион-
ные услуги руководству Министерства путей 
сообщения. В том же году были похищены и 
убиты директор столичной фирмы «Консул» 
Владимир Клюев вместе с бухгалтершей. 

«Урожайным» на преступления выдал-
ся и 2003 год. В мае на Старой Басманной 
улице расстреляли советника председателя 
Контрольно-счетной палаты Москвы Алек-
сандра Ревзина, который в то же время кон-
сультировал аппарат Государственной думы. 
Чиновник чудом остался жив. 15 июля 2003 
года возле дома на Ленинском проспекте 

был застрелен директор финансового центра 
«Валитет» Кирилл Андреев. 27 июля 2003 
года на Каширском шоссе взорвалась за-
минированная машина, в результате чего 
погиб садившийся в припаркованный рядом 
«Сааб» бизнесмен из Дагестана Пирмагомед 
Бурчаков. А в октябре 2003 года в спортком-
плексе Олимпийской деревни при выходе из 
ресторана от пуль киллера погиб еще один 
дагестанский предприниматель, Магомед 
Гаджиев. И это далеко не полный список зло-
деяний — МВД говорит о 30 различных эпи-
зодах. Все преступления были связаны, как 
правило, с переделом сфер влияния, а члены 
банды выступали в роли исполнителей.

Какова в этой истории роль Чеботарева? 
Бывший спецназовец, он, по всей видимости, 
был ключевым персонажем в банде (всего 
шайка состояла примерно из 20 человек). 
Другим лидером группировки считался со-
трудник СОБР Центрального регионального 
управления по борьбе с оргпреступностью. В 
2006 году он погиб в ДТП. А Чеботарев имел 
вид на жительство в Украине и фактически 
руководил своими боевиками оттуда, время 
от времени приезжая в Россию. 

Собственно, и другие задержанные име-
ют богатое милицейское прошлое. Многих 
из них давным-давно свела вместе служба 
в одном из подразделений ГУБОПа. Как со-
общил вчера депутат Государственной думы 
Александр Хинштейн, среди задержанных есть 
и действующие сотрудники Росгвардии, ранее 
перешедшие в ведомство из МВД. В их числе 
начальник штаба СОБР «Рысь» Алексей Алпа-
тов и оперуполномоченный Сергей Волостных 
(бывший сотрудник «Гром» ГУНК МВД). 

«Задержанные доставлены в террито-
риальные отделы полиции и следственные 
органы. В настоящее время с ними прово-
дятся следственные действия», — проком-
ментировала официальный представитель 
МВД России Ирина Волк. Так что совсем ско-
ро список раскрытых преступлений будет 
дополнен.

Станислав ЮРЬЕВ, Антон ЛОМАКИН.

Каждый всплеск насилия, в базе которого 
лежат культурные различия, порождает оче-
редную волну дискуссии о «провале политики 
мультикультурализма». Теракты в Европе, 
погромы в США, война на Ближнем Востоке — 
кажется, будто каждое такое событие сводит 
на нет все усилия по «принятию ближнего 
своего» и подтверждает необходимость от-
каза от идеи толерантности. Но насколько 
это возможно?

Для начала давайте вспомним, что термин 
«мультикультурализм» изначально появился в 
Канаде в 60-х гг. XX века, а в 1971 году был про-
возглашен официальной государственной по-
литикой с лозунгом «Одна нация — два языка 
— много культур». Изначально это сводилось 
к признанию французского языка государ-
ственным наравне с английским и признанию 
прав франкоязычного населения. Однако в 
ходе дискуссии поднялся вопрос о вкладе 
в историю и развитие страны аборигенов, в 
результате чего было принято политическое 
решение не сводить понятие «канадская куль-
тура» и «канадская нация» только к потомкам 
англоязычных и франкоязычных иммигрантов, 
а распространить на все народы и культуры, 
проживавшие на этой территории. Уникаль-
ность Канады заключается в том, что ни ан-
глийские, ни французские мигранты не могли 
претендовать на превосходство над осталь-
ными, вследствие чего мультикультурализм 
для страны оказался органичным ответом 
на вопрос о том, что ставить во главу угла 
государственной идеологии. Неудивительно, 
что один из основоположников теории муль-
тикультурализма Уилл Кимлика — канадский 
политический философ.

Преимущества мультикультурализма 
широко использовали и в США, хотя рожде-
ние американской нации сопровождалось 
бóльшим количеством «родовых травм», чем 
канадской: геноцид аборигенов, рабство, 
гражданская война. Изначально иммиграци-
онное государство не могло иначе сформи-
ровать свою собственную нацию, кроме как с 
учетом особенностей народов и культур, эту 
нацию создававших. При этом США следо-
вали политике «плавильного котла», до 60-х 
годов прошлого века жестко ассимилируя 
европейских мигрантов, дискриминируя при 
этом индейцев, афро- и латиноамериканцев. 
Для выравнивания ситуации впоследствии в 
стране начала практиковаться «позитивная 
дискриминация», однако неравномерная по-
литика в отношении разных этнических групп 
до сих пор проявляется в виде негативных 
последствий. Чем-то схожей с американской 
была политика Австралии — страны, также 
созданной иммигрантами и также до 70-х 
годов перемешивавшей в «плавильном котле» 
европейских мигрантов, а затем пытавшейся 
нивелировать последствия такой стратегии 
принятием концепции мультикультурализма. 
Этим Австралия отличается от Америки, кото-
рая на государственном уровне продолжает 
следовать идее одной политической нации, 
ограничиваясь лишь отдельными акциями в 
поддержку мультикультурности (упомянутая 
выше «позитивная дискриминация» — пре-
ференции при поступлении на учебу/работу 
представителей меньшинств).

Но больше всего о «крахе мультикульту-
рализма» говорят при оценке ситуации в стра-
нах Западной Европы. Здесь более-менее 
культурнооднородные нации сложились до 
массовых мигрантских потоков, в отличие от 
Канады, Австралии и США. При этом европей-
ские правительства не могли игнорировать 
эти потоки, а полную ассимиляцию их при-
знавали делом практически нереализуемым. 
В отличие от североамериканских стран и 
австралийского материка мультикультур-
ность для западноевропейских стран ста-
ла не естественным развитием изначально 
существовавшей мигрантской политики, а 
«экстренной мерой» для решения насущных 
вопросов. При этом политика разных евро-
пейских стран в отношении мигрантов отли-
чалась. Франция, например, с самого начала 
негативно относилась к идее мультикультура-
лизма, стремясь максимально ассимилиро-
вать мигрантов и стереть их национальную, 

культурную и религиозную идентичность. В 
Германии мультикультурализм понимался 
как сосуществование различных культур без 
взаимного проникновения, а изначально (в 
70–80-х годах) миграционная политика сво-
дилась к ожиданию того, что приехавшие 
иммигранты в скором времени вернутся в 
свои страны. Первый закон об иммиграции 
был принят в Германии только в 2001 году, 
когда в стране уже давным-давно жили по-
томки тех мигрантов, от которых двадцать 
лет назад ожидалось, что они вот-вот уедут, 
а до той поры желательно их максимально 
оградить от немецкого общества.

С похожей на французскую пробле-
мой столкнулась Великобритания, жестко 
стремившаяся ассимилировать мигрантов 
и получившая от них не менее жесткий от-
пор. Понимание невозможности приобщить 
многонациональное сообщество к идеалу 
«традиционных английских ценностей» при-
вело к тому, что власти взяли курс на такую же 
жесткую политику мультикультурности. Такая 
резкая смена настроений привела к тому, что 
уже титульные нации (англичане, шотландцы, 
ирландцы и валлийцы) стремились дистан-
цироваться от мигрантов, которые, в свою 
очередь, «брали реванш» за многолетнюю 
дискриминацию.

Как видим, кризис европейского муль-
тикультурализма был порожден не особой 
«проблемностью» мигрантов той или иной 
национальности или вероисповедания, а 
изначальными политическими ошибками в 
отношении их интеграции. Жесткая дискри-
минирующая политика вела к замыканию 
дискриминируемого сообщества на самом 
себе, чувству отверженности и отчужденно-
сти его членов и, как следствие, дальнейшей 
радикализации. «Турецкие школы» в Германии 
и запрет на ношение хиджабов в школах Фран-
ции приучали детей иммигрантов к мысли об 
их негативной «инаковости» и неприятии их 
немецким и французским обществом. По-
литику европейского мультикультурализма 
критиковали за игнорирование проблем на-
циональных меньшинств, за предоставление 
их самим себе либо за жесткое подавление 
их национальной и религиозной идентич-
ности. Безразличие и репрессии не могут 
породить ничего иного в ответ, кроме нацио-
нальной обиды у большой группы населения, 
которая считается гражданами той или иной 
страны лишь по формальным признакам, не 
будучи никак включена в ее общественно-
политическую жизнь. 

И здесь мы подходим к ответу на вопрос, 
что же необходимо делать для реализации 
грамотной политики мультикультурализма. 
Первое и самое главное правило — уважение 
ко всем культурам и религиям, включая и 
культуру и религию титульной нации. «Твоя 
свобода заканчивается там, где начинается 
свобода другого» — универсальное правило, 
позволяющее учитывать интересы всех лю-
дей, сосуществующих на одной территории. 
Однако второе, не менее главное правило 
— признание необходимости политики муль-
тикультурализма. Ни одна крупная страна в 
мире не может сейчас назвать себя абсолютно 
моноэтничной и монокультурной; и как бы ни 
критиковали глобализацию, она уже является 
свершившимся фактом (в информационном 
пространстве так точно). Такое признание тре-
бует от руководителей государств большей 
ответственности перед гражданами своей 
страны не только за проводимую экономиче-
скую политику, не позволяющую сегрегацию 
людей в гетто, но и культурную политику. При 
этом декларирование такой политики в от-
сутствие реальных шагов к ее осуществлению 
грозит серьезными последствиями, о которых 
необходимо помнить. Чувство национального 
унижения и уж тем более оскорбленное рели-
гиозное чувство — мощное топливо для мас-
штабной и кровопролитной мести со стороны 
когда-то игнорируемых и не принимаемых со 
своей оригинальной идентичностью групп. И 
гражданам, и руководителям нашей страны, 
как исторически многонациональной, много-
конфессиональной и мультикультурной, об 
этом всегда необходимо помнить.

«СВОЙ-ЧУЖОЙ» И ПОЛИТИКА 
МУЛЬТИКУЛЬТУРАЛИЗМА

В чем ошибались авторы европейских программ 
ассимиляции мигрантов
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— Как показывает практика, у 
дорогих объектов кадастровая 
стоимость стала превышать ры-
ночную, — рассказывает эксперт 

по недвижимости федеральной компании «Эта-
жи» в Москве Андрей Сердюк. — Например, у 
квартиры в Московском регионе с рыночной 
стоимостью 52 миллиона рублей кадастровая 
стоимость составила 56 миллионов рублей.

При прежней налоговой ставке владелец 
должен был заплатить 168 тысяч рублей в год. 
А теперь прибавим к кадастровой стоимости 
жилья 21% — получается налог в 203 тысячи 
рублей.

У квартир экономсегмента в большинстве 
своем кадастровая стоимость ниже рыночной. 
Например, в Жулебине квартиры с рыночной 
ценой 12 миллионов рублей имеют кадастро-
вую стоимость семь миллионов. Ставка иму-
щественного налога 0,1%, которая распро-
страняется на эту стоимость, составляет 7 
тысяч рублей. Если же кадастровая стоимость 
вырастет на 21%, налог составит уже почти 8,5 
тысячи рублей. 

Рано, конечно, хвататься за голову — это 
только базовые расчеты. Есть еще вычеты, 
например, для квартиры: это 20 квадратных 
метров, которые автоматически вычитаются 
из площади объекта недвижимости. Есть вы-
четы для многодетных семей (5 квадратных 
метров за каждого несовершеннолетнего 
ребенка), учитывается, сколько длится вла-
дение объектом и размер доли в объекте. 
В конечном итоге налог на недвижимость 
окажется вполне приемлемым, но все же 
большим, чем раньше. 

— Кадастровая оценка недвижимости про-
исходит регулярно, до этого она прошла в 2021 
году. Сейчас переоценка нужна, поскольку цены 
на недвижимость, в частности на новострой-
ки, выросли за последние 2–3 года на 90%, 
— говорит управляющий партнер bnMAP.pro, 
основатель «БЕСТ-Новострой» Ирина Добро-
хотова. — Главное следствие для владельцев 
квартир — возможный рост годового налога на 
недвижимость и налога при продаже квартиры, 
срок владения которой менее пяти (в ряде 
случаев трех) лет.

Налог на доход физических лиц увеличи-
вается для тех собственников, которые будут 
уплачивать налог по методике, когда за на-
логооблагаемую базу принимается 70% от 
кадастровой стоимости. 

Есть и хорошие новости. Андрей Сердюк 
говорит, что изменение кадастровой стои-
мости объектов недвижимости отразится на 
собственниках не ранее следующего года, 
поскольку при расчете налога на имущество 
за основу берется кадастровая стоимость объ-
екта недвижимости на 1 января того года, за 
который платится налог.

Чтобы не было сюрпризов, текущую ка-
дастровую стоимость можно узнать, заказав 
выписку из ЕГРН или посмотрев ее на сайте. 
Для новых объектов недвижимости, которые 
были зарегистрированы в текущем году, за 
основу расчета налога берется та кадастро-
вая стоимость, которая была установлена в 
момент продажи, указана в выписке из ЕГРН, 
и действует она до нового пересмотра.

Кадастровая и рыночная стоимости 
объектов недвижимости не всегда совпа-
дают и могут отличаться как в большую, так 
и меньшую сторону. Слишком завышенную 
кадастровую стоимость можно оспорить 
через суд, приложив отчет об оценке. При 
продаже объекта жилой недвижимости, если 
цена, указанная в договоре, ниже кадастро-
вой, то подоходный налог рассчитывается 
от кадастровой стоимости с применением 
коэффициента 0,7.

Управляющий директор компании «Метри-
ум» Руслан Сырцов говорит, что кадастровая 
стоимость жилья служит базой для вычисле-
ния имущественного налога. Тем не менее 
взимаемая сумма для всех квартир точно не 
увеличится на 21%, утверждает специалист:

— Сейчас действует правило, в соответ-
ствии с которым сумма налога на имущество 
физических лиц не может вырасти более чем 
на 10% от показателя за минувший год, не-
зависимо от роста кадастровой стоимости 
по результатам оценки. Однако готовиться к 
повышению платежей собственникам квартир 
все же придется.

Ольга ГРЕКОВА.

ЕЕ НЕ НАЗОВУТ НИКИТА
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Момент задержания.



У Израиля готова система мощных 
насосов, чтобы затопить морской 
водой туннели ХАМАС под сектором 
Газа. Но, как сообщает издание The 
Wall Street Journal, стратегическое 
решение о таком шаге пока не приня-
то. Точной картографии тоннелей, как 
и данных по грунтам, у израильской 
стороны нет. О том, какие это может 
иметь последствия, мы поговорили 
с гидротехником, доктором техниче-
ских наук, профессором РУДН Влади-
миром Тетельминым.

— Под сектором Газа проходит обшир-
ная сеть туннелей, протяженность которых 
измеряется в сотни километров. (По раз-
ным оценкам, от 300 до 500 километров, для 
сравнения — протяженность всех туннелей 
московского метро около 460 километров. 
— Авт.), — говорит профессор Владимир 
Тетельмин. — Туннели под Газой, в общем-то, 

чисто теоретически, могут быть затоплены. 
Израильтяне для этого, как они говорят, при-
готовили несколько насосов большой произ-
водительности. Качать в туннели морскую 
воду они собираются в течение нескольких 
суток. Если, конечно, бойцы ХАМАС не пред-
усмотрят какие-то противомеры, что сделать 
несложно. 

Эксперт вспоминает, как фашисты во 
время Великой Отечественной войны пы-
тались уничтожить партизан, которые укры-
вались в Аджимушкайских каменоломнях в 
черте Керчи. 

— Немцы взрывали и заваливали там 
входы, нагнетали в подземные штольни дым. 
Как только начиналась подобного рода акция, 
партизаны выстраивали газонепроницаемую 
стенку. То же самое могут сделать сейчас и 
бойцы ХАМАС. Могут возвести в туннелях 
водонепроницаемые стены. Тем более что 
поперечное сечение туннелей под Газой 

примерно с человеческий рост. 
Профессор уверен, что бойцы ХАМАС 

приготовили в подземных сооружениях до-
статочно всяких материалов для возведе-
ния водонепроницаемой преграды. Можно, 
например, использовать ту же кирпичную 
кладку. 

— Технологию эту они освоили. Положили 
стену — все, она не пропускает воду. 

Владимир Тетельмин обращает внимание 
на то, что водоснабжение Газы в значительной 
степени налажено через скважины.

— Водоносные горизонты довольно близ-
ко залегают к поверхности. Если Израиль 
решится затопить туннели под Газой, соле-
ная вода может попасть в эти горизонты. На 
многие годы водоснабжение этой большой, 
двухмиллионной агломерации пресной водой 
будет значительно затруднено. Это может 
стать большой бедой. 

По мнению профессора, если грунтовые 
воды будут загрязнены, может произойти так-
же и засоление почв. Пострадают фермеры, 
которые выращивают различные культуры, 
это может погубить их хозяйства. Засоление 
почв может коснуться и части территории Из-
раиля, где развито сельское хозяйство. 

Профессор напоминает, что туннели, 
схожие с «метро Газы», были возведены во 
Вьетнаме, в Афганистане. 

— Но во Вьетнаме были джунгли, в Аф-
ганистане — горы, а в Газе эти катакомбы 
проложены прямо под городом, под жилыми 
массивами. Туннели невозможно взорвать, 
не обрушив здания на поверхности. Израиль 
этот проект вынашивает, если они на это 
решатся, могут сделать из Газы братскую 
могилу. 

Эксперт считает, что затопление и 
подрывы туннелей под Газой не прибли-
зят победу Израиля. Такой способ борьбы 
— антигуманный. 

Доктор технических наук замечает, что 
бойцы ХАМАС, если бы захотели и если бы 
у них были мощные экскаваторы, могли бы 
прорыть канал через всю территорию Газы, 
соединить Средиземное море с Мертвым 
морем, и тогда половина Израиля ушла бы 
под воду. Потому что поверхность Мертвого 
моря расположена на 425 метров ниже уровня 
моря, в наиболее низкой части тектонической 
впадины Эль-Гор. Это самое низкое место 
на Земле. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» 
(ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), сообщает о продаже имущества, 
принадлежащего должнику Открытому акционерному обществу «Ордена 
Трудового Красного Знамени специализированный строительно-монтаж-
ный трест по электрификации Московского железнодорожного узла имени 
В.Ю. Абдурахманова», расположенного в г. Москве:

Лот  Наименование Кол-во, Ед. Цена 

№  шт. изм. за ед., руб. 

    (без НДС)

1 CanoniPF 750 (плот.) 1,00 шт 45 000,00
2 HP ColorLaserJet 3000 1,00 шт 2 500,00
3 HP ColorLaserJet CP5225 1,00 шт 30 667,00
4 HP Color LaserJet2840 2,00 шт 750,00
5 HP Designet T520 (плот.) 1,00 шт 20 000,00
6 HP Designet T790 (плот.) 1,00 шт 48 334,00
7 HP LJ 3055 1,00 шт 4 500,00
8 HP LJ 5200 1,00 шт 11 500,00
9 HP LJ P1102 2,00 шт 3 100,00
10 Ricon FW780 (плот.) 1,00 шт 35 000,00
11 UPS APS 29,00 шт 1 300,00
12 XeroxPhaser 6000 (цветн.) 1,00 шт 3 750,00
13 Блок бесперебойного питания 
 APC UPS 500 17,00 шт 500,00
14 Блок бесперебойного питания 
 APC UPS ES 525 1,00 шт 800,00
15 Блок бесперебойного питания 
 ES 550 6,00 шт 800,00
16 Блок бесперебойного питания 
 IPPON 2,00 шт 700,00
17 Блок бесперебойного питания 
 UPS APC 650 1,00 шт 700,00
18 Вешалка для одежды 3,00 шт 1 500,00
19 Диван ( рыжий ) 1,00 шт 5 900,00
20 Диван матерчатый 1,00 шт 2 500,00
21 Диван угловой кож.зам светлый 1,00 шт 4 000,00
22 Доска интерактивная 1,00 шт 700,00
23 Журнальный стол 1,00 шт 3 500,00
24 Журнальный стол со стеклом 1,00 шт 7 600,00
25 ИРС  IPPON 2,00 шт 700,00
26 ИРС  ROWERCOM 1,00 шт 1 300,00
27 ИРС  АРС RS 500 1,00 шт 900,00
28 ИРС Бесперебойник АРС-1500 1,00 шт 2 300,00
29 ИРС Бесперебойник АРС-500 10,00 шт 1 400,00
30 Кондиционер Hyundai HSHO127BE 1,00 шт 7 000,00
31 Кондиционер Hyundai HSHO77BE 2,00 шт 4 400,00
32 Кондиционер LG G 09 LH 1,00 шт 8 400,00
33 Кондиционер PANASONIC 1,00 шт 8 400,00
34 Кондиционер PANASONIC 2,00 шт 8 400,00
35 Кондиционер TSL 4,00 шт 7 000,00
36 Кресло кож.заменитель 1,00 шт 1 300,00
37 Кресло матерчатое 1,00 шт 1 300,00
38 Кресло оф.текстиль 1,00 шт 1 300,00
39 Кресло офисное на колесах 24,00 шт 1 300,00
40 Кресло руководителя 1,00 шт 4 900,00
41 Кресло руководителя 1,00 шт 6 300,00
42 Кресло руководителя 1,00 шт 4 900,00
43 Кресло руководителя кожаное 
 коричневое 1,00 шт 4 900,00
44 Кресло руководителя на колесах 16,00 шт 1 300,00
45 Кресло руководителя текстиль 2,00 шт 1 300,00
46 Кресло руководителя текстиль 4,00 шт 1 300,00
47 Кресло ткань 2,00 шт 966,67
48 Кронштейн ТВ 1,00 шт 300,00
49 Круглый сувенир гжель 1,00 шт 4 400,00
50 Ксерокс Xeroxworkcentre 1,00 шт 12 300,00
51 Кулер AEL 1,00 шт 4 200,00
52 Кулер NESTLE 1,00 шт 4 200,00
53 Кулер Королевская вода 3,00 шт 4 200,00
54 Макет ордена 1,00 шт 2 600,00
55 Манекен в спецодежде  1,00 шт 12 200,00
56 Манекен в спецодежде 1,00 шт 7 500,00
57 Микроволновая печь LG 1,00 шт 2 600,00
58 Микроволновая печь MIDEA 1,00 шт 1 400,00
59 Микроволновая печь Sanyo 1,00 шт 1 700,00
60 Микроволновая печь SUPRA 1,00 шт 2 600,00
61 Монитор  DELL 1,00 шт 3 000,00
62 Монитор  LG 1,00 шт 3 000,00
63 Монитор Acer AL 1916 2,00 шт 1 767,00
64 Монитор Acer AL 1916 1,00 шт 867,00
65 Монитор ASUS VE228 1,00 шт 2 767,00
66 Монитор Beng G925 1,00 шт 2 467,00
67 Монитор BENQ  FP937S 1,00 шт 467,00
68 Монитор BENQ  G900WAD 1,00 шт 1 233,00
69 Монитор BENQ G 900 AD 1,00 шт 850,00
70 Монитор DELL E190Sb 1,00 шт 1 350,00
71 Монитор DELL IN 1930 1,00 шт 1 500,00
72 Монитор DELL P2312H 2,00 шт 5 250,00
73 Монитор LG  W1942SE 1,00 шт 1 250,00
74 Монитор LG 23MP55 1,00 шт 5 500,00
75 Монитор LG E 2042 1,00 шт 2 967,00
76 Монитор LG E1942 1,00 шт 2 100,00
77 Монитор LG L 1918 S 1,00 шт 1 700,00
78 Монитор LG L 1919 S 6,00 шт 1 250,00
79 Монитор LG L 1942 S 1,00 шт 1 250,00
80 Монитор LG SLIM 1,00 шт 1 300,00
81 Монитор LG W1942SE 1,00 шт 1 300,00

82 Монитор LOC e950sWN 1,00 шт 1 900,00
83 Монитор MAG 780 1,00 шт 750,00
84 Монитор NEC E 191 M 1,00 шт 2 267,00
85 Монитор NEC MultiSync EX231w 2,00 шт 5 167,00
86 Монитор NEC MultiSynk E222W 2,00 шт 3 233,00
87 Монитор NEC MultiSynk LCD1970v 1,00 шт 800,00
88 Монитор Philips 196V3L 1,00 шт 1 067,00
89 Монитор SAMSUNG 740N 1,00 шт 817,00
90 Монитор SAMSUNG 943 N 1,00 шт 2 280,00
91 Монитор SAMSUNG B 1930 2,00 шт 2 100,00
92 Монитор SAMSUNG E 1920 2,00 шт 1 767,00
93 Монитор SAMSUNG E2220 1,00 шт 2 300,00
94 Монитор SAMSUNG S 22 B 370 2,00 шт 5 000,00
95 Монитор SAMSUNG S 22 C 200 5,00 шт 3 834,00
96 Монитор SAMSUNG S 23 B300 1,00 шт 4 367,00
97 Монитор SAMSUNG S 23 С 450 1,00 шт 6 012,00
98 Монитор SAMSUNG S19B150 1,00 шт 1 683,00
99 Монитор SAMSUNG S20B370 1,00 шт 3 000,00
100 Монитор SAMSUNG S20C200 2,00 шт 2 567,00
101 Монитор SAMSUNG S22 B370 1,00 шт 4 367,00
102 Монитор SAMSUNG S22B300 1,00 шт 3 933,00
103 Монитор SAMSUNG Sync Master 171p 1,00 шт 1 683,00
104 Монитор SAMSUNG SyncMaster 943 1,00 шт 1 333,00
105 Монитор Sony SDM-S75A 2,00 шт 1 367,00
106 Монитор ViewSonic VA 2232 2,00 шт 6 000,00
107 Монитор ЛОС E 2270 Sw 1,00 шт 3 834,00
108 МФУ НР 2727 1,00 шт 3 800,00
109 МФУ НР 2840 2,00 шт 3 500,00
110 МФУ Brother DCP-6690CW 2,00 шт 5 000,00
111 МФУ Brother J6510 DW 1,00 шт 3 833,00
112 МФУ Brother LC1100HY 1,00 шт 2 000,00
113 МФУ Brother MFC-J3520 1,00 шт 7 000,00
114 МФУ Epson GT 15000 1,00 шт 10 250,00
115 МФУ Epson L1300 1,00 шт 27 667,00
116 МФУ EpsonPhoto 1410 1,00 шт 11 000,00
117 МФУ Epson Photo1410 1,00 шт 11 000,00
118 МФУ HP LaserJet pro 400  MFP 1,00 шт 14 267,00
119 МФУ HP LJ 1536 dnf 7,00 шт 8 567,00
120 МФУ HP LJ M2727dn 3,00 шт 3 000,00
121 МФУ HP LJ Pro I022 n 1,00 шт 4 000,00
122 МФУ HP MFP1214nfn 1,00 шт 11 000,00
123 МФУ HP Officejet 7500A 1,00 шт 4 334,00
124 МФУ HP Officejet 8500 2,00 шт 3 375,00
125 МФУ HP SM 1415 color 1,00 шт 750,00
126 МФУ HPLaserJet 1217 nfw MFP 1,00 шт 4 600,00
127 МФУ HPLaserJet 1536 dnf MFP 8,00 шт 6 300,00
128 МФУ HPLaserJet pro 200 COLOR MFP 1,00 шт 9 400,00
129 МФУ HPLaserJetpro 400  MFP 7,00 шт 11 700,00
130 МФУ HPLaserJet pro MFP 426 FDN 1,00 шт 11 000,00
131 МФУ HPLaserJet pro MFP M 521 dn 1,00 шт 15 100,00
132 МФУ KYOCERA FSC 8525 MFP 1,00 шт 23 200,00
133 МФУ Kyosera 4501 1,00 шт 69 993,00
134 МФУ Kyosera C8525MFP 1,00 шт 25 500,00
135 МФУ Kyosera P4040dn 1,00 шт 25 467,00
136 МФУ MB Office Center 535N 1,00 шт 5 000,00
137 МФУ Panasonic KX-MB200 1,00 шт 3 500,00
138 МФУ Ricon MP2014 1,00 шт 23 167,00
139 МФУ SAMSUNG SCX4100 1,00 шт 4 300,00
140 МФУ SAMSUNG SCX4655FN 1,00 шт 2 567,00
141 МФУ ToShiba 163 1,00 шт 3 100,00
142 МФУ TOSHIBA 20505H 1,00 шт 10 700,00
143 МФУ XEROX C 118 1,00 шт 3 300,00
144 МФУ XEROX W5020 1,00 шт 7 400,00
145 МФУ Xerox WC 3045 1,00 шт 5 667,00
146 МФУ Xerox WC 5016 2,00 шт 6 750,00
147 МФУ Xerox WC 5020 5,00 шт 9 500,00
148 МФУ НР СМ 6030 1,00 шт 21 300,00
149 Набор бокалов под бренди 10,00 шт 200,00
150 Набор восточной посуды 16,00 шт 100,00
151 Набор рюмок 11,00 шт 100,00
152 Набор стаканов под виски 10,00 шт 200,00
153 НР Сolor CP 5225 1,00 шт 33 100,00
154 Обогреватель 1,00 шт 1 400,00
155 Обогреватель TIMBENK 1,00 шт 1 400,00
156 Пенал без дверей 2,00 шт 800,00
157 Плоттер HP Dizin jet T790 2,00 шт 45 800,00
158 Подставка под системный блок 
 (коричневый ) 1,00 шт 200,00
159 Подставка под телевизор 1,00 шт 500,00
160 Полка 1,00 шт 1 433,00
161 Полка навесная (коричневый) 1,00 шт 400,00
162 Полка навесная (серый) 1,00 шт 400,00
163 Полка фигурная большая (светлый) 1,00 шт 700,00
164 Полка фигурная малая (светлый) 6,00 шт 400,00
165 Полка фигурная малая (светлый) 1,00 шт 992,00
166 Полотно для проектора на подставке 1,00 шт 3 900,00
167 Портрет Путина В.В. 1,00 шт 300,00
168 Портрет Шойгу С.К. 1,00 шт 300,00
169 Принтер  НР 00500М 551 1,00 шт 6 400,00
170 Принтер  НР 5200 1,00 шт 3 200,00
171 Принтер HP Color LaserJet CP 5225 N 1,00 шт 20 400,00
172 Принтер HP LaserJet P 1020 1,00 шт 2 300,00
173 Принтер HP LaserJet P 1102 1,00 шт 3 200,00
174 Принтер HP LaserJet pro 400 m 
 401 dne 1,00 шт 4 800,00
175 Принтер HP LaserJet pro MFT M 227 1,00 шт 10 700,00
176 Принтер HP M225 3,00 шт 7 711,33

177 Приставка с тумбой большая 
 (бежевый) 1,00 шт 1 200,00
178 Приставка с тумбой большая 
 (светлый) 7,00 шт 1 200,00
179 Приставка с тумбой малая (бежевый) 2,00 шт 900,00
180 Приставка с тумбой малая (светлый) 6,00 шт 900,00
181 Приставка с тумбой малая 
 (темно-серый) 1,00 шт 900,00
182 Сейф 9,00 шт 3 500,00
183 Сейф большой 1,00 шт 13 950,00
184 Сейф большой  1,00 шт 21 800,00
185 Сейф малый 1,00 шт 2 900,00
186 Секция к столу прямая  (светлый) 4,00 шт 400,00
187 Секция к столу угловая  (светлый) 5,00 шт 400,00
188 Системный блок  1,00 шт 2 400,00
189 Стеллаж 2 м узкий усиленный архивн. 7,00 шт 2 300,00
190 Стеллаж архивный 2,5 м 1,00 шт 2 300,00
191 Стеллаж разукомплектованный 2,00 шт 2 300,00
192 Стол 2,00 шт 1 300,00
193 Стол 1,00 шт 1 300,00
194 Стол (коричневый) 2,00 шт 1 300,00
195 Стол для совещаний 1,00 шт 3 667,00
196 Стол для совещаний (рыжий) 1,00 шт 7 800,00
197 Стол компьютерный  1,00 шт 1 000,00
198 Стол компьютерный (бежевый) 5,00 шт 1 300,00
199 Стол компьютерный (коричневый) 2,00 шт 1 000,00
200 Стол компьютерный (светлый) 14,00 шт 1 700,00
201 Стол прямой 2,00 шт 1 100,00
202 Стол прямой (коричневый) 11,00 шт 1 300,00
203 Стол прямой (рыжий) 1,00 шт 1 300,00
204 Стол прямой (светлый) 15,00 шт 1 300,00
205 Стол прямой с навесной тумбой 
 (коричневый) 1,00 шт 2 000,00
206 Стол руководителя  1,00 шт 3 500,00
207 Стол руководителя (коричневый)  3,00 шт 3 500,00
208 Стол руководителя 
 (темно-коричневый)    2,00 шт 3 500,00
209 Стол руководителя (темно-серый)     1,00 шт 3 500,00
210 Стол руководителя (рыжий)    1,00 шт 3 500,00
211 Стол руководителя (светлый) 1,00 шт 3 500,00
212 Стол угловой 5,00 шт 1 267,00
213 Стол угловой (бежевый) 5,00 шт 1 300,00
214 Столовый сервис  24,00 шт 779,17
215 Стул 44,00 шт 500,00
216 Стул  5,00 шт 500,00
217 Стул 15,00 шт 533,00
218 Стул (рыжий) 10,00 шт 2 800,00
219 Стул (черный) 19,00 шт 1 100,00
220 Стул (кож.зам.) 1,00 шт 666,67
221 Стул кожаный большой  1,00 шт 4 900,00
222 Стул с деревянным подлокотником 1,00 шт 1 300,00
223 Стул-кресло кожаное 30,00 шт 4 900,00
224 Стулья кожаные (Х) 10,00 шт 4 900,00
225 Телевизор «Samsung» LED 55» 1,00 шт 10 700,00
226 Телевизор Pioneer 1,00 шт 13 600,00
227 Телевизор SAMSUNG 1,00 шт 10 700,00
228 Телевизор SAMSUNG 1,00 шт 10 700,00
229 Телефон Avaya 2,00 шт 1 300,00
230 Телефон AVAYA 1608-I 11,00 шт 1 400,00
231 Телефон PANASONIK 2,00 шт 500,00
232 Телефон PANASONIK KX-TS2351RU 7,00 шт 500,00
233 Телефон-факс PANASONIC 1,00 шт 1 100,00
234 Тумба 4,00 шт 500,00
235 Тумба (светлый) 1,00 шт 400,00
236 Тумба большая (светлый) 4,00 шт 1 000,00
237 Тумба большая (темно-коричневый) 1,00 шт 1 000,00
238 Тумба для оргтехники (бежевый) 3,00 шт 1 100,00
239 Тумба для оргтехники (коричневый) 1,00 шт 1 100,00
240 Тумба для оргтехники (светлый) 4,00 шт 1 100,00
241 Тумба для оргтехники 
 (темно-коричневый) 1,00 шт 1 100,00
242 Тумба для оргтехники (темно-серый) 1,00 шт 1 100,00
243 Тумба к столу руководителя 
 (коричневый) 2,00 шт 2 500,00
244 Тумба к столу руководителя 
 (светлый) 1,00 шт 2 500,00
245 Тумба к столу руководителя 
 (темно-коричневый) 2,00 шт 2 500,00
246 Тумба к столу руководителя (рыжий) 1,00 шт 2 500,00
247 Тумба не откатная (светлый) 2,00 шт 400,00
248 Тумба не откатная 
 (темно-коричневый) 1,00 шт 400,00
249 Тумба низкая (светлый) 1,00 шт 400,00
250 Тумба откатная (бежевый) 8,00 шт 1 000,00
251 Тумба откатная (коричневый) 9,00 шт 1 000,00
252 Тумба откатная 
 (коричневый с черным) 1,00 шт 1 000,00
253 Тумба откатная  рыжий ) 1,00 шт 1 000,00
254 Тумба откатная (светлый) 10,00 шт 1 000,00
255 Тумба откатная (темно-серый) 1,00 шт 1 000,00
256 Тумба приставная  2,00 шт 400,00
257 Флаги на подставке 2,00 шт 1 600,00
258 Холодильник BOMANN 1,00 шт 7 100,00
259 Холодильник INDESIT 1,00 шт 6 200,00
260 Холодильник TECHNO 1,00 шт 4 400,00
261 Холодильник Бирюса  1,00 шт 7 000,00
262 Шкаф 11,00 шт 4 433,00

263 Шкаф двойной для документов со 
 стеклом и для одежды (коричневый) 1,00 шт 3 000,00
264 Шкаф для документов без стекла 
 (бежевый) 8,00 шт 900,00
265 Шкаф для документов без стекла 
 (коричневый) 4,00 шт 900,00
266 Шкаф для документов без стекла 
 (коричневый) 7,00 шт 900,00
267 Шкаф для документов без стекла 
 (рыжий) 1,00 шт 900,00
268 Шкаф для документов без стекла 
 (светло-серый) 1,00 шт 900,00
269 Шкаф для документов без стекла 
 (светлый) 7,00 шт 900,00
270 Шкаф для документов без стекла 
 (темно-коричневый ) 1,00 шт 900,00
271 Шкаф для документов без стекла 
 (коричневый) 2,00 шт 500,00
272 Шкаф для документов без стекла 
 двойной (рыжий) 1,00 шт 1 300,00
273 Шкаф для документов закрытый 
 2х-дверный (светлый) 4,00 шт 2 000,00
274 Шкаф для документов закрытый 
 4х-дверный (коричневый) 1,00 шт 3 800,00
275 Шкаф для документов закрытый 
 4х-дверный (светлый) 6,00 шт 3 800,00
276 Шкаф для документов со стеклом 
 (бежевый) 3,00 шт 2 500,00
277 Шкаф для документов со стеклом 
 (коричневый) 1,00 шт 2 500,00
278 Шкаф для документов со стеклом 
 (светлый) 4,00 шт 2 500,00
279 Шкаф для документов со стеклом 
 (темно-коричневый) 2,00 шт 2 500,00
280 Шкаф для документов со стеклом 
 (темно-серый) 2,00 шт 2 500,00
281 Шкаф для одежды (бежевый) 1,00 шт 2 000,00
282 Шкаф для одежды (коричневый) 5,00 шт 2 000,00
283 Шкаф для одежды (рыжий) 1,00 шт 2 000,00
284 Шкаф для одежды (светлый) 4,00 шт 2 000,00
285 Шкаф для одежды (темно-серый) 1,00 шт 2 000,00
286 Шкаф книжный закрытый 1,00 шт 2 000,00
287 Шкаф коричневый 3,00 шт 2 000,00
288 Шкаф металлический «VALBERG» 1,00 шт 9 600,00
289 Шкаф металлический «Контур» 1,00 шт 4 200,00
290 Шкаф металлический «Практик» 1,00 шт 3 200,00
291 Шкаф металлический «Практик» 1,00 шт 3 200,00
292 Шкаф металлический «Практик» 1,00 шт 3 200,00
293 Шкаф металлический «Практик» 1,00 шт 3 200,00
294 Шкаф металлический «Практик» 1,00 шт 3 200,00
295 Шкаф металлический Ди Ком 1,00 шт 4 333,00
296 Шкаф-пенал без стекла (бежевый) 1,00 шт 800,00
297 Шкаф-пенал без стекла (светлый) 1,00 шт 800,00
298 Шкаф-пенал без стекла 
 (темно-коричневый) 1,00 шт 800,00
299 Шкаф-пенал для одежды 
 (темно-коричневый) 1,00 шт 800,00
300 Шкаф-пенал для одежды 
 (темно-коричневый) 1,00 шт 800,00
301 Шкаф-пенал со стеклом 
 (бежевый) 1,00 шт 1 000,00
302 Шкаф-пенал со стеклом 
 (темно-коричневый) 2,00 шт 1 000,00
303 Шредер 7,00 шт 1 400,00
304 Шредер «STAR X5» 1,00 шт 1 700,00
305 Шредер «Аллигатор» 808 СС+ 1,00 шт 9 100,00
306 Греденция  2270*441 1,00 шт 36 000,00
307 Кофемашина 1,00 шт 2 000,00
308 Принтер HP Laser Jet Enterprise 
 M630dn 1,00 шт 21 000,00
309 Принтер Xerox WC 5016dn 1,00 шт 4 000,00
310 HP LaserJet M2727nf 1,00 шт 3 000,00

Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предо-
ставляется при направлении запроса на электронную почту организатора 
торгов: kau.ooo@mail.ru; тел: +7(391)256-22-26.

В случае отсутствия в течение 7 календарных дней заявки на приобретение 
имущества, содержащей предложение о цене имущества должника, которая 
не ниже установленной начальной цены продажи имущества должника, цена 
продажи подлежит снижению на 9% от начальной цены продажи, каждые 
7 календарных дней с момента начала приема заявок, но не ниже минимально 
допустимой стоимости продажи имущества, которая равна 1% от начальной 
цены продажи имущества.

Предложение приобрести имущество направляется в адрес организато-
ра торгов (660041, г. Красноярск, а/я 12179) заказным письмом с описью 
вложения, либо предоставляется нарочно (660041, г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8) в форме Заявки, оформленной в письменном 
виде, в которой указывается наименование и количество имущества, цена 
предложения, а также почтовый адрес, адрес электронной почты, номер 
телефона.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Москва, ул. Алексея Свири-
дова, д. 7, ИНН 7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Москвы от 30.11.2018 по 
делу № А40-164343/17; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2,комната 36.
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Название экс-резиденции бывше-
го президента Украины Януковича 
— «Межигорье» — вновь оказалось 
на слуху. На этот раз как место, ко-
торым заинтересовалось Бюро по 
экономической безопасности Украи-
ны. Следователи бюро разоблачи-
ли группу лиц, которые наладили в 
помещениях бывшей резиденции 
производство поддельной пищевой 
продукции, копирующей междуна-
родные торговые марки. В подва-
лах, банях и складах фасовали кофе, 
специи, какао-изделия, вермишель 
быстрого приготовления, вафли и 
жевательную резинку. 

Следователи вывезли с территории 
«Межигорья» 200 тонн контрафактной про-
дукции и сырья. Когда-то из этого места май-
данные власти собирались сделать «Музей 
коррупции», теперь же здесь впору созда-
вать «Музей контрафакта». За почти десяток 
постмайданных лет бывшая президентская 
резиденция сменила не одного хозяина и 
пережила весьма нелегкие времена.

Сбежавшего из Киева Януковича еще не 
вывезли из Крыма, а его резиденция «Ме-
жигорье» решением Верховной рады уже 24 
февраля была возвращена в государствен-
ную собственность. Однако первыми, кто 
наведался в жилище экс-президента, были 
активисты Евромайдана и «Автомайдана». 
В своих прожженных у костров куртках они 
ходили по шикарным комнатам, отделанным 
красным деревом и позолоченными эле-
ментами, скручивая на ходу замысловатые 
ручки дверей, вынося пресс-папье и про-
чую диковинную канцелярскую мелочь. До 
более крупных деталей интерьера руки не 
дошли, потому что в «Межигорье» быстро 
появились многочисленные журналисты, 
которые зафиксировали на фото- и видео-
камеры роскошную обстановку с явными 
декоративными излишествами. Среди ко-
торых были и пресловутый золотой унитаз, 
и «золотой батон», подаренный кем-то экс-
президенту. 

Про картины, редкие книги и автопарк 
из 40 раритетных автомобилей слышали, по-
жалуй, все. Переведя все это богатство в гос-
собственность, новые власти Украины наме-
ревались создать на территории «Межигорья» 
«Музей коррупции», сохранив все предметы 
излишней роскоши в качестве «назидания 

потомкам». Не вышло. Формально «Межи-
горьем» с 2007 года владела некая компания 
«Танталит», которая и продолжала владеть 
домом и имуществом даже после того, как 
земли резиденции вернули в госсобствен-
ность. На имущество Януковича был наложен 
арест. Управляющая компания устраивала в 
экс-резиденцию платные экскурсии. Но рас-
поряжались всем внутри представители той 
самой «Самообороны Майдана», которые как 
заехали туда в 2014 году, так и не собирались 
выезжать. Часть средств от проданных биле-
тов они забирали себе. 

Потихоньку растаскивалось и имуще-
ство Януковича. Элитный алкоголь всплывал 
на аукционах в Лондоне, где бутылочку вина 
из бара Януковича можно было приобре-
сти за 10 000 долларов. Печерскому суду 
Киева в 2016 году удалось спасти только 
последние 1000 бутылок алкоголя из не-
когда забитых под завязку подвалов. Не-
известно куда делась часть живописных 
полотен из коллекции экс-президента. В 
конце 2014 года КГБ Белоруссии задержал 
группу торговцев старинными картинами. 
Продавцы уверяли, что полотна великих 
художников были вывезены из резиденции 
Виктора Януковича. Якобы это были работы 
Ван Гога, Моне, Мунка, Кандинского и Юона. 
Но подлинность этих картин была подвер-
гнута сомнению. 

Что касается автопарка Януковича, то, 
как известно, часть машин быстро расхва-
тали страждущие. «Две или три машины 
ушли на нужды «Самообороны». Что потом 
с ними произошло — неизвестно. Парочку 
авто, если я не ошибаюсь, забрали добро-
вольческие батальоны. Это были грузовичок 
и броневик. Самый дорогой из той коллекции 
был броневик, я не помню его стоимость, 
но она превышала миллион долларов. Его 
забрал «Правый сектор» (признанный в 
России экстремистской организацией и 

запрещенный в РФ), и он у них был «на от-
ветственном хранении». И «Бентли» был 
новый, очень дорогой. И вот где «Бентли», 
я не знаю. По-моему, он числится в розы-
ске», — рассказывал президент Ассоциа-
ции автомобильных школ Украины Арут 
Папоян. Кроме «Бентли» бесследно исчез 
раритетный Horch 1935 года, на котором 
ездило руководство нацистской Германии. 
Коллекционеры оценивали машину в два 
миллиона евро.

Кстати, исчез из резиденции и пресло-
вутый «золотой батон», так же, как и ювелир-
ная коллекция. О чем украинское общество 
поставил в известность народный депутат 
Дмитрий Добродомов. По его словам, ис-
чезло ценностей на миллионы гривен. «Но 
уголовное производство по делу о пропаже, 
оказывается, было закрыто еще 4 декабря 
2015 года, о чем полиция и прокуратура 
скромно умолчали», заявлял нардеп.

В ноябре 2018 года в «Межигорье» сме-
нилась управляющая компания. Тендер на 
управление выиграла некая «Скомпани», во 
главе которой стоял Андрей Вороненко, быв-
ший помощник народного депутата Евгения 
Мураева. В том же 2018-м Мураев создал 
партию «Наши», которую и возглавил. В 2022 
году партия была запрещена на Украине, на 
самого Мураева СБУ завела дело по обвине-
нию в госизмене. Но все эти годы экскурсии 
в экс-резиденцию исправно продавались. 
Летом 2023 года Зеленский подписал за-
кон, согласно которому на месте бывшей 
резиденции «Межигорье» будет разбит На-
циональный парк, которым будет управлять 
специальная администрация, подчиняющая-
ся министерству защиты окружающей среды 
и природных ресурсов Украины. Видимо, 
создание цехов по производству контрафак-
та — это побочный заработок министерства 
защиты окружающей среды Украины...

Елена ГАМАЮН.

ИЗ «МУЗЕЯ КОРРУПЦИИ» 
В «МУЗЕЙ КОНТРАФАКТА»
Из «Межигорья» сделали фабрику 
по производству поддельной продукции

«ПОЛОЖИЛИ СТЕНУ — ВСЁ!»
Гидротехник Тетельмин рассказал о последствиях 
затопления туннелей Газы
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Нешуточные страсти разгорелись во-
круг сериала «Слово пацана», где по-
казана жизнь уличных банд, которые 
терроризировали Казань в конце 80-х. 
Сейчас фильм просят проверить на 
предмет опасного образа жизни для 
подростков.
«Слово пацана» — не «Чебурашка». Это 
не сказка, а документ эпохи, который 
чиновники хотят забыть как страшный 
сон. Запретить фильм можно, толь-
ко вычеркнуть из памяти целый пласт 
истории не получится. Зачем отрицать 
то, что было?
Мы записали воспоминания людей, 
которые жили в те годы в Казани. 

«Это моя жизнь, моя молодость... Помню, 
ездила в 89-м в Москву, и, когда говорила, что 
я из Казани, люди шарахались», — поделилась 
воспоминаниями в соцсети женщина. 

«Испытал на своей шкуре те времена, как 
еще живой остался, не пойму», — оставил от-
зыв мужчина.

«Перед глазами кадры, которые показы-
вали тогда по телевидению: то в бочке заму-
рованных найдут на дне Казанки, то в загород-
ном доме всех расстрелянных... В автобусах 
резали сумки в открытую, обещав полоснуть 
лезвием по глазам... Не дай бог еще раз все 
это всколыхнуть».

«Так было у нас каждый день: драки, бес-
предел, гоп-стоп, безденежье, одна кофта 
на три года с дыркой на локтях. За шапку или 
классную вещь могли покалечить. Могли зажать 
в любом месте щеглов и поставить на бабки. 
Все это было. Никуда от этого не денешься». 

Я опросила несколько десятков людей. 
Откровенничать согласились единицы. Все 
попросили об анонимности.

«Если меня узнают, то казанские уважать 
перестанут. Скажут, настучал, не пацан. Казань 
— город небольшой, это вам не Москва», — по-
яснил один из собеседников.

И мне показалось, что эхо того времени 
до сих пор преследует казанцев. 

«Одних убили, 
других посадили»

Тимур: «Я учился в 120-й школе. В нашем 
районе были «Чайники» и «Низы» — так называ-
лись уличные группировки. Пацаны из класса 
«лазали», то есть были при делах. Школьников 
10–12 лет, которые состояли в бандах, называли 
«скорлупой» и «шелухой». Подростки 14–15 
лет — это «супера». 16–17 лет — «молодые». 
«Старикам» было около 20 и больше. 

Запомнился один случай. Мой однокласс-
ник Антон был добрый пацан, но двоечник. Стал 
«лазать». А в девятом классе проиграл моему же 
однокласснику в буру астрономическую сумму 
денег. Полез грабить, попался. Дали условно. 
Снова полез, снова попался. И в тюряге его 
зарезали. Он не отдал карточный долг. 

Еще помню, в девятом классе из Австрии 
прислали сладкие подарки каждому ученику 
школы. Но мои же одноклассники нагнули всех 
пацанов школы. Ребята отдали часть подарков. 
Но никто не стучал. В Казани не принято сту-
чать, это не по-пацански. 

Сегодня половину моих бывших одно-
классников уже закопали, другие чалятся, 
третьи на игле. Никто из этих людей в люди 
не выбился. Возможно, в порядке только самые 
ушлые «старики» с крутых «улиц» (группировок). 
Но лично я таких не знаю».

Максим: «В 1996-м у меня был знакомый, 
бывший афганец. Рассказывал, что в какой-то 
момент он был лидером одной ОПГ. Потом на-
чал спиваться. Умер примерно в 46 лет». 

Тарас: «Меня не трогали. В нашем районе 
было чуть спокойнее, чем в Советском, Ле-
нинском, Приволжском, Вахитовском. Совсем 

плохо было на Жилке — это 
окраина. Совсем благопо-
лучных районов в Казани не 
припомню. 

Каждая группировка 
держала свой район или 
квартал. Крышевали мелких 
бизнесменов и проституток, 
вымогали бабло, ставили на 
счетчик, торговали травой и 
черным героином, грабили 
кооперативщиков, угоняли 
машины. Иногда воровали в 
магазинах и комиссионках.

Везде были «улицы», ко-
торые воевали между собой. «Улицами» на-
зывались банды. Например, часто подходили 
и спрашивали: «Ты с «улицы», при делах?». 
Перевожу: «Ты с группировки? Участвуешь в 
жизни этой группировки?». В фильме «Слово 
пацана» парня убили после положительных 
ответов на такие вопросы. Если бы он ответил 
отрицательно, остался бы жив. Но ответить 
отрицательно означало отречься от своих, что 
тоже равносильно смерти от своих же».

Максим: «Некоторые девчонки крутили 
романы с пацанами с «улиц» и презирали чест-
ных девчонок. Хороших девчонок обычно не 
обижали, хотя бывали беспредельщики». 

«Мелочь прятали, 
чтобы не звенела»

Тарас: «По улицам ходить было не опасно, 
просто мелочь надо было прятать, чтобы не 
звенела. Когда ловили, заставляли прыгать. А 
если мелочь находили, то отнимали. 

Группировки выходили на сборы только 
вечером. Воевали за самые сладкие куски 
города. Или другие вопросы решали». 

Амир: «Днем в Казани было нормально. 
Ночью — да, страшно, в чужие районы лучше 
было не соваться без острой необходимости. 
Однако существовало правило: если парень 
в чужом районе провожает девушку, его не 
трогали. В принципе, обычным людям пацаны 
угрозу редко представляли, если только по-
падались редкие отморозки. В основном они 
друг с другом воевали, ну и в 1990-х коммер-
сов крышевали. Поэтому простые работяги не 
боялись гулять по городу, потому что интереса 
для группировки почти не представляли, если 
только у них на руках или дома не была крупная 
сумма денег. 

Девушки остерегались появляться в чужих 
районах. Моя знакомая рассказывала, что ее 
дважды в 1990-х пытались изнасиловать. Од-
нажды затолкали в машину и повезли. Но она 

предупредила, что является подругой род-
ственницы местного авторитета и за нее их 
всех вальнут. Те созвонились, им дали команду 
срочно ее отпустить. Сразу отпустили. 

В школах с девчонок не требовали деньги, 
не щемили их в отличие от парней. То есть 
пацанские дела их никак не касались». 

Максим: «Если ты член группировки и 
отправился в чужой район один, тебя если 
поймают, то отгребешь по полной. Если идешь 
с девушкой или с родителями, то не трогали, 
западло было трогать. В 90-е перестали хо-
дить район на район, просто начали стрелять 
друг друга. Тогда же многие отошли от дел и 
пошли учиться, как я. Отношения с ребятами 
мы поддерживаем до сих пор. Кто-то стал биз-
несменом. А вот в политику никто не сунулся, 
по крайней мере я таких не знаю». 

Амир: «Драки случались разные. Внача-
ле проходили по договоренности «старших» 
— честные, на кулаках, стенка на стенку, без 
арматур. Было принято даже не бить ногами. 

Позже стали драться с арматурами на по-
ражение, вот там уже началась жесть. Слышал, 
что в таких драках погибало много парней. 
Случалось, когда с арматурами нападали на 
парней из другой «улицы» и целенаправленно 
забивали насмерть». 

Тимур: «Группировщики, которых я знаю, 
были из неблагополучных семей. Например, 
мой одноклассник Андрей — «супер» из «Чай-
ников» — считался самым крутым пацаном в 
классе. При этом его отец сидел за убийство, 
а мать работала дворничихой. 

Началось все еще в семидесятые с «Тяп-
Ляп» (одна из первых ОПГ в СССР). Расцвет 
пришелся на конец 80-х и 90-е. В нулевые за-
кончилось потихоньку. Одни умерли, других 
убили, третьих посадили. У всех участников 
банд плохая судьба. 

А почему это началось? Мое мнение — от 
желания быть крутым. Сотрудников милиции 
не уважали, нравственных примеров не было, 
а тут ты «лазаешь», получаешь уважение па-
цанов, любовь девчонок, бесплатный секс, 

бабло, траву. Сплошные ништяки. А всего лишь 
требовалось ходить на сборы, стоять за свою 
«улицу» и мочить «чушпанов» (человек, кото-
рый не состоял в банде). Приходилось иногда 
драться, иногда умирать, если тебе не повезло. 
Но тебя убоялись». 

«Сложно было удержаться, 
чтобы не взять свое силой»

Карим: «Я перебрался в Казань в 2003 
году, до этого каждое лето с 1994-го по 2000-й 
гостил у родственников. Происходящее знаю 

по рассказам знакомых, но какие-то вещи 
на себе прочувствовал. Когда приезжал 
в Казань, во дворе меня сразу расспра-
шивали, кто такой, откуда, чьих будешь, 
с «улицы» или нет. Предлагали при-
соединиться к «улице», то есть к банде 
подростков. Я отказывался, с детства 
родители объяснили, что это такое и 
чем может закончиться. На мой взгляд, 
все началось от нищеты и потому что 
подобное стало возможным в усло-
виях того времени. Еще одна причи-
на — низкий уровень образования и 
родительского воспитания. 

В школе я ловил себя на мысли, 
что мне 15 лет, во мне 80 кг чистого 
мышечного мяса, а какая-то препо-
давательница учит меня жизни. Учи-
телями были женщины 40–60 лет, 
они не представляли авторитета. 
Мы тянулись к лидерам-мужчинам. 
Хорошо, если лидером оказывался 
спортсмен, который вел к правиль-

ному образу жизни. А когда у лидера в 
голове жажда власти, то появлялись ОПГ. 

Если взять казанские ОПГ «Жилка» или 
«Тяп-Ляп», их лидерами были спортсмены. Су-
ществовал строгий запрет на курение, алкоголь 
и наркоту, требовались занятия спортом. 

Когда в Россию хлынули американские 
боевики с Брюсом Ли, Чаком Норрисом, позже 
со Шварценеггером, Сталлоне, то подростки 
мечтали походить на них. Поэтому когда парни 
видели тренера по качалке и мужиков с мыш-
цами, то прибивались к таким лидерам. 

В основном группировки возникали из 
тренажерных залов. Далее случалось, что спор-
тсмен из качалки «вырубал» на улице троих-
пятерых дрыщей. У него сносило крышу, это 
придавало уверенности в собственных силах. 
А когда таких спортсменов 200–300 человек, 
то это уже реальная мощь. 

Возникал вопрос: если мы самые силь-
ные, то почему «дрыщи»-коммерсы не платят 
нам дань? Вот с этого и началось крышевание 
«дрыщей». Сначала более сильные пацаны 
щемили на деньги слабых в школах. Потом па-
цаны выросли и стали крышевать бизнесы. Как 
сказал один бывший криминальный авторитет: 
«Не оторвать кусок от этого пирога я не смог». 
Реально в то время было тяжело удержаться, 
чтобы не взять свое силой. 

Сейчас молодежь избалованная, откорм-
ленная, нужды ни в чем нет. А тогда была голод-
ная во всех смыслах. В фильме есть момент, 
когда герой картины мечтал подарить утюг 
бабуле, а другой учился играть на рисованных 
клавишах на пианино. В то время у людей не 
было денег, чтобы позволить себе элементар-
ные вещи. Люди жили в бараках, дети уроки 
делали в варежках, не было отопления. 

Про нынешних пацанов я молчу. Недавно 
видел парня лет двадцати с розовыми косич-
ками на голове. В 90-х он бы в таком виде до 
ближайшего магазина не дошел».

Максим: «Банды формировались в каж-
дом районе Казани, да и вообще по всему 
Татарстану. Сомневаюсь, что в Татарстане 
существовали районы без банд, а позднее без 
крыши ОПГ. Я о таких не слышал. Возможно, 
и были какие-нибудь на отшибе, которые ни-
кому были не нужны, так как нерентабельные. 
Примерно до 1997 года группировки делили 
«асфальт», то есть территории».

Карим: «По моим ощущениям, длилось 
это примерно до 2005–2008-го. По слухам, 
местами до сих пор есть, хотя мне с трудом 
верится.  В 2020 году мы приехали с мамой 
на могилу к отцу. В тот день там хоронили 
кого-то из ОПГ. По машинам и контингенту 
стало очевидно, что это не просто друзья. 
Люди приехали на дорогих тачках, в черных 
кожаных куртках. Я сам спортсмен, у меня 
110 кг при росте 185 см, но половина из тех на 
кладбище казались покрупнее меня. Худых и 
слабых, даже средних, до 80 кг, там точно не 
было. Все спортивные, здоровые по 100–120 
кг при росте по 180–200 см и несколько со-
лидных взрослых мужчин лет от 50 до 60 , 
возможно, их старшие. 

А в 2005 году я наблюдал сходку в Каза-
ни. Уличная банда собралась для решения 
внутренних вопросов на квартале. Сбор на-
значили в 11 утра на хоккейном стадионе. 
Буквально отовсюду подошли подростки, 
собралась толпа около 200 человек. Было 
понятно, что  реально перетирали насущные 
вопросы». 

«Попасть в банду легко, 
выйти невозможно»

Карим: «Я старался не общаться с теми, 
кто был с «улицы» (из банды), чтобы самому 
туда не попасть. Дело в том, что попасть туда 
было легко, а выйти порой невозможно.

Знакомый рассказывал о своем опыте. 
В 2000 году он был в группировке около трех 
месяцев. Это было уже лайтовое время, не 
жестили так, как в 70–90-х. Так вот тот парень 
только через своих старших родственников 
вышел с «улицы», покинул банду. Причину объ-
яснил так: ловить там нечего. Ты в любое время 
по звонку обязан подорваться и приехать в 
указанную точку Татарстана. Например, на 
стрелку за пацанов или на вылазку. Нужно 
было сделать все, что скажут старшие. Никого 

не волновало, что ты с девушкой проводишь 
время, на празднике с родственниками или на 
новогоднем утреннике в костюме Деда Моро-
за развлекаешь детей. Позвонили — обязан 
явиться. Хана тебе, если не ответил на звонок 
или выпил и не пришел. За такое могли свои 
же избить до реанимации. Тогда этот парень 
понял: если не соскочить, то дальше припрягут 
на уголовные преступления. Поэтому кое-как 
ему удалось выйти чистым и невредимым. 

А вот отойти от группировки в 80–90-е 
было практически невозможно. Оно и по-
нятно, все были повязаны, зачастую кровью. 
Люди крышевали бизнесы, вместе кого-то 
избивали». 

«С арматурой нападали 
и забивали насмерть»

Артур: «Почему подростки объединялись 
в банды? Наверное, чтобы чувствовать себя 
защищенными. Еще у группировки была общая 
идея, общий досуг, возможность проявить 
себя, стать впоследствии даже лидером. 

Помимо того, что они «держали» район, 
крышевали бизнесы, получали с них дань, 
пацаны еще следили за порядком на районе 
покруче полиции. Могли без протоколов, судов 
и следствий прописать оборзевшим приезжим 
так, что беспредельщики уезжали и больше не 
возвращались». 

Карим: «Разным периодам соответство-
вал разный характер влияния группировок. В 
70-х и 80-х в основном делили «асфальт», гра-
били, убивали. В 90-х уже больше крышевали 
бизнесы, открывали собственные. С 1994-го 
начались заказные убийства и бандитские 
войны, связанные только с бизнесом. 

К 2000 году власть в Казани была поде-
лена, поэтому войны между ОПГ стихли, успо-
коились, между собой договорились. Открыли 
отели, казино, стриптиз-клубы, ночные клубы, 
организовали ЧОПы, магазины, …» 

Денис: «Ну как можно всех пересажать? 
Однозначно нет. Больше чем уверен, что пере-
сажали только самых отмороженных, одну 
сотую часть. Где-то читал, что при задержании 
кто-то своих сдавал, но это скорее исключение, 
поскольку за такие вещи могли убить».

Карим: «Время было страшное, дикое, 
жестокое. В 1995-м все ждали, когда же все 
закончится. Слава богу, пережили… Не хо-
телось бы повторения. В таких фильмах, как 
«Бригада», такая жизнь выглядит красиво и 
круто, но в реале никакой романтики там нет. 
Я юрист. Вопреки многим воплям о пропаганде 
и романтизации бандитизма в «Слове пацана» 
ничего такого не увидел. Скорее это исто-
рическая хроника и документальный фильм. 
Жести особой в кино нет, в реале было гораздо 
больше крови и трупов. Шальную пулю на улице 
можно было словить легко, просто оказавшись 
не в то время не в том месте». 

Тимур: «В нулевые я переехал из Казани 
в Москву. У меня семья, квартира, все дела. 
Но считаю себя казанцем. Бывших казанцев 
не бывает.  Уверен, что повторения подобного 
не произойдет. Возможно, отдельные парни, 
легковозбудимые и психологически неустойчи-
вые, из бедных регионов, лишь недолго поигра-
ют в «Слово пацана». Но в Казань это вряд ли 
вернется. Тема там давно не актуальна».

На вопрос, стоит ли запрещать «Слово 
пацана», собеседники ответили отрицательно, 
заметив, что в фильме нет романтизации того 
времени, а есть только кровь, боль и слезы. 

Один добавил, что никакой сериал не под-
толкнет человека к убийству. Второй вспомнил 
Достоевского: «Преступление и наказание» 
тоже можно запретить». Третий заметил: «На-
род, не знающий или забывший свое прошлое, 
не имеет будущего». 

Ирина БОБРОВА.

Для эвакуации раненых и доставки 
грузов в зоне СВО российские войска 
начали использовать транспортного 
робота БРГ-1, сообщил ТАСС со ссыл-
кой на свои источники в оборонно-
промышленном комплексе. Волонте-
ры между тем привозят в зону боевых 
действий и другие образцы роботов-
санитаров. О значении мобильных 
безэкипажных платформ мы погово-
рили с изобретателями и военными 
экспертами. 

«Не оставляет теплового 
следа» 
Наземный робототехнический комплекс 

БРГ-1 проходит сейчас в зоне СВО тестовые 
испытания. Платформа передвигается на гу-
сеницах, может преодолевать препятствия, 
развивает скорость до 15 километров в час. 

Для эвакуации раненых к комплексу кре-
пятся рулонные медицинские носилки. Пе-
ревозка пострадавших бойцов происходит 
волоком. 

На платформе закреплена видеокамера. 
Дальность работы комплекса около 700 ме-
тров, если использовать ретрансляционное 
оборудование — 5 километров. 

Отмечается, что около 90% составляющих 
БРГ-1 — российского производства. Научно-
производственное объединение, где раз-
рабатывался роботизированный комплекс, 
самостоятельно изготавливает платы. 

Как рассказал представитель НПО, отзывы 
о работе БРГ-1 в войсках самые положительные. 
Робот-санитар участвует в эвакуации раненых. 
От дронов противника он закрыт маскировоч-
ной сеткой. 

Платформа через простреливаемые 
«коридоры» доставляет на передовую бое-
припасы, мины, противотанковые управляе-
мые ракеты (ПТУРы). В специальной тележке 
робот способен перевозить грузы более 200 
килограммов.

Представитель научно-производственного 
объединения делится, что обычно для транс-
портировки боекомплекта требуется два 
человека. А благодаря робототехническому 
комплексу бойцы не подвергаются риску. При 
этом ускоряется процесс доставки грузов. Опе-
раторы управляют платформой с безопасного 
для них расстояния.

Мы поинтересовались: пытались ли ВСУ 
бить по роботу? И выяснили, что такие попыт-
ки были. Спасало то, что платформа хорошо 
замаскирована. 

Разработчики говорят, что постоянно на-
ходятся на связи с бойцами, с операторами. 
Вносят изменения, модернизируют, улучша-
ют образцы. В новой версии комплекс будет 
закрыт легированной сталью. По аналогии с 
тем, как бронируют автомобили, на которых 
передвигаются бойцы. 

Ремонт робота происходит прямо в по-
левых условиях. Происходит замена блоков, 
вынимается тот, который пришел в негодность, 
и ставится новый. 

Впрочем, в России создан целый ряд 
мобильных робототехнических комплексов 
для перевозки раненых. Некоторые из образ-
цов были представлены на международном 
военно-техническом форуме «Армия-2022», 
который прошел в Подмосковье. Один из 
роботов-санитаров родом из Иркутска. 

Нам удалось связаться с его создателем, 
изобретателем Андреем Золотоевым. Он 
создает роботов уже 30 лет. Среди его раз-
работок — робот-снегоуборщик, оснащенный 
отвалом. А также робот-охранник, который 
патрулирует территорию, ориентируясь по 
GPS. 

Своего робота-санитара с гусеничным 
шасси и электроприводом «сибирский Кули-
бин» называет танчиком, мультиплатформой. 
А главным преимуществом указывает то, что 
роботизированный комплекс не оставляет 
теплового следа. 

— Дроны, оснащенные тепловизорами, 
сразу «видят» бензиновую технику, на которой 

греется двигатель, — объясняет Андрей Зо-
лотоев. — И противник нередко отправляет 
туда ракету. Наша электротехника не имеет 
никаких нагреваемых элементов. 

Наш собеседник говорит, что местона-
хождение техники порой можно определить 
по характерному шуму, тарахтению. И через 
пару минут туда могут прилететь мины. Тех-
ника Золотоева не шумит, едет тихо. 

В то же время изо-
бретатель указал и на ее 
уязвимость. 

— Система РЭБ 
может глушить радио-
сигнал. Поэтому там 
есть дублирование сиг-
нала. Роботом-санитаром 
можно управлять, нахо-
дясь на борту, с помощью 
джойстика. Если системы 
радиоэлектронной борь-
бы там не задействованы, 
роботом можно управлять 
дистанционно на расстоянии 
до километра. 

На дальних дистанциях 
робот-санитар работает уже в 
паре с беспилотником. Исполь-
зуется навигация с дрона. 

— Если беспилотник летит над танком-
роботом на расстоянии, скажем, метров 200, 
то можно обеспечить дальность работы ком-
плекса на расстоянии до 10 километров. На 
дроне стоит ретранслятор, который усиливает 
сигнал. 

Правило «золотого часа» 

Заведующий кафедрой РЭУ имени Пле-
ханова полковник запаса Андрей Кошкин, 
в свою очередь, обращает внимание на то, 
что бойцы на поле боя получают в основном 
осколочные ранения. И напоминает о правиле 
«золотого часа».  Человек устроен так, что в 
течение первого часа после ранения у него в 
организме задействованы компенсаторные 
функции. Потом происходит истощение за-
пасов жизненных сил. 

Поэтому очень важно, чтобы в течение 
первого часа бойцу была оказана действенная 
медицинская помощь. В этом случае, как го-
ворят военные хирурги, выживают около 90% 
военнослужащих. И можно минимизировать 
развитие опасных осложнений. 

— В советское время был такой транспор-
тер переднего края, как «ЛуАЗ-967», — говорит 
Андрей Кошкин. — Эта полноприводная легкая 
плавающая транспортная машина разрабаты-
валась по заказу ВДВ для эвакуации бойцов с 
поля боя. Водительское место было посереди-
не автомобиля. Спиной к нему сидел санитар. 
А по бокам кузова размещались носилки с 
ранеными. Также на транспортере можно было 
подвозить боеприпасы и использовать его для 
буксировки. 

А сегодня, как говорит эксперт, нужны ро-
ботизированные платформы высокой проходи-
мости, которые управляются дистанционно. 

— На бронежилетах у бойцов есть кара-
бины. Можно пристегнуть и вытащить раненых 
тросом с помощью лебедки с обстреливаемой 
зоны. Главное — в безопасном месте оказать 
ему в сжатые сроки первую медицинскую 

помощь. И отправить в полевой госпиталь. 
Роботы-санитары могут сыграть здесь важную 
роль. Это вопрос сохранения жизни наших 
бойцов.

Глава Центра изучения военных и полити-
ческих конфликтов Андрей Клинцевич считает, 
что для эвакуации раненых очень востребо-
ваны сейчас в войсках любые малые сред-
ства механизации, электромотоциклы, багги, 
квадроциклы. 

— Любую крупную технику, которая будет 
использоваться для эвакуации раненых, про-
тивник сразу засечет и уничтожит, — говорит 
Андрей Клинцевич. — Нередко бойцам при-
ходится на руках нести раненого до полевого 
госпиталя. Для этого нужно задействовать 
шесть человек: четверо тащат раненого, двое 
прикрывают группу, а потом меняются. А при-
менение даже той же механической тележки, в 
которой используются велосипедные колеса, 
позволяет эвакуировать раненого даже одному 
человеку. Такая цель, скорее всего, не вызовет 
у противника желание ее уничтожить. Чего не 
скажешь о групповой цели, когда ВСУ видят 
шестерых бойцов, которые несут раненого. 
Большая вероятность, что они отправят туда 
беспилотник.

По мнению эксперта, очень важно пере-
распределение, децентрализация. 

— Идеально, конечно, если для эвакуа-
ции раненых будут задействованы роботизи-
рованные комплексы. Но мы понимаем, что 
таких платформ с интеллектуальными систе-
мами на борту, которые самостоятельно будут 
передвигаться по определенному маршруту 
и принимать решения, не может быть сразу 
много. Они достаточно дорогие. На мой взгляд, 
оптимально в перспективе создавать легкие 
самодвижущиеся платформы, которые будут 
управляться одним санитаром. В случае не-
обходимости он может стабилизировать со-
стояние раненого, поговорить с ним — чисто 
психологически его поддержать, успокоить. Эти 
средства сейчас разрабатываются. Я думаю, 
что за ними будущее. 

«Вся суть — 
в интеллектуальной 
изюминке» 

А студенты магистратуры Ковровской 
технологической академии имени Дегтя-
рева, например, решили, что в ближайшем 
будущем выносить раненых с поля будут 
уже не люди. И разработали проект мо-
бильного робота-эвакуатора, который в 
прошлом году победил на Всероссий-
ской научно-практической конференции 
имени Жореса Алферова в номинации 
«Техника». 

По мнению Ивана Клопова, Артема Ста-
ценко и Романа Савичева, робот-санитар дол-
жен быть оснащен системой автоматического 
управления с элементами искусственного раз-
ума. И большая часть задач должна решаться 
без привлечения оператора. 

— Сейчас почти все военные роботы, 
за редким исключением, управляются дис-
танционно при помощи человека, — говорит 
научный руководитель студентов, кандидат 
технических наук Андрей Карпенков. — Но 
дистанционное управление в боевых условиях 
чревато подавлением систем связи. Из-за 
работы систем противодействия можно по-
терять связь с роботом. 

У студентов в проекте как раз есть интел-
лектуальная изюминка. У их робота-санитара 
внутри будет полноценный компьютер. 

— Надо, чтобы робот выполнил задание 
и вернулся в безопасную зону. Интеллек-
туальная задача как раз и состоит в работе 
автоматической системы управления, кото-
рая обеспечит ему возвращение в условиях 
отсутствия связи с оператором. В том числе 
и в условиях подавления спутниковой нави-
гационной системы. 

Наш собеседник объясняет, что у робота 
есть система технического зрения — раз-
личные датчики, видеокамеры. В процессе 
движения он на карте будет строить марш-
рут по заданным координатам. Возвраща-
ясь обратно, он может корректировать свою 
траекторию в зависимости от появившихся 
препятствий. 

По задумке студентов, их медицинская 
платформа будет 2,5 метра в длину, 1,8 в шири-
ну и 1,5 в высоту. Передвигаться робот-санитар 
будет со скоростью 20 километров в час. Ра-
неный будет перемещаться на платформу при 
помощи конвейерной ленты. Предполагается, 
что в следующем году у молодых инженеров 
появится макет. А испытания готового образца 
могут состояться осенью 2025-го. 

Все понимают, что использование 
роботов-санитаров может помочь сокра-
тить потери как среди бойцов, так и среди 
медиков. 

Светлана САМОДЕЛОВА. 

РОБОТ-САНИТАРРОБОТ-САНИТАР
СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
7 декабря 2023 года 
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До конца декабря в Подмосковье 
откроется более 180 дворовых 
катков. А самыми первыми 
позвали на лед 18 крупней-
ших ледовых площадок. На 
их территории уже создали 
праздничную атмосферу. Го-
стей встречают украшенные 
входные группы, иллюмина-
ция, теплые зоны с очагами, 
тематические фотозоны и му-
зыкальное сопровождение.
1. КАТОК В ПАРКЕ «ПАТРИОТ»

Каток в парке «Патриот» счита-
ется главным в Подмосковье. Он еще 
не открылся, на сайте парка будет выложена 
дополнительная информация об открытии. 
Площадь катка в прошлом году составля-
ла более пяти тысяч кв. м. Покататься здесь 
можно бесплатно, взять оборудование в про-
кат или прийти со своими коньками. Также в 
парке планируется большая тюбинговая горка 
и детская площадка из снега и льда.

Где: Одинцовский городской округ, тер-
ритория парка «Патриот», 1.

Сколько стоит: бесплатно.
2. ТЕАТРАЛЬНЫЙ КАТОК В ХИМКАХ

Театральный каток — одно из самых попу-
лярных мест у жителей горокруга. Его площадь 
составляет более двух тысяч кв. м. На катке 
работает прокат, где можно взять фигуру-
ассистента для катания и средства защиты. 
Работают инструкторы. Для того чтобы попасть 
на каток, нужно забронировать бесплатный 
билет на сайте.

Где: г. о. Химки, ул. Калинина, д. 2, сквер 
«Юбилейный».

Сколько стоит: бесплатно, прокат — от 
300 рублей. Бесплатный билет нужно забро-
нировать на сайте.

3. КАТОК В НАТАШИНСКОМ 
ПАРКЕ 

В ЛЮБЕРЦАХ
Популярное место для катания в Любер-

цах — каток в Наташинском парке. Посетить 
его можно бесплатно, работает пункт про-
ката, раздевалка, сервис по заточке коньков 
и пункты питания.

Где: г. о. Люберцы, ул. Митрофанова, д. 
22, Наташинский парк.

Сколько стоит: бесплатно, прокат — от 
250 рублей.

4. КАТОК В ПАВШИНСКОЙ ПОЙМЕ 
И В ПУТИЛКОВЕ

В городском округе Красногорск открыто 
несколько катков, самыми крупными из кото-
рых стали расположенные в Павшинской пойме 
и в деревне Путилково. На них доступны прокат 
коньков, заточка, прокат фигур-помощников 
и услуги инструкторов.

Где: г. о. Красногорск, мкр. Павшинская 
пойма, Красногорский бул., д. 30;

г. о. Красногорск, д. Путилково, ул. 70-
летия Победы, стадион «Вершина».

Сколько стоит: бесплатно, прокат — от 
200 рублей.

5. КАТКИ В ПАРКАХ МАЛЕВИЧА 
И «РАЗДОЛЬЕ»

Каток в парке Малевича Одинцовского 
горокруга с искусственным льдом. Здесь есть 
весь стандартный набор для любителей ката-
ния: прокат, теплые раздевалки, услуги заточ-
ки, хранения и прочее. В зоне фудкорта можно 
согреться горячим чаем и подкрепиться. 

В парке «Раздолье» также работает ат-
мосферный каток с красивым оформлением. 
Здесь можно и покататься, и сделать красивые 
фотографии. Кроме всего прочего доступны 
услуги тренеров.

Где: г. о. Одинцовский, деревня Раздоры, 
парк «Раздолье», парк Малевича.

Сколько стоит: от 200 рублей, прокат — 
от 250 рублей.

6. КАТОК СПОРТИВНОЙ ШКОЛЫ 
«ЧЕРНОГОЛОВКА»

Этот каток расположен в хоккейном ком-
плексе. Под открытым небом есть трибуны и 
отапливаемый корпус с раздевалками, ду-
шевыми и туалетными комнатами. Во время 
массовых катаний работает буфет. Есть му-
зыкальное сопровождение и Wi-Fi.

Где: г. о. Черноголовка, бульвар архитек-
тора Толмачева, 3, СШ «Черноголовка».

Сколько стоит: от 100 рублей, дети до 7 
лет — бесплатно, прокат — от 150 рублей.

7. КАТОК В ПАРКЕ ТАЛАЛИХИНА 
В ПОДОЛЬСКЕ

Каток работает в городском парке. Здесь 
есть услуги проката, фудкорт и теплые разде-
валки. Для льготных категорий граждан (много-
детные семьи, инвалиды и пр.) предусмотрены 
дни, когда сеансы катания бесплатны.

Где: г. о. Подольск, ул. Рабочая, 5б, парк 
культуры и отдыха им. В.Талалихина.

Сколько стоит: от 150 рублей, дети до 3 
лет — бесплатно, прокат — от 200 рублей.

8. КАТОК «КОСМОЛЕД» 
В КОРОЛЁВЕ

Каток расположен в сердце наукогра-
да Королёв, рядом с центральным парком 
и центральным Дворцом культуры. Каток с 
искусственным льдом, поэтому кататься на 
нем можно вплоть до весны. Здесь работа-
ет пункт проката, кофейня, пункт заточки, в 
аренду можно взять коньки и воспользоваться 
услугами тренеров.

Где: г. о. Королёв, ул. Терешковой, 1, Цен-
тральная площадь.

Сколько стоит: от 150 рублей, для льгот-
ников предусмотрены бесплатные сеансы 
катания, прокат — от 400 рублей.

9. КАТОК В ПАРКЕ МЫТИЩ
Каток для массового катания открыт в 

Мытищах, на площади перед ДК «Яуза». По-
кататься на катке можно бесплатно. На тер-
ритории катка предусмотрены точки питания, 
платная аренда коньков, музыка и множество 
разновидностей досуга.

Где: г. о. Мытищи, ул. Мира, 2а, стр. 13.
Сколько стоит: бесплатно, прокат — 

от 200 рублей.
10. КАТОК В СЕСТРОРЕЦКОМ ПАРКЕ

Каток в парке Клина бесплатный. Заливка 
льда производится в зависимости от погодных 
условий, но чаще всего это делают после 22.00, 
поэтому катанию это не помешает. Доступны 
здесь и раздевалки, и прокат. За 200 рублей в 
прокат можно взять коньки без ограничений 
по времени.

Где: г. о. Клин, ул. Мира, 21б, Сестрорец-
кий парк.

Сколько стоит: бесплатно, прокат — от 
100 рублей.

Светлана РЕПИНА.

МОСКОВИЯ
ГЛАС НАРОДА ЗАКОН
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До конца декабря все обманутые 
дольщики Подмосковья 
получат ключи от квартир или 
компенсации — было объявлено на 
днях властями Подмосковья. Об 
этом они неоднократно заявляли и 
ранее, говорилось это в том числе 
и на встречах губернатора области 
с Президентом РФ. «МК» решил 
выяснить у самих дольщиков, 
насколько успешно продвигаются 
дела на проблемных стройках 
— ведь до часа икс осталось чуть 
больше трех недель.

У главы Подмосковья вошло в при-
вычку много общаться с жителями региона 
с помощью социальных сетей. Это дей-
ствительно удобно, потому что связь двух-
сторонняя. Под таким постом люди могут 
оставить свои комментарии, и сразу видно, 
насколько слова чиновников соответствуют 
действительности.

В частности, глава региона в своем 
телеграм-канале написал, что всего в Мо-
сковской области от действий недобро-
совестных застройщиков пострадали 117 
тыс. человек. Однако благодаря совместным 
усилиям регионального и федерального 
правительств большинство проблемных 
объектов были достроены, либо люди по-
лучили обратно свои деньги, то есть 113,6 
тысячи дольщиков уже получили жилье или 
выплаты.

«В этом году решили вопрос по 242 про-
блемным объектам — это 12,4 тыс. дольщи-
ков. Самые крупные ЖК — «Лайково», «Белые 
росы», «Видный город», «Пятиречье», «Вос-
точный», «Дмитров Парк», «Булатниково», 
«Пушкарь». 

До конца года ключи от квартир получат 
еще 2,3 тыс. человек, а 1,1 тыс. — выплаты. 
Новоселье отпразднуют дольщики ЖК «Ми-
тино Дальнее», «Юбилейный», «Березовая 
роща», «Белый город». А деньги — дольщики 
ЖК «Солнечный град», «Европейский квар-
тал», «Борисоглебский», «Шервудский лес», 
«Сосновый» и других микрорайонов».

Как только появилось это сообщение в 
социальной сети, под ним сразу же начали 
вируситься многочисленные комментарии 
пострадавших дольщиков — за первые сутки 
уже собралось более 250 гневных откликов. 
По мнению их авторов, ситуация с долго-
строями в Подмосковье отнюдь не такая 
радужная. И она предмет для глубокого ана-
лиза и адекватного реагирования.

Вот только несколько типичных ситуа-
ций, на которые жалуются люди. Первое 
— жилой объект попадает в статистику как 
достроенный, а на самом деле там проблем 
непочатый край. Второе — часть недостро-
ев вообще... потерялись. Их исключили из 
Единого реестра проблемных объектов, но 
ни достраивать, ни выплачивать людям ком-
пенсацию не собираются. Кстати, размер 
компенсации мало кого устраивает, мно-
гие дольщики жалуются, что им пытаются 
вернуть деньги, которые они заплатили за 
свои так и не полученные квартиры 10, а то 

и более лет назад; понятно, что сейчас на 
них не купишь даже комнату в коммуналке. 
Кроме того, существует большая группа 
пострадавших от так называемых двойных 
продаж.

«Берите что дают» 

Больше всего гневных комментариев 
пришло от дольщиков ЖК «Булатниково», 
который якобы уже достроен и сдан в экс-
плуатацию. Люди возмущены тем, что после 
10 лет мучительного ожидания завершения 
долгостроя им сейчас пытаются всучить 
квартиры без отделки, хотя по договору до-
левого участия она была предусмотрена и 
полностью оплачена.

Задумывался этот ЖК в Ленинском го-
родском округе как элитное жилье с уровнем 
комфорта не ниже бизнес-класса; несколько 
корпусов были действительно успешно по-
строены и сданы, а потом у застройщика 
начались проблемы и стройку заморозили. 
В результате людям, купившим квартиры в 
трех последних корпусах (4, 5 и 8-й), при-
шлось ждать окончания строительства дол-
гих 10 лет.

И вот наконец-то им сообщили, что ЖК 
полностью достроен и они могут получить 
ключи, но въехать в них они смогут еще не-
скоро. По ДДУ квартиры должны сдаваться с 
отделкой, но на нее денег не хватило — упс! 
— поэтому последние корпуса сдают в го-
лом бетоне. А тем, кто отказывается идти на 
компромисс, говорят: берите как есть, иначе 
застройщик сейчас подаст на банкротство, 
и тогда вообще ничего не получите.

«У нас нет денег на ремонт, мы платим 
ипотеку и одновременно снимаем жилье. Как 
можно было исключать наш ЖК из Единого 
реестра проблемных объектов с такими се-
рьезными недоделками?» — задают резон-
ный вопрос дважды обманутые дольщики. 
Один раз их кинул застройщик, второй раз 
— власти, которые самовольно упразднили 
пункт из ДДУ о том, что квартиры предостав-
ляются с отделкой.

Хуже всего, что чиновники научились 
реагировать на любую критику граждан с 
темпераментом амебы. 

Люди волосы на себе рвут, спрашивают, 
что им делать! Не могут же они и впрямь засе-
литься в голые бетонные коробки, где нет даже 
санузлов! А администрация Ленинского го-
родского округа им отвечает: «Строительство 
жилых корпусов ЖК «Булатниково» завершено. 
Министерством жилищной политики выданы 
разрешения на ввод объектов в эксплуатацию. 
В настоящее время источник финансирования 
для проведения работ по отделке квартир в 
жилых корпусах №4, 5, 8 не определен». 

Но позвольте, зачем же вы тогда ра-
портуете перед губернатором, что вопрос 
с дольщиками этого проблемного объекта 
решен? Он не решен, и значит, объект ис-
ключать из Единого реестра проблемных 
объектов нельзя. Даже ради положительной 
статистики.

Обещать — не жениться

Вторая по многочисленности категория 
жалоб дольщиков касается невыполненных 
обещаний и решений судов. Вот что пишет 
дольщица ЖК в Ивантеевке: обещали вы-
дать ключи в декабре 2023 года, но строи-
тельство идет очень медленными темпами, 
вряд ли дом успеют сдать за оставшиеся до 
конца года три недели.

Зато у дольщиков ЖК «Солнечный град», 
наоборот, дом построен, есть решение суда 
о том, что дольщики должны получить квар-
тиры. А им область предлагает получить 
денежную компенсацию, на которую «по 
нынешним ценам на жилье даже конуру 
для собаки не купишь», пишут возмущен-
ные люди.

Еще более отчаянная ситуация у 21 
семьи обманутых дольщиков из Красно-
горска, ставших жертвами двойных про-
даж в ЖК в Нахабине. Они приобретали 
свои квартиры 20 лет назад. Суд признал 
их пострадавшими, а власти Красногорска 
обещали выдать квартиры в одном из на-
хабинских домов дольщиков — ради этого 
застройщику разрешили построить три 
дополнительных этажа. Однако квартиры 
на дополнительных этажах были проданы 
другим людям, а сам дом уже не числится 
в Едином реестре проблемных объектов, 
ведь его же достроили. Последнее предло-
жение от властей — получить компенсацию 
в размере сумм, уплаченных дольщиками 
20 лет назад, но с учетом инфляции это 
сущие копейки. 

Ля-ля-ля — бла-бла-бла

Проблема обманутых дольщиков — 
одна из наиболее острых в Московской 
области. Поэтому к ней сейчас приковано 
такое внимание со стороны федеральных 
властей, никто не хочет получить накануне 
главных выборов социальный конфликт. 
Однако внимание, которое к ее решению 
проявляют местные власти, мягко говоря, 
несерьезное. Медийного шума много, а 
реальный выхлоп мизерный.

«Я не верю, что власти успеют до конца 
этого года решить вопрос с обманутыми 
дольщиками», — говорит эксперт по про-
блемам дольщиков Ирина Дроздова. И 
приводит типичный пример — ЖК «Митино 
Дальнее», которое также причислили к уже 
сданным в эксплуатацию объектам, что не 
соответствует действительности. Работы в 
ЖК продолжаются, правда, дольщикам и их 
юристам туда вход закрыт. Максимум, что 
они могут, это следить, как продвигается 
работа, по видеокамерам.

«Сначала у дольщиков с подмосковным 
фондом защиты прав дольщиков были от-
личные отношения. На стадии, когда объект 
только включается в работу, нужно собрать 
целый том различных документов, согла-
сований и прочего, поэтому руководству 
фонда была выгодна юридическая помощь 
дольщиков: они организуют и оплачивают 
сбор всех документов, освобождая со-
трудников фонда от рутинной работы. А 
вот когда на объекте возобновилось строи-
тельство, тут между сторонами начались 
трения. Сами дольщики начали постоянно 
задавать неудобные вопросы, требовать 
следовать утвержденному плану работ. На-
пример, почему не был проведен полный 
демонтаж фасадого утеплителя и кровли на 
четырех домах, как это было запланировано 
по смете и госконтракту, а это порядка 63 
млн руб. После таких неудобных вопросов 
вход на стройку по распоряжению фонда 
«посторонним» (дольщикам) был закрыт», 
— рассказывает Ирина.

Эксперт считает, что причина многочис-
ленных долгостроев в Московской области 
— это плохой контроль со стороны строй-
надзорных органов. Проблемным объект 
становится не в один момент, эти проблемы 
копятся очень долго. На федеральном уров-
не разработана достаточно эффективная 
система контроля за действиями застрой-
щиков, которые используют деньги частных 
инвесторов, и если бы она добросовестно 
применялась на местном уровне, обманутых 
дольщиков просто не могло быть.

Нам всем пришлось дорого заплатить 
за эти просчеты и ошибки, ведь достраива-
ют проблемные объекты за счет бюджета, 
то есть за наш с вами счет. К сожалению, 
должные выводы из этих ошибок так и не 
были сделаны. Иначе не появилось бы столь-
ко негативных откликов под позитивной 
новостью о том, что обманутые дольщики 
Подмосковья наконец-то получат свое жи-
лье. Люди больше не верят пустым словам, 
они хотят получить свои законные метры. 

Елена БЕРЕЗИНА.

СОСЕДИ УСТРОИЛИ 
СТРЕЛЬБУ ИЗ-ЗА СПУСКА 

ВОДЫ В ТУАЛЕТЕ

Кровавыми разборками закончился 5 
декабря конфликт двух жителей таунхау-
са в Химкинском городском округе Под-
московья. В итоге один человек попал в 
больницу с огнестрельным ранением.

Как стало известно «МК», в июле этого 
года семья с двумя маленькими сыно-
вьями арендовала часть трехэтажного 
таунхауса в микрорайоне Середниково 
Парк. Новоселы быстро со всеми под-
ружились, но с ближайшими соседями 
случилось недопонимание. 44-летний 
глава семьи по делам бизнеса обычно 
вставал в три часа ночи, чтобы ехать за 
товаром. Некоторое время назад, когда 
во время гигиенических процедур биз-
несмен спускал воду в туалете, за стеной 
у соседей раздалась… стрельба. Далее 
подобное происходило не раз. Через не-
сколько дней супруги решили выяснить, 
что происходит. Соседи сообщили, что 
это их сын-подросток играет в компью-
терные игры по ночам. 

5 декабря в семье бизнесмена случи-
лось горе — умер родственник в другом 
городе. Заплаканная супруга главы се-
мейства около десяти часов вечера по-
шла укладывать детей спать. 6-летний 
сын признался, что боится звуков стрель-
бы за стеной. Глава семейства отпра-
вился к соседу выяснять отношения, к 
нему присоединилась жена, которая во 
время разговора поссорилась со своей 
соседкой, и та расцарапала ей лицо. 
Тогда бизнесмен оттолкнул нападав-
шую от жены, а его 50-летний сосед, 
защищая свою супругу, открыл огонь 
из травматического пистолета. С огне-
стрельным ранением правого и левого 
бедер мужчина был госпитализирован. 
Медики прооперировали его, а полицей-
ские задержали стрелка. 

СЛУЖИТЕЛИ ФЕМИДЫ 
ЗАПРЕТИЛИ УВОЛЬНЯТЬ 
СТОМАТОЛОГА ЗА ОТКАЗ 
РАБОТАТЬ УБОРЩИЦЕЙ
Восстановить на работе и выплатить 

зарплату за время вынужденного про-
гула терапевту-стоматологу постановил 
Верховный суд. Ранее женщину уволили 
за то, что она отказалась выходить на 
работу в качестве низкоквалифициро-
ванного специалиста.

Конфликт начался после того, как жи-
тельница подмосковного Климовска, 
стоматолог-терапевт, серьезно заболе-
ла. Несколько месяцев она провела на 
больничном, а затем получила инвалид-
ность II группы. Работать по специаль-
ности медик не могла, ей была назначена 
программа реабилитации. Ознакомив-
шись с законодательством, руковод-
ство поликлиники выяснило, что с таким 
диагнозом стоматолог может трудиться 
оператором ЭВМ, уборщицей служебных 
помещений, дворником, машинисткой 
по стирке и ремонту спецодежды. Это 
ей и предложили, она отказалась, после 
чего женщину уволили.

Дама посчитала это несправедливым 
и подала в суд. Инстанция за инстанцией 
отказывали в удовлетворении ее требо-
ваний: восстановить на работе и запла-
тить деньги, которые она не получила 
из-за временного бездействия. Дело 
решилось в Верховном суде. В высшей 
инстанции указали, что определение 
пригодности или непригодности работ-
ника к выполнению отдельных видов 
работ — это не метод для определения 
того, к каким работам пригоден человек, 
получивший инвалидность. Это указание 
на то, что он не может делать. Поэтому 
предлагать стоматологу поработать 
дворником, а за отказ увольнять — не-
законно. Решения двух нижестоящих 
судов отменены. 

«ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ 
НА ОБЪЕКТ НЕ ПУЩАТЬ!»
Получат ли в Подмосковье все пострадавшие 
от недобросовестных застройщиков обещанное 
жилье Снег и мороз приносят проблемы не 

только автомобилистам, но и дачни-
кам. Оказывается, распоряжаться за-
мерзшей водой как своей собственно-
стью владельцам земельных участков 
нельзя. Они не имеют права не только 
перебрасывать снег за забор соседу, 
но и... красть его с чужой земли. Почему 
так и какие еще запреты действуют на 
территории области в зимний период, 
«МК» узнал у юристов.

Нельзя перекидывать 
свой снег на чужую 
территорию
Подобная выходка может подвести под 

административную статью «Самоуправ-
ство». По ней предусмотрена ответствен-
ность в виде штрафа от 100 до 300 рублей. 
В первый раз можно отделаться, конечно, 
и предупреждением, но беседы с полицей-
скими точно не избежать. 

— Если вашему соседу и своего снега 
хватает, а тому факту, что именно благодаря 
вам у него во дворе растут сугробы, есть 
фото- и видеоподтверждение, он имеет 
полное право обратиться к участковому, 
— рассказывает юрист Алла Максимова. 
— В таких случаях снег приравнивается к 
мусору. 

Нельзя воровать снег 
у соседей

Не все поверят, но такое действительно 
бывает, особенно в малоснежные зимы. 
Зимой снег самый лучший укрывающий 
материал, и когда его не хватает, владельцы 
участков могут отправиться на соседние, 
чтобы дособирать снега.

В воровстве осадков как таковом ни-
чего крамольного на первый взгляд нет. Но 
когда вы без ведома и разрешения хозяев 
вторглись в чужую собственность, вы на-
рушили закон.

Согласно КОАП РФ это нарушение 
границ карается штрафом в размере 500 
рублей. Кроме того, если повредить иму-
щество во время «диверсии», придется 
оплатить ущерб.

Нельзя не отгребать снег

Садовым некоммерческим товарище-
ствам зимой грозит штраф за неубранный 
снег.

— Если СНТ не убирает снег на землях 
общего пользования, то таким образом оно 
совершает административное правонаруше-
ние, и будут штрафовать юридическое лицо, 
— говорит юрист Анна Полянская. — Оно 
не соблюдает требование по обеспечению 
доступа всем службам экстренной помощи. 
При этом платить штраф будут из взносов 
членов товарищества, — добавила она.

Впрочем, председатель Общерос-
сийской организации «Садоводы России» 
Андрей Туманов отмечает, что подобные 
штрафы СНТ получают редко — инспек-
тора закрывают глаза на большинство 

нарушений, которых в любом товариществе 
очень много.

— На товарищество штраф где-то 100 
тысяч рублей, а в кассе ноль рублей. А как 
взыскивать? Денег нет, а там одни старушки, 
— говорит Туманов.

Нельзя ездить на летней 
резине

С 1 декабря 2023 года в России впервые 
должны были начать штрафовать за езду зи-
мой на летних шинах. Однако ГИБДД обеща-
ет при таких нарушениях применять только 
нижнюю границу санкций — предупрежде-
ние. Эксперты объясняют: в этом правиле 
слишком много юридических сложностей, 
чтобы использовать его по полной.

Положение о запрете эксплуатации ав-
томобилей на летней резине зимой появи-
лось в постановлении правительства от 27 
мая 2023 года. 

— Почему специальных рейдов не будет 
и инспектора ДПС не будут придираться 
к вашим шинам? — поясняет автоэксперт 
Николай Леонов. — Потому что вашу без-
опасность в этой части правил решили 
сделать вашей ответственностью. «Наше 
дело предупредить» — вот так примерно 
рассуждают сотрудники ГИБДД. Статистика 
покажет, действенно это или нет. Если стати-
стика аварийности в этом сезоне даст рост, 
тогда, вероятно, в следующем году пустят 
в ход штрафы.

Нельзя прогревать 
двигатель во дворе

На прогрев двигателя закон отводит не 
более пяти минут, а если мотор работает на 
холостом ходу дольше, то это грозит штра-
фом. Ведь ПДД запрещают стоянку транс-
портных средств с работающим двигателем 
в жилой зоне. Штраф за это предусмотрен 
ч. 2 ст. 12.28 КоАП и составляет 1500 рублей. 
Пожаловаться на чужие выхлопные газы 
в ГИБДД могут недовольные соседи или 
управляющая компания. 

Формально данная статья не распро-
страняется на такси, которые ждут клиента, 
а также на машины, ожидающие выхода и 
посадки пассажиров. Все дело в опреде-
лении слова «стоянка». Согласно ПДД, это 
преднамеренное прекращение движения 
транспортного средства на время более 
пяти минут по причинам, не связанным с 
посадкой или высадкой пассажиров либо 
загрузкой или разгрузкой транспортного 
средства. А вот длительный прогрев личного 
транспорта, который всю ночь простоял 
под соседскими окнами, может обернуться 
штрафом.

Светлана РЕПИНА.

Юристы рассказали, 
какие правила 
граждане должны 
соблюдать в самый 
холодный сезон года

НОВАЯ ЗИМА — НОВЫЕ ШТРАФЫ 

ЕСТЬ КУДА ПОДКАТИТЬСЯ
«МК» узнал адреса самых крупных 
подмосковных катков под открытым небом
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ТОП-10 
открытых 

катков 
Подмосковья.

ОТЕЦ НАСИЛОВАЛ ДОЧЬ 
ДО ТЕХ ПОР, ПОКА ОНА 

НЕ ПЕРЕСТАЛА МЫТЬ 
ПОСУДУ

Полтора года насиловал собствен-
ную 15-летнюю дочь 47-летний житель 
одного из городов на северо-востоке 
Московской области. Правда открылась 
только тогда, когда девочка попросила 
мать, живущую отдельно, записать ее к 
психологу.

Как стало известно «МК», после разво-
да супруги решили, что их единственная 
дочь будет проживать с папой — от его 
дома до школы ей было 5 минут. А ездить 
от мамы пришлось бы на электричке. 
Однако девочка стала все чаще и чаще 
проситься к маме на ночевку, а на днях 
и вовсе начала умолять родительницу 
записать ее к психологу.

На первом же сеансе со специалистом 
вскрылась страшная правда. Оказывает-
ся, мужчина полтора года назад впервые 
надругался над девочкой и потом делал 
это каждую неделю. А в августе между 
ними произошел конфликт. За то, что 
дочь не помыла посуду, отец избил ее 
железным прутом. Но и приставать пере-
стал сразу после этого.

О случившемся никто не знал, но 15-
летняя школьница искала способ выго-
вориться кому-нибудь. Когда о случив-
шемся узнала психолог, она сообщила 
об этом матери пациентки. Женщина тут 
же написала заявление в полицию. Муж-
чина при задержании не отпирался. А на 
очной ставке спросил у ребенка: «Зачем 
ты так со мной поступила?»

Пуля в ноге.
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Клетки человеческого мозга работа-
ют не так, как раньше думали ученые. 
Основными его «жителями» признаны 
вовсе не нейроны... Есть также новая 
теория по поводу формирования 
долгосрочной памяти — прежде чем 
проявить себя, она «скрывается» в 
глубинах мозга на несколько часов. 
Здоровью головного мозга был по-
священ президиум РАН в минувший 
вторник. Академики доложили о сме-
не парадигмы, объясняющей функ-
ции клеток мозга, а также о судьбе 
федеральной научно-технической 
программы «Мозг: здоровье, интел-
лект, инновации».

 О важности нейронаук напомнил со-
бравшимся руководитель Научного центра 
неврологии РАН, вице-президент РАН Ми-
хаил Пирадов. Он сообщил, что нарушения 
функций мозга имеются у каждого четвертого 
жителя Земли. Это увеличение числа пока 
неизлечимых нейродегенеративных забо-
леваний, таких, как болезнь Альцгеймера, 
болезнь Паркинсона, мультисосудистая де-
менция и, наконец, болезнь века, в которой 
сейчас «тонет» часть молодого поколения, 
— цифровая деменция. Он привел данные 
норвежских коллег, которые, протестировав 
34 тысячи жителей Евросоюза, пришли к вы-
воду, что уровень IQ у рожденных после 1981 
года на 20 процентов ниже, чем у поколений, 
рожденных с 1930-х по 1980 годы.

 В общем, интерес к проблеме изучения 
мозга во всем мире колоссальный. В развитых 
странах расходы на лечение больных с соот-
ветствующими заболеваниями превышают 
треть всех расходов на здравоохранение, а 
на научные программы в США, Китае, Евро-
союзе, Японии и других странах выделяют 
многомиллиардные суммы. 

 На этом фоне, по словам Михаила Алек-
сандровича, дела с отечественной Федераль-
ной научно-технической программой «Мозг: 
здоровье, интеллект, инновации» складыва-
ются не очень успешно. «МК» писал ранее о 
том, что, несмотря на то, что она была раз-
работана и, кстати, одобрена Президентом 
РФ Владимиром Путиным еще несколько лет 
назад, денег на нее пока не выделено.

 Тем временем ситуация за эти годы из-
менилась, современная реальность такова, 
что упор во всех областях науки делается на 
первоочередные, горящие проекты, а значит, 
и программа по исследованию мозга должна 
была немного измениться. По словам Пира-
дова, ФНТП уже доработана и скоро будет 
представлена членам правительства.

 Теперь в ней также уделено внимание 
решению проблем демографии, борьбы с 
онкозаболеваниями, производительности 
труда россиян и пр.

В частности, по словам вице-президента 
РАН, у ученых уже есть некоторые достижения: 
проводя магнитную стимуляцию мозга здоро-
вым добровольцам, уже сегодня удается на 20 
процентов улучшать их память. Эффект этот 
сохраняется до полугода. 

 А вот о клеточно-молекулярном механиз-
ме памяти рассказал научный руководитель 
Института высшей нервной деятельности 

и нейрофизиологии РАН Павел Балабан. Его 
доклад касался возросшей роли так называе-
мых глиальных клеток, которые раньше вос-
принимались исключительно как служебные. 
Теперь благодаря им ученые могут объяснить 
процесс формирования долговременной 
памяти.

— Обычно модель нейросети представ-
ляется нам в виде клеток, которые связаны 
друг с другом, и часть их может представлять 
образы: самолет, машину, животное, — на-
чал свое объяснение Павел Милославович. 
— По последним же данным, мозг работает 
по-другому — к имеющимся представлениям 
здесь надо добавлять еще время и простран-
ство. Также ученые пересмотрели роль так 
называемых глиальных клеток, астроцитов, 
взаимодействующих с нейронами. Это зна-
чительная часть нервной системы, в 8–10 раз 
превосходящая количество тех самых нейро-
нов, и сегодня мы понимаем, что функция их не 
ограничивается только служебной функцией 
осуществления транспорта веществ из крови в 
нейроны и обратно. Оказалось, что астроциты 
имеют огромную, если не решающую роль 
при формировании нашей долговременной 
памяти.

 Павел Балабан раскрыл последние дан-
ные мировой науки о том, как формируется эта 
долговременная память: «Модельный экспе-
римент на моллюске проводили британские 
ученые. Вначале у подопытного возникала 
кратковременная память, но ученые продол-
жали тестировать животное каждую минуту 

и в какой-то момент обнаружили, что крат-
ковременная уже исчезла, а долговременная 
еще не появилась. Ее просто не существовало 
3–4 часа, а потом она появилась. Этот таин-
ственный период поставил нас в тупик: где 
скрывалась все это время долговременная 
память?

 По словам Балабана, его научная группа 
почти одновременно с другими исследовате-
лями на Западе пришла к выводу, что время 
понадобилось мозгу моллюска для консоли-
дации нейронов, кодирующих память. 

— Если в течение тех четырех часов жи-
вотное получило бы удар по голове, память 
могла бы не образоваться, — пояснил ученый 
корреспонденту «МК» после выступления.

— И в этом играли бы роль глиальные 
клетки?

— Да, все говорит об этом. Сначала ней-
роны реагируют на внешние стимулы (те, что 
надо им запомнить). Если реакция сильная, 
они выделяют в окружающую среду много 
веществ. Начинается диффузия — взаимооб-
мен данными между соседями, глиальными 
клетками. У тех, оказывается, есть свои веще-
ства, которые они начинают синтезировать и 
передавать нервным клеткам как бы в ответ. 
Эта диффузия и занимает часы.

— Это же открытие!
— Открытия как такового пока нет, это 

лишь гипотеза, которой мы посвятили одну 
из последних научных статей. Мы работаем с 
глией и хорошо видим, что она может управ-
лять работой нейронов. 

— Этот принцип работает у всех живых 
существ, не только у моллюсков?

— Конечно! И у всех долговременная па-
мять формируется достаточно долго.

— И от глии может зависеть качество 
запоминания информации у человека?

— Это зависит от общего состояния ней-
ронных сетей, которые с помощью внешних 
эпигенетических регуляторов, передаваемых 
глией, мы можем приводить в нормальное со-
стояние. То есть информация в нейронах уже 
есть, надо только помочь ей раскрыться.

— Что это за регуляторы, которые мо-
гут подстегивать глиальные клетки?

— В опытах на улитках в нашем институте 
мы использовали, к примеру, бутират натрия. 
После его введения мы вызвали полное вос-
становление памяти у «двоечников» без до-
полнительного обучения. 

— Теоретически и людям можно было 
бы сделать укол, помогающий активиро-
вать память?

— На самом деле вещества-регуляторы 
уже используют в некоторых лабораториях за 
рубежом. Только они не прошли еще клиниче-
ского испытания как лекарственные средства 
или БАДы.

— А из пищевых продуктов можно по-
лучить такие вещества?

— Да, они содержатся в сливочном масле, 
во всех пищевых волокнах, и микроорганизмы 
в кишечнике вырабатывают из них бутират 
натрия прямо там. 

— Получается, глиальные клетки вли-
яют не только на процесс образования 
долговременной памяти, но и регулируют 
степень запоминания? 

— Да, это основа памяти и основа функ-
ционирования мозга в целом. Мне понрави-
лось одно из последних сравнений глиальных 
клеток, приведенное одним из зарубежных 
коллег. Он сказал, что города и освещенные 
дороги, которые видны из самолета в ночное 
время, это разные структуры мозга, основное 
население города — это глиальные клетки, а 
нейроны — их транспорт. То есть на наших гла-
зах происходит смена парадигмы: основное 
«население» мозга не нейроны, а глиальные 
клетки, или астроциты. Если они «захотят», 
прореагируют на то или иное событие — вы 
запомните информацию, отсеют его — не 
запомните.

— Давайте напомним читателям, ка-
кие функции выполняют «транспортные» 
клетки, нейроны?

— Нейроны соединяют разные отделы 
мозга, принимают информацию извне, из-
влекают ее из памяти, отвечают за кратков-
ременную память. 

 Кроме фундаментальных работ по из-
учению работы мозга Павел Милославович 
выделил ряд прикладных разработок для ме-
дицины. Например, ученые Института высшей 
нервной деятельности и нейрофизиологии 
РАН научились избирательно стирать память, 
к примеру, травматическую. По словам ака-
демика, им уже известно, какие молекулы 
и в каких местах обеспечивают эту память. 
Известно также, что «стереть» ее может оксид 
азота. Осталось только разработать методику 
доставки в эти места нужных генетических 
конструктов. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

История настоящего чудесного 
спасения случилась во Владимире. 
18-летний подросток три дня про-
вел в местном лесу. Все это время в 
регионе шел густой снегопад, а си-
ноптики объявляли о максимальном 
понижении ночной температуры до 
–27 . Как выжил парень и чего ему 
это стоило, «МК» рассказал волон-
тер поискового движения.

Андрей пропал в пятницу, 1 декабря. В 
тот день во Владимирской области объявили 
аномальный снегопад. Снег валил стеной. 
Видимость нулевая, да и мороз прихватывал 
все сильнее. Андрей шел по городу по делам 
и решил срезать путь через ближайший парк. 
Дорога была ему хорошо знакома, поэтому 
он даже не думал, что может заблудиться. 

Пока парень шел, тропинку на глазах 
заметало снегом. Андрей постоянно споты-
кался о покрытые снегом бревна и ветки. В 
конце концов он понял, что заблудился.

— Ориентировка на парня пришла 
1 декабря, — рассказал «МК» волонтер по-
исковой службы. — Папа рассказал, что не 
может до парня дозвониться. И добавил, что 
одет не для леса, тем более — для ночного. 
Одежда вся черного цвета: куртка, брюки, 
шапка, ботинки. Даже рюкзак черный. 

Поисковая операция началась 2 дека-
бря. По городу и в соцсетях были развешаны 
объявления. Собрался большой поисковый 
отряд — 75 человек. Сменяя друг друга, во-
лонтеры искали парня в ближайшем лесу. 
Поиски осложнял снег, который продолжал 
идти.

— Самое сложное было то, что мы не 
знали точку входа в лесной массив, — рас-
сказал «МК» участник поисков. — Погодные 
условия были экстремальные. И одежда 
Андрея самая неподходящая для обнару-
жения: только черные вещи. 

Невероятно, но спустя сутки Андрей сам 
позвонил домой. Сказал, что заблудился 
в лесу, упал и не может встать. Парень не 
знал, где находится. Отследить звонок не 
получилось — определился лишь большой 
квадрат, из которого поступил сигнал.

Три дня выматывающих поисков не дали 
результатов. Когда сменить одну уставшую 
группу пришла другая, одна из девушек-
волонтеров сказала, что ей приснился сон, 
что Андрея надо искать на болоте. 

Идти туда так или иначе было в планах 
группы. Волонтеры отправились по задан-
ному направлению. Вечером 4 декабря близ 
болота был найден полуживой парень. 

— Он находился в сознании. Сам смог 
ответить на зов. Лежал на снегу. Конечно же, 
окоченевший и обессиленный, — продолжает 

рассказ участник поискового отряда. — Его 
тут же завернули в «кокон» — так мы на-
зываем термоодеяло. В соцсети передали 
информацию, что Андрей найден, жив.

На место подъехал реанимобиль, па-
рень был транспортирован в больницу. 

Сейчас Андрей находится в реанима-
ции, состояние его здоровья оценивается 
как средней степени тяжести. У него силь-
ное холодовое повреждение мягких тканей 
нижних конечностей. Медики собираются 
созвониться с федеральными центрами, 
чтобы эвакуировать туда пациента. 

В координационном центре поисково-
го движения информацию о ясновидящей 
опровергают. 

— Поисковый отряд не прибегает к по-
мощи экстрасенсов, — сообщил «МК» коор-
динатор поисковой группы. — Понятно, что, 
когда человек в отчаянии, хочется хвататься 
за все подряд. Но мы так не поступаем. 

По словам волонтеров, выжить город-
скому парнишке помогло крепкое здоровье 
и вера в то, что его ищут. А один из главных 
современных способов выживания: беречь 
мобильный телефон. 

— Это касается родственников. Если у 
потерявшегося человека есть связь, то не 
надо звонить ему каждую минуту. Заряд 
надо беречь, — напутствуют поисковики. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Знахарь, принимаю-
щий роды у кобылы. 4. Разрушительный яд в 
табаке. 10. Мобильный «связист» в сумочке 
дамы. 11. «Отключка» боксера на пару-тройку 
секунд. 13. Лучшее лекарство, «подаренное» 
юмористом. 14. Жирная зимняя подкормка 
для синиц. 15. Открытое место под палящими 
лучами дневного светила. 16. Иностранец, 
заблудившийся в Вене. 18. Места для подсу-
димых в зале суда. 20. Высокая температура в 
картине простуды. 22. Отличница, задравшая 
нос до небес. 23. Маркировка, нанесенная на 
свежий асфальт. 24. Массовый медосмотр 
населения страны. 27. Гостинцы для брата, 
лежащего в стационаре. 30. Обращение к 
Беладонне в мультфильме. 32. Укромное 
лежбище раненого хищника. 34. Отзыв по-
купателя, которому нахамила продавщица. 
35. Девичник рукодельниц с прялками. 36. 
Напиток из воды и сока клюквы. 38. «При-
хожая», уставленная валенками и лаптями. 
39. Третье слово в аббревиатуре ПТУ. 40. 
Русская сказка о беглом хлебце. 41. Кусок за-
печенной говядины для лорда. 42. Холостяк, 
не любящий выходить в свет.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тема спора Геры, Афины 
и Афродиты. 2. Мускатный «ароматизатор» 
кондитера в стихотворении Джанни Рода-
ри. 3. Ученый, обходящий церковь стороной. 
5. Цифровой код на почтовом конверте. 6. 
Безымянный этюд в музыкальном сборнике. 
7. Втык от мамы за невыученные уроки. 8. 
Письменный донос неизвестного автора. 9. 
Делец, оплативший постройку жилого дома. 
10. «Лоджия», пристроенная к дачному до-
мику. 12. Контрактник, воюющий за чужое 
отечество. 17. И датчанин, и швед, и исландец. 
19. Другое название лекарственных ноготков. 
20. «Наряд» для фасада старого дома. 21. 
Танец, что легко танцевал Евгений Онегин. 25. 
Австралийский «большой брат» тушканчика. 
26. Шоколадка, припасенная бабушкой для 
внука. 27. Утренний «мини-марафон» после 
зарядки. 28. Примат, считающий себя царем 
природы. 29. Мороженое, что вкуснее сливоч-
ного. 31. Уксусный консервант в банке поми-
дор. 33. Суррогатные мозги Винни-Пуха. 34. 
Гламурный красавец из эскорта бизнес-леди. 
37. «Чек» за шикарный ужин в ресторане. 38. 
«Ария» гитары в музыкальной композиции.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самбист. 4. Форвард. 10. Матрица. 11. Архаизм. 13. Блат. 14. Гуру. 
15. Фронтовик. 16. Тетива. 18. Измена. 20. Разгром. 22. Микрофон. 23. Ватрушка. 24. 
Портьера. 27. Кольраби. 30. Сверток. 32. Бердыш. 34. Кабаре. 35. Викторина. 36. Риск. 
38. Рагу. 39. Комбайн. 40. Мегафон. 41. Арсенал. 42. Панацея.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Суббота. 2. Брат. 3. Строфа. 5. Осадки. 6. Визг. 7. Депутат. 8. Гарнизон. 
9. Разогрев. 10. Мартини. 12. Мученик. 17. Выкрутасы. 19. Зазубрина. 20. Рефлекс. 21. 
Мотылек. 25. Отпрыск. 26. Арестант. 27. Кутерьма. 28. Барабан. 29. Оборона. 31. Бегунья. 
33. Швабра. 34. Канава. 37. Кофе. 38. Роса.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация 
на сайте www.npcap.ru

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПРОШУ СЧИТАТЬ 
ЕГО НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ. 

УТЕРЯН  ПАСПОРТ
гражданина Исламской 
Республики Афганистан 

Акбари Накибуллах  
20.03.1993 года рождения. 

Серия  PO  № 4227738.

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ НА 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
8 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,
у м-на «Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
9 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1 — д. 80, к. 1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
10 декабря с 8.30 до 18.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
на автостоянке у ярмарки
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118

11 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
12 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
13 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., д. 16, 
у супермаркета «Азбука вкуса»
14 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
15 декабря с 8.30 до 18.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»

По 14 декабря проходит декада подписки на «МК» во всех почтовых 
отделениях Москвы и Московской области на 2024 год!
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Ничего подобного тому, что случилось 
вечером 5 декабря на столичной арене «Мега-
спорт» в столичном дерби между «Спартаком» 
и «Динамо», в истории КХЛ еще не было. 

«Это какая-то фантастика! Удивительный, 
прекрасный матч! «Спартачи» — просто кра-
савцы! Такого безбашенного и интересного 
поединка я и не припомню. Возможно, разве 
что в детстве, когда еще школьниками бегали 

на хоккей во дворец спорта «Сокольники», 
рядом с которым мы учились» — такими сло-
вами встретил корреспондента «МК» просто 
сияющий от радости его бывший однокласс-
ник и легенда футбольного «Спартака» Егор 
Титов.

«Не помнишь, с кем тогда играли?» — 
уточняет любимец спартаковских болельщи-
ков. Наши раздумья, когда в последний раз 
«Спартак» играл такой результативный матч, 
громким возгласом «вот это удачно я зашел!» 
прервал еще один хороший знакомый, из-
вестный в прошлом российский защитник, 
обладатель самого сильного броска, и также 
являющийся воспитанником спартаковской 
школы Александр Рязанцев. После окончания 
игровой карьеры несколько лет назад он в 
этот вечер впервые пришел на игру родного 
клуба. И был сильно впечатлен увиденным. 
Вот только подробнее обсудить фантастиче-
скую игру «Спартака» с ними не удалось. Так 
как пришлось спешить на встречу с главной 
сенсацией КХЛ последних дней Ильей Ко-
вальчуком, готовившимся сделать офици-
альное объявление для журналистов.

● ● ●
Во втором периоде матча на видеокубе 

арены болельщикам показали ролик с до-
статочно красноречивым названием: «Добро 
пожаловать домой, Илья!», в котором самый 
известный воспитанник «Спартака» в рос-
сийской истории уже примерил в раздевалке 
команды именной красно-белый свитер со 
своим любимым 71-м номером.

«Блудный сын вернулся домой! Приятно, 
конечно, переходить в «Спартак» — такими 
словами начал свой разговор с журналистами 
40-летний хоккеист, не выходивший на лед 
на профессиональном уровне уже полтора 
года

— Я прекрасно сознаю, что делаю. Это 
не какой-то непонятный шаг, это выверенное 
решение, к которому я пришел самостоятель-
но. Задача команды — попасть в плей-офф, 
а там посмотрим.

Сейчас я знакомлюсь с ребятами, с ат-
мосферой в клубе. Самое главное для меня 
— пробиться в состав, потому что ребята 
играют здорово, самоотверженно. В напа-
дении у «Спартака» все в порядке. Буду до-
казывать свою состоятельность, — сказал 
Ковальчук. И в этих словах олимпийского 
чемпиона Пхенчхана не было ни доли лу-
кавства или самоиронии. Судя по матчу с 
«Динамо», пробиться в основу команды за-
служенному ветерану будет действительно 
не так-то и просто.

Дерби было похоже на качели. Динамов-
цы забили уже в первой атаке. Красно-белые 
в ответ очень легко забросили две шайбы и 
так же легко умудрились вновь разбазарить 
свое преимущество, пропустив две шайбы в 
концовке стартового отрезка игры. Во втором 
периоде соперники отгрузили друг другу по 
три шайбы и на второй перерыв ушли при 
счете 6:5 в пользу бело-голубых.

В плохом расположении духа в таком 
разухабистом матче пребывали только вра-
тари обеих команд. Все четыре голкипера, 
заявленные на эту игру, — Кареев и Николаев 
у «Спартака», Волков и Коновалов у «Динамо» 
— приняли в ней участие. Но особых лавров 
в этом поединке не снискали. В этот день 
на площадке царствовала ее величество 
Атака.

В заключительной двадцатиминутке 
красно-белые, забросив две шайбы, опять 
вышли вперед, но такой матч не должен был 
закончиться всего лишь в 60 отведенных 
минут. Эрик О'Делл сделал счет равным и 
историческим — 7:7. Героем встречи в овер-
тайме стал нападающий «Спартака» Алек-
сандр Беляев, который уже не в первый раз 
записывает на свой счет решающую шайбу 
красно-белых. Этот поединок вошел в топ-3 
самых результативных матчей в истории КХЛ. 
Даже специально придумать лучшей игры 
для возвращения на лед легендарного Ильи 
Ковальчука было бы сложно.

Павел САВЧИК.

СПОРТ

«Блудный сын» вернулся 
в родной клуб в самом 
веселом матче КХЛ

Во время удивительного по резуль-
тативности хоккейного дерби меж-
ду «Спартаком» и «Динамо», завер-
шившегося победой спартаковцев 
8:7 в овертайме, самый звездный 
воспитанник красно-белых в рос-
сийской истории, 40-летний Илья 
Ковальчук, был представлен в каче-
стве игрока этой команды. 
«МК» рассказывает об 
удивительных собы-
тиях этого матча.

КОВАЛЬЧУК СНОВА КРАСНО-БЕЛЫЙ

Титов и Аленичев на матче 
«Спартака» с «Динамо».
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Илья Ковальчук примерил 
красно-белый свитер.
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ВЫЖИВШИЙ-2
Найти замерзающего в лесу 
парня помогла... ясновидящая

РЕВОЛЮЦИЯ
ГОЛОВНОГО 
МОЗГА
На президиуме РАН 
рассказали о новой теории, 
переворачивающей наши 
представления о его работе 
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Академик РАН 
Павел Балабан.
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— Давно мы не видели Глеба Матвей-
чука на светских мероприятиях и в музы-
кальных шоу. Поклонники волнуются: что 
у вас сейчас происходит?

— У меня жизнь бурлит. Работаю и как 
режиссер, и как продюсер, есть свои автор-
ские проекты. Мы выпускаем под ключ, как 
это говорится, современные национальные 
спектакли. Национальные они в том смысле, 
что мы их делаем без какого-то иностранного 
участия. Я начал этим заниматься активно еще 
в пандемию и сейчас продолжаю. 

А еще я открыл театральную мастерскую 
для взрослых и детей. Ну и пишу периодически 
музыку к фильмам. Я уже давно от этого ушел, 
но когда предлагают интересные варианты, я 
не отказываюсь.

— Зачем вам театральная студия: уже 
дошли до того момента, что хотите пере-
давать опыт молодому поколению?

— Здесь несколько причин на самом деле. 
Во-первых, нам нужно готовить молодое поко-
ление для участия в музыкальных постановках. 
И вообще я считаю, что в России не создана 
до сих пор школа для артистов мюзикла, так 
что мы выработали свою методику. В практике 
неоднократно было, что мы брали людей с ули-
цы и в процессе подготовки они становились 
конкурентоспособными, чтобы участвовать в 
спектаклях наравне с профессиональными 
артистами. Много запросов и в регионах на 
проведение подобных мастер-классов.

— Но это еще и хороший творческий 
плацдарм для ваших собственных де-
тей! Насколько я знаю, дочь и сын растут 
талантливыми.

— А почему бы и нет? Я был бы счастлив, 
если бы они пошли в студию. Вообще теа-
тральная студия способствует еще и снятию 
зажимов и развитию навыков коммуникации. 
Даже если родители не хотят, чтобы ребенок 
стал профессиональным актером, и я могу 
понять это, все равно театр помогает ребен-
ку становиться более социально активным 
и предприимчивым. Алиса, моя пятилетняя 
дочь, очень активная, творческая, и это видно 
невооруженным глазом. У нее очень хорошая 
фантазия, она любит устраивать домашний 
театр, играть. У нее переменчивое настрое-
ние, и она мастер манипуляций. Сын Саша у 
меня художник, и есть в кого. Дедушка все-таки 
был художником в кино. И я думаю, что часть 
генов передалась. Сын очень усидчивый, он 
стремится иногда повторять за Алисой, но 
он как личность совершенно другой — более 
спокойный, уравновешенный: сначала думает, 
потом делает. А у Алисы бывает наоборот. Это 
два совершенно разных ребенка, за которыми 
очень интересно наблюдать.

— Чем еще радуют папу дети, кроме 
творческих направлений?

— Алиса очень любит лошадей, увлекается 
конным спортом. Не знаю, насколько это ста-
нет профессиональным увлечением. А Саша 
очень много времени проводит в бассейне: 3–4 
раза в неделю. Несмотря на то что ему всего 
три года, он уже перерос Алису, хотя младше 
нее. У него даже нога больше на 2 сантиметра, 
такой физически крепкий парень. Так что я бы 
хотел, чтобы он занимался спортом. По нему 
видно, что это его, и он достаточно быстро 
схватывает.

— Не строите планы по отправке до-
чери, например, в детский «Голос»?

— Нет. Актерская и вокальная профессии 
в нашем современном мире очень сложные и 
не совсем практичные. Конечно, если мои дети 
захотят пойти по актерскому направлению, 
я им помогу, передам опыт, который у меня 
есть. А он у меня большой. И не только в плане 
успехов, но и негативных сторон — у меня тоже 
не все получалось. Я считаю, что у меня очень 
тяжелый творческий путь.

— Бывало, что хотелось все бросить?
— Конечно! У меня была очень тяжелая 

учеба в консерватории, я оказался практиче-
ски профнепригоден. Меня чуть не выгнали 
из консерватории, потому что так там научили 
петь, что я ничего после этого не мог. Меня еще 
выгоняли из театра... Да много всяких таких 
историй было. Но, слава богу, у меня было 
понимание того, что надо «стелить» запасной 
аэродром. Я занялся сочинительством и ра-
ботой в кино как композитор и более-менее 
себя спокойно чувствовал. На четвертом курсе 
я взял академический отпуск и стал искать 
нового педагога. Когда я пришел к Светлане 
Григорьевне Нестеренко, я сказал, что она мой 
последний педагог и если она меня не научит 
петь, то я вообще ухожу из профессии. Свет-
лана Григорьевна за 3–4 месяца восстановила 
мне голос, и я начал уже петь. И на телевидении, 
и в театре у меня начало все получаться.

— А когда вообще Глеб Матвейчук по-
нял, что быть на сцене — это его?

— Мой творческий путь начался с 7 лет, 
когда я попал в театральную студию в Минске. 
Там у меня были огромные успехи, я очень 
хорошо пел, мне давали все главные роли. Но 
это все закончилось, когда у меня началась 
мутация голоса, у мальчиков это происходит 
в районе 12–14 лет. И до 25 лет фактически я 
заново учился петь. Это было очень тяжело 
и трудно.

— С финансовыми проблемами стал-
кивались в юношеские годы?

— Само собой. Я родился в Москве, но 
моя семья долгое время жила в Минске — 
отца после окончания ВГИКа направили по 
распределению на «Беларусьфильм». Когда я 
вернулся в Москву в 17 лет, моя бабушка жила в 
Жуковском. От Московской консерватории это 
достаточно далеко, поэтому я жил в общежитии 
при консерватории. Конечно, первые 2–3 года 

у меня была традиционная общажная жизнь. 
При этом я был домашним ребенком, и для 
меня это был непривычный формат.

— Дошираки, сосиски?..
— Были и дошираки, потому что жил я на 

стипендию и действительно познал, что такое, 
когда нет денег. На самом деле это, наверное, 
часть моего становления личности. Я теперь 
понимаю, что такое научиться зарабатывать 
деньги и ценить их. Не могу сказать, что я вспо-
минаю время в общаге с каким-то неприятным 
чувством, это все-таки был период моего твор-
ческого развития. На самом деле деньги — это 
не все в нашей жизни. 

А еще я очень благодарен своему отцу, 
который приехал из маленькой деревни в Жито-
мирской области в Москву, поступил во ВГИК, 
хотя у него не было вообще никакой поддержки. 
Мой отец поднялся из каких-то деревенских 
низов, без связей и протекций. Я это знаю, 
ценю и буду рассказывать данную историю 
своим детям.

— Глеб, вы человек занятой, это по-
нятно. А кто сейчас водит на занятия ва-
ших детей и вообще помогает занятому 
звездному отцу?

— Когда мы встречаемся с детьми, я ими 
полностью занимаюсь сам. На этот период я 
практически забываю обо всем, даже о работе. 
За работу могу сесть только когда дети ложатся 
спать. При этом у меня есть няня, которая по-
могает, детей все-таки двое. Но при этом мы 
вместе практически везде с ними.

— Ваша маленькая дочь ездит верхом 
на лошади, а вы сами не пробовали?

— Я садился верхом, даже участвовал в 
шоу «Галопом по Рио», которое проходило на 
Красной площади много лет назад. Туда при-
гласили нескольких медийных персонажей, мы 

занимались полгода, а итогом этих занятий 
были соревнования. Мне это все очень нрави-
лось. Алиса — фанат лошадей, у нее даже носки 
с лошадьми. Причем эта любовь не прошла с 
годами. Ей нравится управлять лошадью, за-
ниматься ею. Я заказал из Италии амуницию, 
розовый шлем, и дочь кайфует от всего этого. 
Лошади арендуемые, но если она увлечется 
профессионально, мы подумаем со временем, 
чтобы купить свою. Но надо, чтобы человек 
занимался чуть ли не каждый день. 

— Судя по тому, как много вы говорите 
о детях, у вас нет проблем в общении с 
ними и их мамой. Хотя не секрет, что вы 
развелись некоторое время назад...

— Да, слава богу, у меня очень хорошие 
отношения с Леной, мы активно растим детей, 
обсуждаем и оперативно решаем разные во-
просы касательно их жизни.

— А почему вообще расстались, если 
сейчас в итоге хорошо общаетесь?

— Мы вдвоем пришли к мысли, что лучше 
нам разойтись — это лучше и для нас, и для 
детей. Было такое обоюдное решение двух 
взрослых людей. Да, мы развелись, отношения 
хорошие, понимание между нами есть, для 
детей делаем максимально, они ни в чем не 
нуждаются. Больше я бы не хотел говорить 
об этом.

— Почему же?
— Потому что на каком-то этапе своей 

жизни я пришел к выводу, что вопросы личной 
жизни лучше не выносить на всеобщее обсуж-
дение. Пусть этим занимаются другие люди. 
Слава богу, в нашей стране нет проблем в на-
личии таких людей, мы все их знаем. Сейчас у 
меня все прекрасно с личной жизнью. Понятно, 
что я медийный человек, нахожусь на виду у 
какой-то части сообщества, но я не обсуждаю 
эти вопросы, потому что не хочу переносить 
акцент со своих творческих достижений на 
личную жизнь. Просто у нас есть такая тенден-
ция, что популярный человек — это тот, у кого 
25 жен и любовниц или кто-то кого-то ударил 
сковородкой по голове. Я считаю, надо уходить 
от этой тенденции. Надо перестать говорить в 
таком случае «популярный певец такой-то». Ну, 
тогда говорите, что он популярный дебошир и 
так далее. Это жесткая подмена. Тут спасибо 
нашим телевизионным деятелям, которые в 
свое время раскрутили эту тему. И звездам — 
тоже. Понимание «звезда» 50 лет назад, когда 
были Магомаев и Кобзон, несопоставимо с ны-
нешним временем. Надеюсь, сейчас появятся 
личности, которые снова возродят уважение 
к профессии артиста, к статусу звездности. В 
общем, у меня сейчас такое табу, я эти темы 
вообще не обсуждаю. 

— Тут, наверное, свою роль сыграл еще 
и предыдущий довольно обсуждаемый 
развод с Анастасией Макеевой. А вы с ней, 
кстати, как-то общаетесь сейчас?

— Я никак не поддерживаю с Анастасией 
отношения. Мы совершенно разные люди, у нас 
нет ничего общего. Мы пошли каждый своим 
путем. Ни дружеских, никаких иных отношений 
между нами нет.

— Если представить, что свободное 
время у вас появилось, как любите его 
проводить? 

— На самом деле у меня не так много 
свободного времени, и его я трачу на детей в 
основном. Времени на то, чтобы пойти поиграть 
в баскетбол, у меня просто нет. Сейчас много 
работы, и профессиональная жизнь в основ-
ном связана с последними политическими 
событиями, акцент переместился на россий-
ское музыкальное искусство. Ниши, которые 
раньше занимали западные постановки, сейчас 
пытаются занять произведениями российских 
авторов. Это то самое время, когда мы должны 
быть максимально активными, чтобы заявить 
о себе.

— На Донбасс ездили?
— Я был несколько раз там. Последний 

раз буквально месяц назад, участвовал в кон-
церте, посвященном освобождению Луганска 
от фашизма. Я был и в компании российских 
музыкантов, которые поехали туда в самый 
первый раз. Когда был день рождения ЛНР и 
ДНР, я вел концерт и участвовал как певец. У нас 
весной в луганском театре выходит постановка, 
мы активно сотрудничаем с Новороссией. В 
этом смысле мы свою позицию изначально обо-
значили. Я участвовал и в концерте в Лужниках 
и сразу же объявил о своем политическом кур-

се, опубликовал его в соцсетях. Мы с 
другом нашей семьи Александром 

Балуевым посещали госпита-
ли в Новочеркасске, активно 

поддерживаем нашу страну 
и нашего президента.

— Кстати, Александр 
Балуев еще и крестный 
ваших детей. Как так 
получилось?

— Александр занимает 
огромное место в моей жиз-

ни. Когда я забрал спектакль 
из Театра Моссовета, он меня 

серьезно поддержал. Он решил 
сделать спектакль антрепризным, 

вложил туда большие деньги, и мы на-
чали работать именно как партнеры. «Терри-
тория страсти» — это наш первый совместный 
спектакль, мы с ним объездили всю страну и 
были за рубежом. Это был чуть ли не самый 
успешный проект того времени. Потом у нас 
был спектакль «Признание», затем я писал му-
зыку для его комедийных спектаклей. В общем, 
мы много лет работаем вместе и находимся в 
гармоничном понимании творческого тандема. 
Могу сказать, что Александр — мой главный 
друг по жизни, при том что у меня не так много 
друзей. Я всегда знаю, что он меня поддержит 
по жизни. Дай бог всем иметь таких друзей. И, 
конечно, вопрос, кто станет крестным детей, 
отпал сам собой. Я предложил Балуеву — он 
согласился.

— То есть общаетесь не только по ра-
бочим вопросам? Можете и на шашлыки 
позвать, как говорится?

— Конечно. И шашлыки, и просто общение. 
Если бы мы только работали вместе, вряд ли он 
был бы крестным моих детей. Он много дарит 
подарков Алисе и Саше. Я сейчас даже не могу 
вспомнить, что было из последнего. Саша и 
Алиса очень сильно избалованы вниманием 
и моей мамы, и Александра, и меня. В этом 
смысле они очень счастливые дети. Хотя, на 
мой взгляд, это все стоит разрешать лишь до 
определенного момента.

— Кстати, если говорить о вашей маме, 
хотелось бы сразу развеять слухи. В Сети 
уже много лет ходит информация, что Ба-
луев якобы женат на вашей маме. Вы рас-
скажите, как есть на самом деле! 

— У нас сейчас такое время, когда по-
стоянно рождаются слухи в Интернете. Очень 
сложно иногда объяснить людям правду, так 
как они считают, что за нормальным, обычным 
общением что-то обязательно скрывается. Или 
за успехом в шоу-бизнесе кто-то обязательно 
стоит. Людям легче придумать какую-то исто-
рию и придумать, что в шоу-бизнес нельзя 
попасть просто своим трудом. Но это на самом 
деле оправдание своего бездействия, своей 
лени. Балуев не женат на моей маме, они ра-
ботают вместе.

— Глеб, расскажите, какой формат жиз-
ни у вас сейчас: квартира в центре столицы 
или загородная жизнь?

— Я живу уже достаточно давно за го-
родом, на Новой Риге, и мне очень нравится 
этот формат жизни. Москва для меня все-таки 
чересчур активный и энергозатратный город. 
Поэтому я люблю жить за ее пределами и здесь 
быстрее восстанавливаюсь.

Живу в таунхаусе, это очень хороший по-
селок, я все больше и больше люблю это место. 
Не могу сказать, что у меня там куча земли, я 
сажаю на ней помидоры и бегаю по участку 
голым. Я посадил три елки и туи — вот и все 
мои успехи садовода.

— Вижу, что обосновались как следует 
в Подмосковье. А не было мысли вдруг 
уехать из страны, подобно некоторым ва-
шим коллегам?

— Нет, я очень люблю свою страну, и все 
мои творческие тезисы, которые сидели в го-
лове еще в студенческие годы, сейчас реали-
зовываются. Я вижу возможность именно в 
данной ситуации, так как идет импортозаме-
щение во всех отраслях. Я не отвергаю слепо 
все зарубежное, но когда у нас 90 процентов 
западных франшиз, я считаю, что это плохо. 
Это во многом убило развитие национальной 
культуры. Я выступаю за развитие новой вехи 
музыкального театра России, и сейчас откры-
вается его новая страница. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ПЕРСОНАКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -19…-
17°, днем -14…-12°. Облачно с прояснениями. 
Преимущественно без осадков. Гололедица. 
Ветер восточный, 3–8 м/c. Восход Солнца — 
8.43, заход Солнца — 15.57, долгота дня — 
7.14. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день гражданской 
авиации
День инженерно-авиационной службы 
ВКС России

День Эрмитажа
2018 г. — в Москве открыт памятник писателю 
Чингизу Айтматову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Беляев (1944) — советский во-
лейболист, олимпийский чемпион
Сергей Мазаев (1959) — актер, музыкант, 
солист группы «Моральный кодекс»
Константин Скрябин (1878–1972) — био-
лог, академик, основатель отечественной 
гельминтологической науки
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Для тех, кому «только спросить», ну 
сделайте уже кабинет, где только 
отвечают!

— Когда у меня еще «Ока» была, я 70 000 
километров намотал... 
Вылезти, что ли, не мог?

— Доктор, помогите! Уже все диеты пере-
пробовал, ничего не помогает.
Может, выпишете какое-нибудь 
лекарство?
— Хорошо, — пишет рецепт.

— Это таблетки?
— Нет, будете колоть три раза в день.
— Спасибо, доктор.
Пациент выходит от врача, разворачивает 
рецепт, там написано только одно слово 
— «Дрова».

— Ты где был?
— С собакой гулял. 
— У нас же нет собаки. 
—А мы с ней на улице познакомились.

Сержант говорит майору:
— Нужно изучить прошлое рядового Ивано-
ва. Он после занятия по стрельбе тщательно 
стирает свои отпечатки с оружия.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Певец Глеб Матвейчук каждый раз удивляет какими-нибудь творческими экс-
периментами. То перевоплощается в Анну Нетребко в шоу «Точь-в-точь», то 
побеждает в проекте «Две звезды» либо получает премию «Золотой орел» как 
композитор, написавший музыку к фильму. Причем слава о нем идет боль-
ше музыкальная, нежели скандальная. В громких ТВ-шоу он принципиально 
не участвует, о личной жизни старается не рассказывать. Артист, которого 
когда-то знали еще и как мужа Анастасии Макеевой, после этого развода во-
обще поменял формат общения. Теперь о жизни рассказывает дозированно. 
Впрочем, «МК» удалось поговорить с Глебом и узнать немало интересного. В 
эксклюзивной беседе он поведал о времени, когда нечего было есть, о том, 
как сложилась жизнь у его детей и в каких родственных связях он состоит с 
Александром Балуевым.

« БАЛУЕВ НЕ ЖЕНАТ 
НА МОЕЙ МАМЕ»
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детейГЛЕБ МАТВЕЙЧУК:ГЛЕБ МАТВЕЙЧУК:

5 декабря в Москве вручили литератур-
ную премию «Большая книга». Корре-
спондент «МК» прибыл на церемонию в 
Доме Пашкова с единственной целью: 
услышать три из пятнадцати фамилий 
финалистов, известных всем нам с 1 
июня 2023 года.
Литературная академия, в которую вхо-
дят 104 эксперта, огласила имена побе-
дителей не сразу: сначала финалистов 
немного «помучили». Их по очереди 
звали на сцену, предварительно озву-
чив их текстовую «визитку» и показав на 
большом экране видеопортрет. 
Это ожидание для авторов было дей-
ствительно мучительным: по нашим 
данным, никто из них заранее своего 
места не знает.

Главной интригой вечера, как ни кру-
ти, был приезд Захара Прилепина. Пишут, 
что это был первый выход литератора-
росгвардейца на публику после покуше-
ния. Когда Прилепин появился из боко-
вой «служебной» двери парадного зала 
Дома Пашкова, все обратили внимание, 
что ему тяжело ходить. Парадокс, но по-
кидал он этот зал (забегая вперед, скажу: 
фактически «с пустыми руками) «спешно» 
— насколько это возможно человеку, по-
лучившему тяжелые ранения. 

Днем во вторник в социальных сетях 
призывали не радоваться первому месту 
Захара Прилепина в «народном голосова-
нии», продолжавшемся несколько месяцев 
в Интернете: эксперт писал, что якобы та-
ким образом его готовились «вывести» из 
тройки победителей. Но «Большая книга» 
в 2023 году в целом оказалась премией 
осторожной и взвешенной.

«Бронза» досталась Алексею Саль-
никову за роман «Оккульттрегер». Второе 
место — Юрию Буйде за книгу «Дар речи». 
А победителем стал Евгений Водолазкин, 
отмеченный за роман «Чагин».

По словам эксперта, главного редак-
тора журнала «Октябрь» Ирины Бармето-
вой, обладатель первого места пришел к 
финишу в отрыве от конкурентов.

Чтобы не быть голословным — в 
телеграм-канале премии на следующий 
день выложили фото оригинала написан-
ного от руки протокола голосования Лите-
ратурной академии.

Водолазкин — 608 баллов, Буйда — 
527, Сальников — 514.

Четвертое — почетное, но не призовое 
место — Захар Прилепин, 502,5 балла. 

Первым слово «компромисс» в связи 
с итогами «БК» артикулировал извест-
ный критик Михаил Гундарин в телеграм-
канале:

— Победа Водолазкина — чистой воды 
суперкомпромисс. Придраться к его книге, 
написанной ровно и вполне качественно, не-
возможно. Конечно, она не событие, конечно, 
Водолазкин получил уже все награды… То 
же касается и книги Сальникова, написан-
ной ровно, без «уклонов», идеологических, 
стилистических, концептуальных. Из этой 
троицы выбивается, на мой вкус, только 
роман Буйды, где много яркого, горького, 
философского.

Помимо всего сказанного Гундарин за-
метил, что «читательский приз Прилепина 
был расценен многими как «утешительный». 
Так, да не совсем. Прилепин немного не 
дотянул до третьего места. Ну и зачем оно 
ему? Быть награжденным не от имени жюри 
институции, которую его сторонники и дру-
зья активно критикуют, а от имени «народа» 
— всяко красивее».

Что же получил Прилепин? По факту, его 
приз «видимое ничто» (этим метким выраже-
нием французский астроном Бабине назы-
вал визуально значительные, но иллюзорные 
по сути небесные тела — кометы).

Приз читательских симпатий именно 
такое ничто: всего было 5000 голосов, за 
его книгу о Шолохове отдали голоса 1100 
человек. Но у Прилепина только в телеге 300 
тысяч фолловеров, плюс команда поддерж-
ки из числа патриотов и ультрапатриотов. 
Собрать не то что тыщу — миллион лай-
ков, голосов или чего угодно не составляет 
труда.

Предположим, что Прилепин знал и 
понимал, что ему ничего не дадут из «ака-
демических» наград, и мыслил так: покажу, 
что я плевать хотел на их мнение, а «про-
стые люди» — все равно за меня. Логичный 
поступок.

Ну да, уезжал Прилепин в расстроенных 
чувствах — скрыть это было невозможно. 
Но кто из пишущих эмоционально не реа-
гирует на принятие и непринятие своего 
творчества?

Но явным перебором было желание 
известного прозаика из Питера Вадима 
Левенталя поставить под сомнение саму 
институцию: он назвал «Большую книгу» 
«чучелом» главной премии страны. Мол, 
руководство поменяли, состав экспертного 
совета обновили, но «профиль известного 
рода заведения не меняется от переста-
новки кроватей» (отсылка к анекдоту про 
публичный дом. — И.В.).

Если каждый раз громить всякую пре-
мию, где не победил твой соратник (или ты 
сам, но я не имею в виду конкретно Левента-
ля), у нас скоро никаких премий не останется. 
Ни хороших, ни плохих. 

Иван ВОЛОСЮК.

В минувший поне-
дельник популяр-
ный артист, кото-
рого Александр 
Калягин как пред-
седатель СТД вы-
двинул кандидатом 
на свой пост, выйдя 
к микрофону, рез-
ко взял самоотвод, 
сказав буквально 
следующее: 
— Я благодарю 
и Сан Саныча, и 
всех за доверие, 
но не могу принять 
предложение, по-

скольку накануне мне поступило другое 
предложение — возглавить театр.

Тут же с мест раздались взволнованные 
голоса: «Какой?», «Ленком?», на что Лазарев 
кратко ответил: «Скоро узнаете». И вот узна-
ли — Театр Армии. Свое первое интервью он 
дал «Московскому комсомольцу». 

— Саша, поздравляем. Насколь-
ко неожиданно для тебя было такое 

предложение — стать главным режис-
сером в Театре Армии? 

— Такое предложение прозвучало чуть 
больше месяца назад, и это было не просто 
неожиданно, а как снег на голову — чего-
чего, а подобного я не ожидал совершенно. 
В течение этого месяца я часто встречался 
и разговаривал с начальством, вникал в суть 
вопроса и уже попривык. 

— Не боишься таких объемов сцены 
— на ней танк проедет? 

— Нет, совсем не боюсь. Даже наоборот, 
сцена — как раз тот пункт, из-за которого я 
согласился. Театр Армии технически осна-
щен невероятно, и это колоссальные воз-
можности для фантазии. И в данном случае 
размер не пугает, а вдохновляет. 

— Есть ли уже планы или готовая 
программа? 

— Конкретных планов нет — есть идеи. 
Но это должно быть, конечно, на большой 
сцене и масштабное. 

— Последний вопрос. Тебе дадут 
звание? 

— Конечно же, нет, это шутки. 
Марина РАЙКИНА.

БОЛЬШАЯ КОМПРОМИССНАЯ КНИГА

АЛЕКСАНДРУ ЛАЗАРЕВУ ДАЛИ «АРМИЮ»
Известный ленкомовец оказался не робкого десятка

Водолазкин 
получил первое 

место, а Захар 
Прилепин — 

«видимое ничто»

Не прошло и двух дней, как главная интрига внеочередного съезда СТД раз-
решилась — ведущий актер «Ленкома» Александр Лазарев, продолжатель за-
мечательной династии, приглашен главным режиссером в самый большой театр 
страны и Европы — Театр Российской армии, что на площади Суворова.
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